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В приложении читатели  
раскрывают темы:

22 апреля исполнилось 154 года 
со Дня рождения В.И. Ленина. Эту 
дату коммунисты, комсомольцы, 
союзники и сторонники партии от-
метили возложением цветов к Мав-
золею вождя мирового пролетариа-
та. Колонну под красными флагами 
возглавил Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. По окончании торже-
ственной церемонии он выступил 
перед журналистами.

– Поздравляю вас с Днем рождения 
Владимира Ильича Ленина!

Даже по количеству микрофонов 
видно, что вы наконец осознали: мы се-
годня празднуем рождение гения чело-
вечества, удивительного политика, ве-
ликого ученого, истинного подвижни-
ка. Человека, который спас тысячелет-
нюю российскую государственность. 
Ее спалили в Первой мировой войне, в 
которую нам вообще не следовало ввя-
зываться. Но царизм втянул Россий-
скую империю в эту войну за деньги 
буржуев Франции, Англии и США.

Ленин не только спас нашу государ-
ственность, но и показал пример того, 
как в чрезвычайных условиях решать 
самые сложные задачи мирными и эф-
фективными средствами. Для сегод-
няшней власти – и для Путина, и для 
Шойгу, и для Володина, и для Мат-
виенко – это пример того, как можно 
справиться с небывало трудными зада-
чами. Это образец того, как можно от-
мобилизовать все общество на победу 
над интервенцией и белогвардейщи-
ной, которая предала страну и сража-
лась за интересы захватчиков.

Я не раз задумывался над вопросом, 
почему народ так почитал и продолжа-
ет почитать Ленина. Только что опу-
бликованы результаты важного иссле-
дования, которые я советую всем по-
смотреть. В чем его смысл? Среди мо-
лодежи в возрасте от 18 до 24 лет 67% 
высоко оценивают эпоху Ленина и гор-
дятся великой советской историей. Но 
многие из тех, кто был контужен сред-
ствами массовой информации во вре-
мена Ельцина и Горбачева, так и не ото-
шли от этого, даже будучи в преклон-
ном возрасте. И по-прежнему пребыва-
ют во власти антисоветской лжи.

В Центре политической учебы ЦК 
КПРФ прошли подготовку почти две 
тысячи человек. Я задавал им вопрос: 
в чем секрет такого отношения моло-
дежи к Ленину и к Советской эпохе? 
Мне понравился их ответ, который был 
почти единодушным: «Мы на собствен-
ном опыте почувствовали, что компра-
дорский капитализм нам ничего, кро-
ме беды, не сулит. Я в школе должен 
учиться и сдавать ЕГЭ, затем по «болон-
ке» поступать в университет, где поч-
ти за все приходится платить. Окончив 
университет, я должен устраиваться на 
работу. Но мне некуда идти, потому 
что не работают заводы и фабрики. Я 
создал семью. И если родил одного ре-
бенка – бедный, а если двоих – нищий. 
Невозможно решить ни одной насущ-
ной проблемы».

В таких условиях молодежь особенно 
настойчиво тянется к изучению марк-
сизма-ленинизма. И мы этим очень 
гордимся. Наша партия с первого дня 
отстаивала интересы, которым служил 
Ленин и во имя которых проводилась 
ленинско-сталинская модернизация.

Вчера я еще раз посмотрел перво-
источники: кто и как относился к Лени-

ну. Те, кто пошел за Лениным во время 
Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции, кто сражался на всех 
фронтах. 86 тысяч царских офицеров 
пришли в Красную армию и сражались 
за единую и неделимую Советскую 
страну. Так почему они так высоко оце-
нивали Ленина?

Они его так оценивали потому, что 
он дрался за единую страну и обеспе-
чил мир. Он прекратил междоусобную 
бойню Гражданской войны. Все сде-
лал для того, чтобы заработали заво-
ды, фабрики и транспорт. Обеспечил 
бесплатное образование и медицин-
ское обслуживание каждому человеку. 
И уже во время Гражданской войны от-
крыл более сорока институтов – в том 
числе институт, позволивший нам со-
здать ядерное оружие.

Я посмотрел, как его оценивали круп-
нейшие политики, великие ученые, вы-
дающиеся деятели культуры. Циолков-
ский, гений в области исследования 
космоса, сказал, что среди великих Ле-
нин – самый великий. Эйнштейн был 
уверен, что такие люди, как Ленин, об-
новляют совесть человечества и спаса-
ют его.

А вот как отзывались о Ленине вели-
кие политики. Махатма Ганди, отец ин-
дийской нации, не сомневался, что Ле-
нин и его идеи с годами будут только 
возвеличиваться.

К нам приехала делегация из Вьет-
нама. Там недавно на родине Хо Ши 
Мина открыли памятник. Так вот, Хо 
Ши Мин говорил: «Ты указал нам путь, 
Владимир Ильич, и мы пойдем этим пу-
тем!» И Вьетнам, которому Советская 
страна помогала освободиться от аме-
риканского господства, сегодня пре-
вращается в современную индустри-
альную державу.

Сунь Ятсен, закладывавший основы 
китайской компартии, высказал очень 
близкую мне оценку: «Раньше писали 
и говорили, а ты показал пример, соз-
дав новую страну. И мы будем следо-
вать этому примеру». Опираясь на ве-
ликий ленинский пример, Китай пре-
вратился в супериндустриальную дер-
жаву, а КПК верно служит интересам 
трудового народа. 800 миллионов че-
ловек выведены из полной нищеты. А 
у нас треть граждан в нищету загнали. 
Хотя еще не так давно ни одного нище-
го в нашей стране не было. Советская 
власть надежно уберегала общество от 
этого, пока ее не начали расшатывать 
беспринципные предатели.

Я посмотрел, что о Ленине говорили 
великие писатели и драматурги. Бер-
нард Шоу, нобелевский лауреат, ска-
зал: «Если мир пойдет за Лениным, я с 
улыбкой ухожу с этой земли. Если нет, 
то мы обречены. Капитализм погубит 
планету».

Американский писатель Теодор 
Драйзер отмечал, что российский ца-
ризм довел свой народ на одной ше-
стой части суши до войны и нищеты. А 
Ленин, по мнению Драйзера, спас свою 
страну и свой народ. И это спасение 
должно вдохновить все человечество.

Французский писатель Роман Роллан 
признавался, что более крупной лично-
сти, чем Ленин, в современной ему Ев-
ропе он не знает.

Великий британский писатель-фан-
таст Герберт Уэллс после Октябрьской 
революции встретился с Лениным. Он 
не поверил в возможность реализа-
ции ленинских планов по преобразова-

нию России и назвал Владимира Ильи-
ча «кремлевским мечтателем». Ленин 
предложил ему приехать в нашу страну 
через десять лет. Герберт Уэллс дей-
ствительно приехал в 1934 году и был 
просто потрясен выдающимися совет-
скими достижениями. СССР в те годы 
стремительно строился, учился, разви-
вался.

К сожалению, к концу ХХ века в Рос-
сии сформировалась очень влиятель-
ная группа откровенных переверты-
шей, предателей и мерзавцев, которые 
стали унижать ленинско-сталинскую 
эпоху. Но, несмотря на свои многолет-
ние старания, они оказались не в состо-
янии эту великую эпоху перечеркнуть и 
вытравить из народной памяти.

Ленин поднял нашу страну к высотам 
космоса. И я предлагаю единороссам 
провести открытый урок на тему ле-
нинско-сталинской модернизации. За 
пять лет в Стране Советов сменилось 
четыре варианта политики, направлен-
ной на сохранение и укрепление нашей 
государственности. На опережающее 
развитие, темпы которого оказались 
невиданными в мировой истории. Это 
военный коммунизм, продразверстка, 
продовольственный налог и НЭП.

И 1941 год мы встретили самой об-
разованной страной с лучшим станоч-
ным парком, лучшими заводами и ве-
ликолепными школами.

Мы сегодня помогаем бойцам, кото-
рые сражаются с современным фашиз-
мом на Украине. Они освобождают ее 
от цэрэушников, американщины и на-
товщины. Но я вчера посмотрел, как 
шатающийся президент США букваль-
но выдавливает 60 миллиардов долла-
ров на войну, и был просто поражен.

Глава НАТО Столтенберг сам похож 
на фашиста. По сути, он во всеуслыша-
ние призывает: «Мы дадим киевской 
хунте оружие, а вы, славяне, убивай-
те друг друга». Большей подлости про-
сто невозможно себе представить! И 
натовцев проклянет все человечество. 
Они обречены на поражение. А мы по-
бедим!

Но я хочу, чтобы главнокомандую-
щий Путин, вступая в новый срок, вни-
мательно посмотрел на тактику вели-
кой Советской страны. Мы ее собрали 
после Гражданской войны и интервен-
ции мирным путем на съезде. За десять 
лет построили 9 тысяч заводов. После 
войны создали несокрушимый оборо-
нительный щит и обеспечили ядерный 
паритет. Брежнев и Косыгин сделали 
все, чтобы и сегодня страна кормила 
вас всем необходимым. Нефтегазовая 
отрасль современной России была за-
ложена в СССР.

Наш народно-патриотический совет 
и штаб протестных действий подгото-
вили прямое обращение к Президенту 
РФ В.В. Путину. Это второе наше обра-
щение. На первое нам ответил Песков. 
Но мы к нему не обращались. И сегод-
ня мы от него не ждем ответа.

Если снова придут заколачивать 
Мавзолей перед майскими праздни-
ками, это будет вызов всем государ-
ственно-патриотическим силам Рос-
сии. Всем солдатам и командирам, ко-
торые сражаются с нацистами на Укра-
ине, защищая нашу общую Родину. 
Это будет вызов всем, кто воюет под 
Красным Знаменем Победы и Велико-
го Октября. Мавзолей Ленина нельзя 
прятать от людских глаз ни под каким 
предлогом!

К Мавзолею наши воины-победители 
бросали фашистские штандарты. Здесь 
встречали первого в мире космонавта 
Ю.А. Гагарина. Здесь, у Кремлевской 
стены, похоронены 400 героев вели-
кой Советской эпохи: 32 маршала и ге-
нерала во главе с Г.К. Жуковым. Здесь 
покоятся три гения, обеспечивших на-
шей стране ракетно-ядерный паритет: 
И.В. Курчатов, М.В. Келдыш и С.П. Ко-
ролев.

Здесь – слава Российской империи 
и Советской эпохи. А сейчас эту пло-
щадь делят фанерками на две полови-
ны: одни сидят слева, другие – справа. 
И солдаты, проходя во время парада, 
непонятно кому салютуют. Это ненор-
мально!

В газетах «Правда» и «Советская Рос-
сия», на телеканале «Красная линия» мы 
опубликуем открытое письмо всех го-
сударственно-патриотических сил. Его 
подписали представители 56 органи-
заций. Завтра, я надеюсь, Президент 
ознакомится с нашим обращением. И 
если Мавзолей снова будут заколачи-
вать, мы воспримем этот шаг как выпад 
против нашего единства. Хочу подчер-
кнуть: сплоченность патриотических 
сил еще никто не смог нарушить!

Во время предвыборной кампании 
Н.М. Харитонов с нашей командой 
провели 113 встреч. Мы прямо заяви-
ли на них, что выступаем против такого 
рода действий.

Подготовленная нами с целью вы-
вода страны из кризиса «Программа 
Победы» гласит: лево руля, идем по-
бедным курсом! Но мерзкий компра-
дорский капитализм, который предал 
страну в 90-е и привел ее к кризису, 
продолжает нас душить и сегодня.

Наша программа по выводу страны 
из кризиса «10 шагов к Победе» от-
талкивается прежде всего от ленин-
ско-сталинской модернизации, уни-
кального советского опыта, а также от 
опыта коммунистического Китая и мно-
жества выдающихся созидателей, бор-
цов за светлое будущее человечества.

И я надеюсь, что, увидев нас в этот 
великий праздничный день, власть 
прислушается к нашим требованиям. 
Уверен, идеи В.И. Ленина обязательно 
победят!

Крупнейший американский социо-
лог и философ Иммануил Валлерстайн 
сказал: в ближайшие годы вы увидите, 
как идеи В.И. Ленина станут главными 
на этой планете.

Ведь сегодня сама Земля требует от 
нас социализма, гуманизма и справед-
ливости. Сама планета нас предупреж-
дает своими наводнениями, пожарами 
и землетрясениями. И с ней нельзя об-
ращаться так, как сейчас обращаются: 
вырубая леса, опустынивая огромные 
пространства и унижая людей.

Сегодня надо прежде всего забо-
титься о душе, мыслях, чувствах и та-
лантах человека. И гений В.И. Ленина в 
том, что он сделал все, чтобы малогра-
мотная страна стала самой образован-
ной в мире, отсталая промышленность 
стала самой развитой, а наша наука – 
самой передовой.

Не бывает суверенных стран без на-
уки и суверенитета – без современного 
образования. В.И. Ленин доказал это 
на практике. Я надеюсь, что Президент 
В.В. Путин и его новая команда услы-
шат нас. Пожелаем всем нам победы и 
успехов. С Днем рождения Владимира 
Ильича Ленина! Ура!

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме

ПУТЬ ЛЕНИНА — ВЕЛИКИЙ ПРИМЕР  
СОЗИДАНИЯ И ПОБЕД

Симпатии к Владимиру Ленину 
достигли максимальных с советских 
времен 67%, показал апрельский 
опрос. Негатив всего у 16% росси-
ян (баланс оценок: +51%). Особен-
но его чтут люди старше 55 лет и 
младше 24 лет. Большая часть рос-
сиян уже против выноса тела Ленина 
из Мавзолея.

Все больше граждан за плановую 
экономику (62% в 2021 г.), нежели 
за капитализм (24%). Советскую си-
стему считают лучшей 49%, нынеш-
нюю – 18%, а западную демократию 
– 16%.

К концу 2023 г. желающих жить 
при социализме стало рекордных 
48%, а капитализм предпочли 5%, 
показал опрос ИСПИ РАН.

Также:
80% положительно оценивают 

советскую эпоху, а 63% сожалеют о 
разрушении СССР;

59% считают, что при коммуниз-
ме больше плюсов (обратное полага-
ют 18%);

50% положительно относились в 
2023 г. к Октябрьской революции 
1917-го (отрицательно – 21%);

43% хотели бы организации об-
щества по идеям коммунизма (про-
тив – 38%).

Оговоримся, что не все хорошо 
осведомлены о реалиях СССР. И 

далеко не все считают себя социа-
листами: среди молодежи их 28%, 
еще 20% – либералы, 13% – кон-
серваторы. Симпатии к Советскому 
союзу сочетаются у большинства с 
поддержкой власти, не скрывающей 
свой антисоветизм.

Такие противоречия во взглядах 
закономерны, учитывая содержание 
почти 40 лет пропаганды. Но кризис 
и рост неравенства дали импульс 
левым идеям. По данным WID, в 
2022 г. 1% самых состоятельных се-
мей РФ владели 47,65% чистых бо-
гатств. А 50% бедной части россиян 
— всего 3,1%. Разница накопленных 
богатств выросла уже до 764 раз, 
тогда как при СССР была около 50.

Экономика и доходы населения 
десять лет стагнировали. Зависи-
мость от Китая, ставшего первой 
экономикой мира, заставила заду-
маться, как могла развиваться стра-
на, не будь перестройки и реставра-
ции капитализма. Господство оли-
гархов стало полным разочарова-
нием и привело к потерям большим, 
чем Великая Отечественная. А про-
тивостояние с Западом поставило 
вопрос: зачем нам модель экономи-
ки, заранее запрограммированная 
на обслуживание чужих интересов, 
а не своих.

ИА «Равенство»

Революция в умах: Россия стремительно краснеет  
на фоне роста неравенства

Сегодня в номере «Советской России»  
читайте наше приложение к газете

«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»

Анатолий ХМЕЛЕВОЙ

СКОРО ДОНБАСС  
БУДЕТ ОСВОБОЖДЕН!

Сергей ГЛАЗЬЕВ

ПРОГРАММНАЯ ЦЕЛЬ: УТРОИТЬ ВВП
Светлана ЗАМЛЕЛОВА

ПУШКИН В КРЫМУ
В.И. КОРНИЛОВ

ПРОЛОГ К «КАТАСТРОЙКЕ»

Министр обороны Рос-
сийской Федерации Сер-
гей Шойгу проинспекти-
ровал ход строительства 
и модернизации объектов 
инфраструктуры 1-го го-
сударственного испыта-
тельного космодрома (кос-
модром Плесецк) в Архан-
гельской области.

Глава военного ведомства 
проверил комплекс подго-
товки к пуску универсальных 
ракетных модулей ракет-но-
сителей космического ракет-
ного комплекса «Ангара», а 
также залы сборки ракеты 
космического назначения тя-
желого и легкого классов.

Сергей Шойгу заслушал до-
клад командующего космиче-
скими войсками – заместите-
ля главнокомандующего Воз-
душно-космическими силами 
Александра Головко о введе-
нии в строй нового универ-
сального технического ком-
плекса, предназначенного 
для подготовки космических 
аппаратов военного и соци-
ально-экономического на-
значения, разгонных блоков 
«Бриз-М» и космических го-
ловных частей для ракет-но-
сителей семейства «Ангара».

Министру обороны Рос-
сии доложили, что комплекс 
подготовки космических ап-
паратов оснащен полностью 
отечественными типовыми 
базовыми комплектами ме-

хано-технологического обо-
рудования, системами пожа-
ротушения, связи, контроля 
содержания кислорода, пнев-
мо- и электроиспытаний.

По итогам работы глава во-
енного ведомства провел ра-
бочее совещание с предста-
вителями руководства Ми-
нобороны России, руководи-
телями профильных органов 
военного управления и кос-
модрома Плесецк.

Сергей Шойгу отметил, что 
на космодроме завершено со-
здание инфраструктуры, ко-
торая обеспечивает пуски ра-
кет-носителей «Ангара» тя-
желого и легкого классов с 
разгонными блоками для вы-
вода космических аппаратов 
на все типы орбиты в интере-
сах Минобороны России.

«Уже успешно проведено 
шесть пусков этих ракет. В те-
кущем году планируется осу-
ществить еще три запуска ра-
кет-носителей данного клас-
са. С завершением модер-
низации второго стартового 
комплекса ракет-носителей 
«Союз» возможности кос-
модрома по обеспечению за-
пусков космических аппара-
тов возрастут вдвое. Ведутся 
работы по модернизации ра-
кетно-космического комплек-
са легкого класса «Рокот», ис-
пытание которого планирует-
ся начать в декабре текущего 
года», – подчеркнул министр 
обороны.

Напор 
«большой 

воды»
Жители Курганской об-

ласти подали почти 15,4 
тыс. заявлений на оказа-
ние материальной помо-
щи в связи с паводком. 
11,7 тыс. заявлений по-
дано на оказание едино-
временной матпомощи в 
размере 10 тыс. рублей. 
3,7 тыс. заявлений пода-
но на утрату имущества. 
Об этом заявил губерна-
тор региона Вадим Шум-
ков на совещании в режи-
ме видеоконференции с 
президентом России Вла-
димиром Путиным.

По словам губернато-
ра, по результатам работы 
комиссий на сегодняшний 
день принято 4666 реше-
ний по заявлениям. Пока 
в основном идут выплаты 
по 10 тыс. рублей.

«Отработка выплат в 
размере 30 и 50 тыс. ру-
блей проводится сразу, 
как только уходит вода и 
комиссии получают воз-
можность зайти в дом. 
Точно так же по мере схо-
да воды проводится оцен-
ка ущерба, причиненного 
жилым объектам, с целью 
последующего принятия 
решения по выдаче сер-
тификата на предостав-
ление нового жилья или 
проведение капитального 
ремонта», – уточнил Ва-
дим Шумков.

По последним данным, 
подтопленными в резуль-
тате паводка в Курганской 
области оказались свыше 
2,3 тыс. индивидуальных 
домов, почти 7 тыс. домов 
в СНТ и ДНТ, а также 43 
объекта бизнеса. Ущерб 
от паводка в регионе мо-
жет составить от 4 до 9 
млрд рублей.

q q q 
В Курганской области 

власти призвали жителей 
подтопляемой зоны в Бе-
лозерском округе, куда 
идет вода из Кургана, пре-
вентивно эвакуироваться.

Эвакуация рекомендо-
вана населенным пунктам 
Белозерское, н.п. Иков-
ское, Лихачи, Бузан, Ниж-
нетобольное, Речкино, 
Екимово, Памятное, Во-
лосникова, Редькино, Ру-
саково, Рычково, Кошки-
но, Гагарье, Охотино, Ма-
лый Заполой, Корюкино, 
Масляная.

В настоящее время в ре-
гионе затоплено шесть 
низководных мостов, в 
том числе четыре авто-
мобильных. Еще четыре 
моста разрушены полно-
стью, два – частично. Все-
го в Курганской области 
затоплено 18 участков ав-
тодорог общей протяжен-
ностью более 110 киломе-
тров.

Министр обороны проверил  
развитие инфраструктуры  
на космодроме Плесецк
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Сергей АКСЕНОВ, глава Республики Крым:
– Миграционная политика в России должна быть уже-

сточена. Главная цель – обеспечить безопасность граждан 
страны. В Республике Крым уже принят ряд ограничений, 
которые касаются сфер работы трудовых мигрантов, в ходе 
рейдов правоохранителей выявляются лица, нахождение 
которых на территории страны признано нежелательным.

Планируем выступить с конкретными предложениями по 
изменению федерального законодательства. Необходимо 
уравнять перед законом жителей стран, с которыми у Рос-
сийской Федерации действует безвизовый режим, с граж-
данами государств, которым необходима виза в Россию. 
Ответственность за все случаи недостойного поведения и 
нарушение порядка мигрантами должна лежать на работо-
дателе и распространяться на весь срок работы иностран-
цев в России.

Речь не идет об ущемлении чьих-то прав, нужно просто 
поступать по справедливости. Права россиян должны быть 
защищены в полном объеме.

Из интервью специальному корреспонденту ВГТРК 
Ольге Курлаевой в эфире телеканала «Россия 24».

В социальных медиа разме-
щена информация о том, что 
уроженец Республики Таджики-
стан пытался совершить проти-
воправные действия в отноше-
нии девушек, которые катались 
на велосипедах по Челябинску. 
Сначала он преследовал их на 
машине, а потом собирался на-
ехать на них. Со слов одной из 
девушек, мужчина несколько раз 
выходил из машины и высказы-
вал в их отношении фразы, на-
правленные на возбуждение не-
нависти и унижение достоинства 
по признакам национальности. В 
настоящее время следственны-
ми органами Следственного ко-
митета России по Челябинской 
области проводится проверка, 
устанавливаются все обстоя-
тельства произошедшего.

❑
В соцмедиа сообщается, что 

в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе уроженцы Закав-
казья втягивают подростков в 
противоправную деятельность 
с обналичиванием крупных 
сумм денег, предлагая за это 
вознаграждение. По данному 
факту следственными органа-
ми проводится проверка.

❑
Следственными органами СК 

России по Красноярскому краю 
и Республике Хакасия рассле-
дуется уголовное дело по фак-
ту совершения действий сексу-
ального характера в отношении 
десятилетней девочки, прожи-
вающей в Алтайском районе Ха-
касии. По подозрению в совер-
шении преступления задержан 
22-летний гражданин Республи-
ки Узбекистан. По ходатайству 
следователя судом ему избрана 
мера пресечения в виде заклю-

чения под стражу. Глава След-
ственного комитета России А.И. 
Бастрыкин поручил доложить о 
ходе расследования уголовно-
го дела.

❑
В Самарской области след-

ственными органами органи-
зовано проведение процессу-
альной проверки по сообще-
нию СМИ о том, что в Тольятти 
мигрант угрожал подросткам и 
взрослым. И.о. руководителя 
регионального следственного 
управления А.И. Колбасину по-
ручено доложить о ходе прово-
димой проверки и установлен-
ных обстоятельствах.

❑
В Ростове-на-Дону сотруд-

ники полиции провели прове-
рочные мероприятия на терри-
тории Октябрьского, Железно-
дорожного, Первомайского и 
Мясниковского районов города. 
Проверено более 200 граждан 
иностранного государства. Вы-
явлены нарушения в действи-
ях 63 иностранных граждан. Со-
ставлено 22 протокола о нару-
шении режима пребывания на 
территории России и 33 прото-
кола о нарушении иностранца-
ми срока обращения за выда-
чей патента. В отношении троих 
иностранных граждан составле-
ны протоколы о предоставле-
нии недостоверных сведений во 
время определения статуса им-
мигрантов. Кроме того, выявле-
ны четверо мигрантов, осущест-
влявших трудовую деятельность 
без разрешительных докумен-
тов. В отношении двоих ино-
странных граждан составлены 
протоколы о неисполнении обя-
занностей подтверждения дохо-
дов и места проживания.

❑
В Кузбассе завершено рас-

следование уголовного дела в 
отношении двух женщин в воз-
расте 32 и 53 лет, являющих-
ся гражданками одного из го-
сударств Средней Азии. Им 
предъявлено обвинение в со-
вершении восьми наркопресту-
плений.

Противоправную деятель-
ность фигуранток в июне 2023 
года пресекли сотрудники 
управления по контролю за обо-
ротом наркотиков. Женщины 
были задержаны с поличным 
в ходе оперативно-разыскных 
мероприятий. Они стали фигу-
рантками многоэпизодного уго-
ловного дела.

Следствием установлено, что 
обвиняемые на территории Рос-
сии находились нелегально. В 
феврале 2023 года через ин-
тернет-мессенджер они поды-
скали себе незаконный зарабо-
ток путем бесконтактного сбыта 
наркотических веществ на тер-
ритории Кузбасса. Согласно до-
стигнутой договоренности, они 
выполняли функции наркоза-
кладчиков. Для выполнения сво-
ей задачи мигрантки приобрели 
упаковочный материал, весы и 
другие приспособления.

В мае прошлого года, полу-
чив координаты тайника в Ново-
сибирске, они забрали партию 
гашиша массой около одного 
килограмма. Аналогичным спо-
собом подельницы незаконно 
приобрели почти 230 граммов 
героина. Наркотические сред-
ства они фасовали в квартире 
в Ленинске-Кузнецком. Часть 
наркотиков сообщницы на рей-
совом автобусе перевезли в Бе-
лово, где намеревались обору-
довать закладки, однако вскоре 
были задержаны сотрудниками 
полиции. У каждой из них обна-
ружено по 50 свертков с нарко-
тиками. Также обнаружены 10 
оборудованных ими тайников 
с запрещенными веществами. 
В квартире, где проживали ми-
грантки из Средней Азии, изъ-
яты остальные наркотические 
средства.

Следствием собраны нео-
провержимые доказательства 
причастности обвиняемых к со-
вершению преступлений. Про-
ведены судебные экспертизы, 
допрошены свидетели и оче-
видцы. Собраны другие доказа-
тельства, которые легли в осно-
ву предъявленного обвинения. 
Материалы уголовного дела на-
правлены на рассмотрение в 
Ленинск-Кузнецкий городской 
суд.

Миграционная политика

Свыше 300 тысяч 
военных РФ смогли 

реструктуризировать 
долги по кредитам

Более 300 тыс. военнослу-
жащих смогли реструктури-
зировать долги по кредитам, 
сообщил в среду генераль-
ный прокурор России Игорь 
Краснов.

«Средствами надзора вос-
становлены права свыше 140 
тыс. граждан, своевременно 
не получивших полагающие-
ся компенсации и страховое 
возмещение. Более 300 тыс. 
военнослужащих смогли ре-
структуризировать долги по 
кредитам», – сказал он, вы-
ступая с ежегодным докла-
дом в Совете федерации.

По его словам, в настоящее 
время сохраняют актуаль-
ность вопросы присвоения 
статуса инвалида боевых дей-
ствий для лиц, принимавших 
участие в защите Донбасса с 
2014 года, упорядочения ре-
гиональных мер социальной 
поддержки участников СВО.

«Требует совершенство-
вания процедура проведе-
ния врачебной комиссии по-
сле окончания реабилитации, 
а также порядок назначения 
выплат по легким ранениям», 
– сказал генпрокурор.

Кроме того, отметил, Крас-
нов, необходимо устранить 
дисбаланс денежного до-
вольствия военнослужащих, 
привлеченных к охране рос-
сийско-украинской границы. 
По его словам, соответству-
ющие предложения уже на-
правлены председателю пра-
вительства и в Совет безо-
пасности.

Матвиенко заявила, 
что школьные учебники 

должны проходить 
через одобрение РАН
Школьные учебники, в том 

числе по истории и математи-
ке, должны получать эксперт-
ное заключение Российской 
академии наук, без ее одо-
брения они не могут выходить 
в свет, заявила спикер Совета 
федерации Валентина Матви-
енко.

«Без экспертного мнения, 
научного мнения Академии 
наук, я считаю, что особенно 
такие учебники, как по исто-
рии, и другие, и даже по мате-
матике, не должны выходить 
в свет без штампа «мин нет, 
Академия наук одобряет», – 
сказала Матвиенко на засе-
дании Совета федерации по-
сле выступления перед сена-
торами президента РАН Ген-
надия Красникова.

По ее словам, необходимо 
организовать этот процесс.

«Давайте мы это выясним, 
в чем проблема, кто упирает-
ся, кто, заинтересованный в 
качестве учеников, может от-
казываться от возможностей 
Академии наук? Это какая-то 
местечковость», – отметила 
Матвиенко.

Она поручила комитету 
верхней палаты по науке, об-
разованию и культуре прора-
ботать этот вопрос.

«И если надо, в законе про-
писать. Они же не требуют 
себе права выдавать лицен-
зии. Но без одобрения, науч-
ного, экспертного заключе-
ния Академии наук учебни-
ки не могут выходить в свет, 
мы на них воспитываем це-
лые поколения школьников», 
– сказала спикер Совета фе-
дерации.

УРОКИ «ПРИВАТИЗАЦИИ» 90-х
Заслуженный юрист России Наталья Боброва об уроках прошлого, 

которые мы никак не можем усвоить поныне
В последнее время нередко приходит

ся слышать, что под контроль государства 
переходят предприятия ВПК, агрохол
динги, заводы и фабрики, которые более 
тридцати лет назад были приватизиро
ваны. Как теперь выяснила Генпрокура
тура, с нарушением закона. Получается, 
итоги незаконной приватизации можно 
пересмотреть?

Мы беседуем на эту непростую тему с 
Натальей Алексеевной Бобровой, докто
ром юридических наук, профессором, за
служенным юристом РФ, автором целого 
ряда монографий и множества научных 
статей.

– Наталья Алексеевна, известно, что в 
ходе приватизации 90-х, проведенной в 
России в три этапа, были приватизиро-
ваны около 145 тысяч предприятий (не 
считая «мелких» магазинов и кафе), из 
которых десятки тысяч были разорены 
и распроданы еще до наступления 2003 
года. Государство выручило за продажу 
всей своей промышленности фактически 
«смешные» несколько миллиардов дол-
ларов. За 145 тысяч крупнейших заво-
дов, фабрик, шахт и других предприятий, 
часть их которых были крупнейшими в 
мире и не имели аналогов. Была ли при-
ватизация 90-х в России законной?

– Вся приватизация была незаконной, 
ибо она проводилась не на основе зако
нов, а по ельцинским указам, подготов
ленным «кодлой» его приближенных во 
главе с Анатолием Чубайсом. Это была 
указная приватизация, последствия ко
торой Россия еще долго будет расхлебы
вать. Так считаю не только я, но и сотни 
моих коллегюристов, и так считал мой 
учитель, Виктор Осипович Лучин (док
тор юридических наук, заслуженный де
ятель науки Российской Федерации, со
трудник Института государства и права 
АН СССР (1979–1991), судья Конститу
ционного суда РФ (1991–2004)). Не толь
ко указы о приватизации, но и другие ука
зы Ельцина грубо противоречили нормам 
закона.

По сути, ельцинские указы подменили 
собой закон.

Особенным потрясением для Виктора 
Осиповича Лучина, как для судьи КС РФ, 
был запрет КПСС и КПРФ указом прези
дента Б.Н. Ельцина от 6 ноября 1991 года. 
При этом сам новоявленный президент 
сдал партбилет КПСС всего несколько 
месяцев назад и не мог не понимать, что 
он делает, подписывая такой указ нака
нуне 7 ноября – Дня Октябрьской Социа
листической революции. Указом о запре
те коммунистических партий, напечатан
ном на листе, увенчанном гербом РСФСР 
со звездой, серпом и молотом и деви
зом «Пролетарии всех стран соединяй
тесь», Ельцин растоптал память миллио
нов коммунистов, отдавших свои жизни 
за Родину, окончательно «оформив» свое 
предательство. Указ, кстати, до сих пор 
хранится на сайте Ельцинцентра, орга
низации, которая выполняет непонятные 
функции в сегодняшней России. Из этой 
же незаконной серии был указ №1400 «О 
поэтапной конституционной реформе в 
Российской Федерации.

Согласно указу президента РФ №1400 
Конституция действовала «лишь в той 
мере, в какой не противоречила насто
ящему Указу», что фактически означа
ло отмену Конституции актом прези
дента, ликвидацию конституционного 
строя. Неудивительно, что Виктор Оси
пович Лучин явился одним из инициато
ров признания указа №1400 неконститу
ционным: «Конституционный кризис – 
не столько внутреннее состояние самой 
Конституции, сколько отражение систем
ного кризиса в обществе, когда социаль
ная действительность опасно дистанци
руется от Конституции. Конституция и 
общественная практика... как бы разве
дены по разным орбитам и пересекают
ся лишь в удобных и выгодных для власти 
координатах».

– Почему стала возможной эта «неза-
конная серия» указов и почему власть 
оказалась настолько ослабленной, что 
фактически не смогла противостоять раз-
валу СССР?

– Во власть стали приходить случайные 
люди, их намерением было все что угод
но, но не сохранение и развитие нашей 
страны. Это началось еще 26 марта 1989 
года, тогда состоялись первые в СССР 
«альтернативные» выборы – выборы на
родных депутатов Союза Советских Со
циалистических Республик. В этот день 
у Виктора Осиповича Лучина был 50лет
ний юбилей, и все мы радовались тако
му совпадению. Но позже, когда он про
анализировал результаты этих выборов, 
выяснилось, что среди «альтернативных 
кандидатов» оказались бывшие уголовни
ки, психически неуравновешенные люди 
и просто наглые честолюбцы, люди с за
ниженной нравственной планкой, сумев
шие быстро сориентироваться и офор
мить свое выдвижение. Тогда достаточно 
было представить документы, зачастую 
недостоверные, о проведении собрания 
граждан по месту работы или жительства. 
Многие из таких «кандидатов» вряд ли 
прошли бы отбор в своих трудовых кол
лективах, как это было ранее в СССР. Та
кие случайные люди, попавшие во власть, 
значительно ослабили ее. Многие из них 
впоследствии и стали участниками и ини
циаторами «приватизации».

– Как мы видим сегодня, многие быв-
шие российские политики сменили место 
жительства и спокойно живут в США и 
Великобритании, успев вывести туда все 
капиталы. Причем многие из них имеют 
бизнес и в России, получая от него при-
быль. Вас не удивляет такое положение 
дел?

– Пока удивляет и возмущает одно – 
армия высокооплачиваемых адвокатов у 
проворовавшихся высокопоставленных 
«государевых» лиц (юридически – лиц, 
замещающих государственные должно

сти федерального и регионального уров
ней, а также государственных служащих 
всех уровней). С помощью этой армии ад
вокатов, огромных денег и «беззубости» 
нашего российского законодательства 
они сегодня попрежнему решают свои 
«вопросы» и имеют экономические инте
ресы в России. Как это возможно? Сегод
няшнее законодательство было написано 
в 90е годы как раз либеральнорыночны
ми специалистами с четко обозначенной 
задачей уводить коррупционеров от от
ветственности (для чего также был вве
ден и мораторий на смертную казнь). Се
годня многие такие коррупционеры и мо
шенники давно сбежали за рубеж и вряд 
ли уже будут экстрадированы нашими за
падными недружественными «партнера
ми». Правоохранительная система вов
сю старается следовать букве закона, но 
«пробуксовывает» в таких невыносимых 
условиях

Сама правоохранительная система се
годня – это констатация того кризиса, в 
который нас загнала «либеральнодемо
кратическая» идеология, в которой под 
красивой «оберткой» общечеловеческих 
ценностей кроется гнилое содержание 
вульгарного рынка и «чистогана». И глав
ная ценность в ней – вовсе не гуманизм, 
обозначенный в ст. 2 Конституции РФ 
в виде «морковки», а золото, деньги, ак
ции, удовольствия и оболванивание рос
сийского народа. И ничего более! Про
сто обманутый и многострадальный на
род поздно это понял, когда страна уже 
становилась добычей Запада, и мы в 90х 
стали фактической колонией Америки, 
как констатировал тогда, в 1995м году, 
великий русский писатель, обществен
ный деятель, Герой Социалистического 
Труда Валентин Распутин: «Сегодня мы 
живем в оккупированной стране, в этом 
не может быть никакого сомнения. Что 
такое оккупация? Это устройство чужо
го порядка на занятой противником тер
ритории. Отвечает ли нынешнее поло
жение России этому условию? Еще как!.. 
Вывоз национальных богатств, коренное 
население на положении людей третьего 
сорта, чужая культура и чужое образова
ние, чужие песни и нравы, чужие законы 
и праздники, чужие голоса в СМИ, чужая 
любовь и чужая архитектура городов и 
поселков – все почти чужое, и если что и 
позволяется свое, то в скудных рамках ок
купационного режима...»

– Но процесс все-таки идет, только за 
последнюю неделю возвращены в госсоб-
ственность крупные предприятия в Крас-
нодарском крае, на Дальнем Востоке. Не-
смотря на противодействие, Генпрокура-
тура сегодня продолжает этот процесс.

– Это хорошо, что прокуратура вообще 
сохранилась в России как самостоятель
ный государственный орган. В 1993 году 
уже был готов к печати проект Конститу
ции, где слово «прокуратура» отсутство
вало в принципе.

– То есть власти предержащие хотели 
ее просто упразднить?

– Уничтожить, поскольку действова
ли непонятно по каким «лекалам» напи
санным планам, и понимали, что любой 
грамотный юрист не оставит от таких ре
форм «камня на камне». Переход на «ка
питалистические» рельсы, приватизация, 
рыночная экономика, демократия – все 
это было второстепенным в 1993 году. 
Главным было развалить государство, ли
шив его любых экономических, правовых 
и политических инструментов. Образно 
выражаясь, поставить Россию на коле
ни так, чтобы она уже никогда не смогла 
подняться. Об этом открыто говорил тот 
же Чубайс.

И если говорить о приватизации, то 
вспоминать надо 1993 год, когда саму 
прокуратуру, проводящую сейчас воз
врат имущества в госсобственность, спас
ли от ликвидации в последнюю минуту, 
чудом просто. Такого понятия, как «про
куратура», по плану реформаторов вооб
ще не должно было быть. Прокуратуру 
спас от уничтожения на тот момент гене
ральный прокурор РФ Алексей Иванович 
Казанник (профессор кафедры государ
ственного и муниципального права Ом
ского госуниверситета им. Ф.М. Достоев
ского, доктор юридических наук, профес
сор). История о том, как Ельцин в своем 
порыве «услужить» Западу едва не ликви
дировал прокуратуру. Давайте перечита
ем воспоминания Казанника:

«Самыми тяжелыми за четыре месяца 
пребывания в должности генерального 
прокурора считаю сутки перед опубли
кованием проекта новой Конституции 
России в декабре 1993 года, – вспоминал 
Алексей Иванович Казанник, – в нем не 
было статьи о прокуратуре Российской 
Федерации, поскольку было принято ре
шение ее ликвидировать... Я трижды на
правлял служебные записки президен
ту Ельцину, доказывая необходимость 
сохранения прокуратуры. Ответа не по
лучил. В последний день работы над ре
дактированием проекта Конституции я 
позвонил Ельцину: «Борис Николаевич, 
очень прошу, примите меня по срочно
му, неотложному делу». Он помолчал, а 
затем сказал: «Алексей Иванович, в 22 
часа!».

Ранее я написал полновесную отдель
ную статью в проект Конституции о про
куратуре как единой централизованной 
системе, описал ее функции как само
стоятельной ветви государственной вла
сти. На всякий случай, если не удастся 
решить вопрос по максимуму, я напи
сал статьюминимум, которая действова
ла буквально до 2016 года. Маленькую 
129ю статью. Пришел к Ельцину и гово
рю: «Борис Николаевич, я очень прошу, 
вставьте эту статью в проект Конститу
ции». Он просмотрел ее: «Нет, не могу. 
Вы знаете, у нас все решается коллегиаль
но. Что я сделаю – уже верстка... есть». 
Я тогда вытаскиваю вторую статью. Она 
пустая, но там начиналось, что «прокура
тура Российской Федерации составляет 
единую централизованную систему с под

чинением нижестоящего прокурора вы
шестоящему и генеральному прокурору». 
И далее написал, что генеральный проку
рор назначается Советом федерации по 
представлению Президента, а прокуроры 
субъектов РФ назначаются генеральным 
прокурором по согласованию с субъек
том Федерации.

Он просмотрел ее и отвечает: «Алек
сей Иванович, зачем вам эта статья, она 
же пустая!» Я говорю: «Борис Николае
вич, я это прекрасно понимаю. Но если в 
Конституции будет статья, что прокура
тура – единая централизованная систе
ма, то мы сохраним ее». – «А зачем она 
нам нужна? Это пережитки тоталитарно
го социализма. Ну я посоветуюсь», – был 
ответ. Страшно переживая за прокурату
ру, говорю президенту: «Борис Николае
вич, прокуратуру учредил Петр Первый». 
– «Я это знаю». – «А в народе вас сравни
вают с ним. Говорят, что вы реформатор, 
продолжатель его дела. Както будет не
понятно: Петр Первый учредил, а такой 
же деятель, как он, упразднил». Ельцин 
задумался и спрашивает: «Что вы говори
те? Неужели так и рассуждают?» – «Да, 
Борис Николаевич, все так и говорят!» – 
«Надо же! Я этого не знал. Ну, оставьте 
на всякий случай. Я посоветуюсь...» Вто
рой вариант статьи я оставил. А к часам 
трем ночи, когда экспедиция привозит 
почту и свежую прессу, поехал в Генпро
куратуру. Приносят газету с опублико
ванным проектом Конституции. Смотрю, 
а там моя 129я статья стоит в разделе 
«Судебная власть». То есть ни к селу, ни к 
городу. Но самое главное, что была сохра
нена система».

Уже тогда Ельцин и все «реформато
ры» понимали, что действуют незаконно, 
и хотели избавиться от любых контроли
рующих органов. Они сеяли на террито
рии России хаос и старались сделать все, 
чтобы им никто не мог помешать.

– Пока Генпрокуратура возвраща-
ет ряд предприятий в госсобственность, 
наше правительство планирует продол-
жать приватизацию. Как вы считаете, 
насколько такие меры оправданы в се-
годняшней России?

– Глава Министерства финансов ска
зал, что в этом году поступления от при
ватизации превысят сто миллиардов. Уже 
готов список предприятий, это десятки 
компаний, в которых доля государства 
превышает 50%. Как заявил министр, 
«государство сможет заработать десят
ки и даже сотни миллиардов рублей без 
утраты контрольных пакетов акций». Не 
ясно только одно – зачем и почему про
дают госпакеты акций? Смысл этой при
ватизации? Получить 100 миллиардов? 
А почему бы их не получить из прибы
ли этих компаний? Смысл менять шило 
на мыло? Буквально несколько дней на
зад Генпрокуратура добилась передачи в 
госсобственность группы компаний, вла
дельцы которой незаконно обогатились 
на 107 миллиардов рублей. На Дальнем 
Востоке были переданы государству ак
ции ряда компаний, которых обвиняют в 
выводе из России сотен миллиардов ру
блей. Не проще ли нашему Минфину по
лучить средства для государства, взяв под 
контроль такие потоки незаконно уходя
щих на Запад сотен миллиардов, чем сно
ва передавать госсобственность в част
ные руки?

Страна, потерявшая в 90е всю свою 
промышленность, снова идет по этому 
пути – это очень сложно понять, особен
но сегодня. Сегодня можно назвать целые 
отрасли, пришедшие в критическое со
стояние после передачи их частные руки. 
Это сфера ЖКХ, строительство, пром
производство, добыча полезных ископае
мых и ряд других. И спасать эти предпри
ятия пришлось/придется государству уже 
за госсчет – все приватизаторы «пополь
зовались», «выжали» все, что могли, из 
оборудования и обанкротились или близ
ки к этому. И что, государство опять бу
дет «плясать» на тех же граблях?

– Как вы считаете, нужно ли в России 
продолжать пересматривать итоги при-
ватизации и, в зависимости от ситуации, 
продолжать работу по возврату предпри-
ятий в госсобственность?

– Я считаю, что нужно. Если на то бу
дет политическая воля у нашей власти. А 
основания найдутся легко. Посмотрите, 
сколько крупных предприятий сегодня 
платят гроши своим работникам, не мо
дернизируют производство, уродуют при
роду, загрязняя ее. И при всем этом они 
выжимают миллиарды долларов и про
должают выводить их за рубеж. Оставь 
эти предприятия таким собственникам, 
они их «довыжмут» и уедут в Великобри
танию или США вместе с капиталами. А 
в России оставят разруху и безработицу.

Обязательно нужно переводить в гос
собственность предприятия ВПК, тем 
более если они находятся под контро
лем резидентов недружественных госу
дарств и поставляют туда стратегическое 
сырье. Получается, сами помогаем воору
жать наших недругов? Надо действовать 
в условиях военнополитической целесо
образности с учетом текущего момента. 
Так, в исках Генпрокуратуры все чаще 
звучат формулировки, что «нарушен эко
номический суверенитет РФ и нацио
нальная безопасность страны», «Активы 
выведены за рубеж с целью нанесения 
ущерба национальным интересам».

Если мы не хотим продолжения 90х, 
то нам нужно срочно наводить порядок в 
нашей промышленности и возрождать ее. 
Россия – богатейшая и самодостаточная 
страна, которая имеет возможность все 
производить самостоятельно. И если в 
стране есть собственники, которые счита
ют иначе, значит Генпрокуратуре нужно 
действовать в рамках борьбы за экономи
ческий суверенитет и национальную без
опасность. 90е наконецто закончились, 
это должны понимать все.

Беседовал 
Евгений ФЕДОРИНОВ

Защитные дамбы выполнили свою 
функцию в Курганской области

Дамбы выполнили свое предназначение по 
защите населенных пунктов Курганской обла-
сти от затопления, сообщил губернатор регио-
на Вадим Шумков.

Благодаря общей работе город Курган защи-
щен увеличенной дамбой по левому берегу. А 
также еще пять населенных пунктов, включая 
два райцентра, воду не пропустили, отметил 
он. «Защитные дамбы свое предназначение вы-
полнили. Вместе с тем под затопление и под-
топление попало правобережье Кургана, яв-
ляющееся фактически поймой реки Тобол, где 
оказались подтоплены 1045 домов, а также тер-
ритории СНТ и ДНТ», – сказал Шумков на сове-
щании по ликвидации последствий паводков, 
которое провел президент Владимир Путин в 
режиме видеоконференции.

Губернатор проинформировал, что в настоя-
щее время в Целинном муниципальном образо-
вании вода полностью ушла из населенных пун-

ктов. В трех муниципальных округах вода также 
уходит, но отдельные населенные пункты пока 
остаются частично подтопленными.

Еще в трех муниципальных округах – Бело-
зерском, Кетовском и правобережной части 
Кургана – затопленные территории от воды еще 
не освобождались.

«Снижение воды идет по 15–20 см в сутки, ино-
гда замедляясь из-за обильных обратных стоков 
по пойме. Наиболее сложная паводковая обста-
новка сложилась на территории города Кургана 
ввиду того, что здесь природная пойма сужена 
насыпью железной дороги и федеральной авто-
мобильной трассы», – отметил Шумков.

В Кургане мешками с песком и грунтом укре-
пляли дамбу, местами поднимая ее в высоту до 
11 метров. Ее общая протяженность составля-
ет порядка 30 км. Также на территории других 
муниципалитетов строили и досыпали еще пять 
дамбовых сооружений.
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кончился. Настал другой – период борь-
бы за молодежь, период врастания в со-
ветскую власть с целью ее перерожде-
ния под большевистскими лозунгами… 
Наша цель – проникать на всевозможные 
посты, как можно больше быть в руко-
водстве промышленностью, транспор-
том, образованием, в руководстве моло-
дежью, прививать молодежи все нацио-
нальное…» С распадом Советского Союза 
идеология бандеровцев – идеология расового 
превосходства украинской нации перед други-
ми народами, прежде всего, перед русскими, – 
расцвела пышным цветом. Сегодня бандеров-
ская Украина, как в свое время гитлеровская 
Германия, используется англосаксонским ми-
ром в качества тарана с целью уничтожения 
Российского государства. 

Наконец, инициатива Н.С. Хрущева по 
разработке и принятию на XXII съезде 
КПСС третьей Программы партии, в ко-
торой было записано, что партия торже-
ственно обещает построить коммунизм к 
1980 году, послужила разрушению полити-
ко-идеологических основ государства че-
рез «приземление идеалов». Политологи 
отмечают, что у любого государства, если 
оно стремится застолбить свою нишу в ми-
ровом сообществе и быть привлекатель-
ным для других народов, должна быть вели-
кая цель. Она у советских людей была: они 
знали, что строят самое справедливое в мире 
общество под названием социализм (комму-
низм). В ходе реализации сталинского соци-
алистического проекта в начале 50-х годов 
были достигнуты следующие принципы в по-
ведении людей, которые позволяли перейти 
непосредственно к строительству коммуниз-
ма. Частная собственность как экономи-
ческий фактор и как доминанта челове-
ческого сознания была устранена. Утвер-
дился приоритет духовных ценностей и 
общественных интересов, алчность и 
стяжательство стали воспринимать-
ся как уродство. Труд стал духовной по-
требностью, служением народу и стра-
не. Бескорыстие, готов-
ность помочь другому и 
жертвовать своими инте-
ресами ради общего блага 
стали нормами жизни. Без-
условно, в реальной жизни не 
все граждане Советского Сою-
за придерживались этих прин-
ципов общественного поведе-
ния. Но не они определяли в 
тот период тенденцию разви-
тия советского общества.

Вина Хрущева не в том, что 
он авторитетно с трибуны XXII 
съезда подтвердил задачу по-
строения коммунистического 
общества в СССР, а в том, что 
он, как руководитель партии, 
выдвинув лозунг «Нынешнее 
поколение советских людей 
будет жить при коммунизме», 
сделал акцент не на созида-
ние, а на жизнь при коммуниз-
ме. По этому поводу ученый-
философ В. Василенко остро-

умно выразился: «Коммунизм воспринимал-
ся тут как нечто вроде новой квартиры 
– кто-то ее построит, а потом тебе вы-
дадут «ордер на вселение». В этом аспек-
те, кстати, не соответствовал движению 
к коммунизму лозунг Хрущева «Догнать и 
перегнать Америку!». Очень многие вос-
приняли этот лозунг прагматически, как 
призыв к погоне за американским обра-
зом жизни, который не приближал обще-
ство к коммунизму, а отдалял от него. Гон-
ка за материальными благами в американ-
ском стиле губительно сказалась, и осо-
бенно в постсоветское время, на духовном 
мире человека. Она способствовала воз-
никновению потребительского отношения 
к жизни, пробудила «дух собственности», 
подорвав основы социализма настолько, 
что произошла реставрация капитализма в 
России в 90-е годы прошлого века.  

Его волюнтаристские замашки не могли не 
вызывать недовольство в обществе, среди ря-
довых членов и функционеров партии. Уже к 
концу весны 1957 г. в ЦК КПСС созрел план 
отстранения Н.С. Хрущева с должности пер-
вого секретаря ЦК КПСС. Инициаторами его 
отставки выступили Маленков, Каганович, Мо-
лотов, Булганин, Первухин, Ворошилов, Сабу-
ров. Против смещения Хрущева проголосова-
ли  Кириченко, Микоян и Суслов. И сам Хру-
щев. В поддержку Хрущева выступила группа 
кандидатов в члены Президиума (Брежнев, 
Фурцева, Жуков), которые не обладали пра-
вом решающего голоса и могли поддержать 
Хрущева только морально. Согласно Уставу 
КПСС, окончательное решение об отставке 
Хрущева оставалось за Пленумом ЦК. На за-
седании Президиума ЦК КПСС Г.К. Жуков за-
явил: «Я категорически настаиваю на срочном 
созыве Пленума ЦК». На июньском Пленуме 
ЦК КПСС (1957 г.) сторонники Хрущева одер-
жали победу над его противниками. Вместо 
голгофы для Хрущева Пленум ЦК превратил-
ся в партийный суд над его противниками. По-
следние были заклеймены как «антипартий-
ная группа В. Молотова, Г. Маленкова, Л. Ка-

гановича «и примкнувшего к ним Д. Шепило-
ва» и выведены из состава ЦК. Позже, в 1962 
году, они были исключены из партии. 

Хрущев руководил страной еще семь лет, 
пока окончательно не потерял авторитет в на-
роде и партии в результате своих волюнта-
ристских действий. 14 октября 1964 года со-
стоялся Пленум ЦК КПСС. В повестку дня 
был внесен вопрос «Об освобождении Н.С. 
Хрущева от должности первого секретаря ЦК 
КПСС за проявление волюнтаризма (своево-
лие) в решении вопросов внутренней и внеш-
ней политики». Многие российские историки 
и политологи с подачи западных советологов 
преподносят смещение Хрущева как заговор. 
Его отставка соответствовала нормам партий-
ной этики. В соответствии с решением Плену-
ма ЦК КПСС он был избран первым секрета-
рем ЦК КПСС. Через 11 лет очередной пленум 
освободил его. Впервые в советской истории 
партии члены пленума ЦК, в соответствии с 
убеждениями, проголосовали за отставку ген-
сека – Хрущева за многочисленные ошибки в 
управлении страной, из-за того, что он пере-
стал соответствовать должности. Его отстав-
ка явилась доказательством того, что в выс-
шей партийной номенклатуре были здоровые 
силы. В своих воспоминаниях Н.С. Хрущев 
считал разоблачение «культа Сталина» са-
мой главной заслугой всей жизни. Он так и не 
осознал, что его своекорыстные действия по 
«разоблачению» культа личности Сталина на-
несли колоссальный урон не только сложив-
шейся политико-экономической системе вну-
три страны и государств социалистического 
содружества, но и международному коммуни-
стическому и рабочему движению, геополити-
ческому авторитету СССР на международной 
арене. 

После отставки Хрущева вплоть до горба-
чевской «перестройки» его имя было «неупо-
минаемым» (как и Кагановича, Молотова, Бе-
рии и Маленкова). В годы «перестройки» об-
суждение деятельности Хрущева вновь стало 
возможным: подчеркивалась роль «хрущев-
ской оттепели» как предтечи горбачевской пе-

рестройки. Если иметь в виду, 
к чему привела «хрущевская 
оттепель», то можно, к сожа-
лению, сказать: сбылось пред-
видение Мао в адрес Хруще-
ва, сказанное им в 1961 году: 
«Вы начали со Сталина, а 
завершите дело развалом 
Советского Союза!» Под-
твердилась также правота 
суждений президента Фран-
ции, выдающегося политиче-
ского деятеля ХХ века, Шар-
ля де Голля, о будущей судь-
бе СССР, высказанных им по-
сле смерти Сталина. «Побед 
у него больше, чем пораже-
ний. Сталинская Россия – это 
не прежняя Россия, погибшая 
вместе с монархией. Но ста-
линское государство без 
достойных Сталину пре-
емников обречено (выделено 
нами – В.К.)».

г. Ярославль
Надгробный памятник Н.С. Хрущеву (скульптор Э. Неиз-

вестный)
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негреческой и римской поэзии. К ан-
тичной теме он обращался в стихотво-
рениях «Леда», «Лицинию», «Гроб Ана-
креона», «Фиал Анакреона», «Фавн и 
пастушка», «Торжество Вакха», «Про-
зерпина», «Клеопатра», «Арион» и др. И 
Крым был интересен молодому поэту 
как часть античного мира, как место, 
связанное с древними преданиями, 
сохранившее память о героях древно-
сти. Так, в Керчь Пушкин стремился, 
потому что именно здесь была когда-
то столица Боспорского царства Пан-
тикапей. А царь Пантикапея Митри-
дат VI Евпатор (132 до н. э. – 63 до н. 
э.), потомок Селевка – одного из диа-
дохов, полководцев Александра Вели-
кого, прославился как непримиримый 
враг Рима. Митридат был выдающейся 
личностью античного мира, известный 
своей образованностью и физической 
силой. Неудивительно, что образ его 
казался столь привлекательным для 
молодого Пушкина. Он ехал с мечтой 
увидеть гробницу славного Митрида-
та, остатки древнего Пантикапея. Но 
– увы. На месте знатного когда-то го-
рода он нашел только ряды камней да 
ров, почти сравнявшийся с землей. 
Что же касается гробницы Митрида-
та, от нее оставалась лишь сторожевая 
башня, которая представилась Пушки-
ну грудой камней, грубо высеченных 
утесов с несколькими ступенями. Вот 
и вся античность. 

Сама Керчь тоже не произвела на 
Пушкина ни малейшего впечатления. 
Это был маленький, ничем не приме-
чательный, бедный и грязный горо-
док. Так что первым чувством, полу-
ченным Пушкиным в Крыму, стало ра-
зочарование от несоответствия ожи-
даемого и увиденного. Но несмотря на 
то, что от столицы Боспорского цар-
ства не осталось ни единого здания, 
а гробница славного Митридата ока-
залась грудой камней, само место на-
помнило путешественникам греческую 
трагедию, в биении волн о подол руин 
Пантикапея послышался звон Посей-
донова трезубца, а ветер, заблудив-
шийся в холмах, донес до них гимн 
Афине Палладе: 

Пою великую, бессмертную Афину,
Голубоокую, божественную деву,
Богиню мудрости, 

богиню грозных сил,
Необоримую защитницу градов… 

Очарованные, путники не спеши-
ли уходить. Стали просить Марию 
почитать на память «Athalie» Раси-
на, и она, волнуясь, начала читать по-
французски. Потом голос ее смолк, но 
и все остальные, очарованные мгнове-
нием, тоже молчали. Наконец Пушкин 
протянул ей дикую розу. 

Но этот эпизод, овеянной античной 
романтикой, не примирил еще оконча-
тельно Пушкина с Тавридой. Не гля-
нулась поэту и Феодосия – следующая 
остановка путешественников – подоб-
но Керчи, маленький и скучный го-
род. В Феодосию прибыли 17 августа 
и остановились на даче бывшего гра-

доначальника, впавшего в немилость, 
С.М. Броневского. В Феодосии Бро-
невский создал так называемый Му-
зеум – хранилище древностей Крыма. 
Это было время, когда русское анти-
коведение еще только оформлялось 
в науку, чему способствовали, сре-
ди прочего, обильные находки на юге 
России, в том числе и в Крыму. Веро-
ятно, в Музеуме Броневского Пушкин 
узнал о разных названиях города – в 
письма брату он называет Феодосию 
Кефой. Рисунки Пушкина сообщают о 
том, что поэт побывал на Кара-Даге – 
потухшем вулкане с остатками вулка-
нического пепла. Склоны Кара-Дага, 
спускаясь к морю, образуют ущелья и 
обрывы. Но самый интересный, самый 
примечательный памятник Кара-Да-
га – это Чертовы, или Золотые воро-
та, каменная арка, окруженная водой. 
Золотые ворота встречаются и среди 
рисунков Пушкина, причем ракурс го-
ворит о том, что поэт видел эту скалу 
с моря.

Стоит сказать, что поэт провел в Тав-
риде что-то около месяца. Но Крым не 
просто остался навсегда в его памяти. 
Целый пласт творчества Пушкина по-
священ Крыму, Тавриду называют ко-
лыбелью «Евгения Онегина». А пушки-
новеды получили огромный материал 
для исследований. По сей день вы-
сказываются новые гипотезы, ведут-
ся споры, отыскиваются новые факты 

– исследования продолжаются. Сре-
ди пушкинистов нет согласия даже 
относительно того, сколько раз поэт 
побывал в Тавриде. Общепризнанная 
или «каноническая» версия гласит, что 
Пушкин был в Крыму единожды – в 
1820 г. Но есть самые разные предпо-
ложения, если верить которым, поэт 
раз за разом возвращался к берегам 
Тавриды. Но даже сторонники «кано-
нической» точки зрения предлагают 
самые разнообразные исследования, 
касающиеся Пушкина в августе–сентя-
бре 1820 г. Кем был увлечен поэт или 
в кого влюблен, от кого мог услышать 
предания, связанные с Таврическим 
краем, кто оказал самое заметное вли-
яние на его творчество, посвященное 
Крыму, на каком этаже он жил в Гур-
зуфском доме, какого числа покинул 
тот или иной город… Неполный ме-
сяц, проведенный Пушкиным в Кры-
му, дал богатейший материал для изы-
сканий самого разного толка. До сих 
пор, как это ни странно, не все еще из-
учено, не закрашены все белые пятна, 
не сказано последнее и окончательное 
слово на тему «Пушкин в Крыму». Поэт 
словно позаботился о том, чтобы и на 
долю новых поколений исследовате-
лей достало загадок и тайн…

Поднявшись на палубу военного 
брига «Мингрелия», путешественни-
ки покинули Феодосию. Одни иссле-
дователи утверждают, что «Мингре-

В мае 1820 г. Пушкин покинул Пе-
тербург. В документах его значилось 
следующее: 

«По указу Его Величества Государя 
Императора Александра Павловича 
Самодержца Всероссийского
И прочая, и прочая, и прочая
Показатель сего, Ведомства Го-

сударственной Коллегии иностран-
ных дел Коллежский Секретарь Алек-
сандр Пушкин, отправлен по надоб-
ности службы к Главному попечите-
лю Колонистов Южного Края России, 
Г. Генерал-лейтенанту Инзову; посему 
для свободного проезда сей паспорт 
из оной коллегии дан ему. В Санкт-
Петербурге летом мая 5 дня 1820 
года».

Появлению этого документа пред-
шествовало недовольство Алексан-
дра I и желание императора сослать 
Пушкина в Сибирь за то, что поэт «на-
воднил Россию возмутительными сти-
хами». Кроме дерзких стихов были 
еще и доносы на Пушкина. А сыщик 
Фогель пытался даже похитить бумаги 
молодого поэта, и если бы не «дядька» 
Пушкина Никита Козлов, сыщик не-
пременно добрался бы до пушкинских 
рукописей. И тогда. возможно, поэту 
пришлось бы отправиться не в Крым…

Петербургский генерал-губернатор 
М.А. Милорадович вызвал Пушкина и 
предложил самому отдать свои руко-
писи. На что Пушкин заявил, что сжег 
написанные им стихи. Однако, если 
угодно, может сию же секунду запи-
сать наново. На том и порешили. В 
предоставленную тетрадь Пушкин не 
стал вписывать эпиграммы на Аракче-
ева, которых ему никогда не простили 
бы. Но и того, что он записал, оказа-
лось довольно. Именно эта тетрадь и 
понудила государя объявить директо-
ру Царскосельского лицея Е.А. Энгель-
гардту: «Пушкина надобно сослать в 
Сибирь: он наводнил Россию возмути-
тельными стихами». Энгельгардт воз-
разил, что «Пушкин – теперь уже кра-
са современной нашей литературы, а 
впереди еще больше на него надеж-
ды». Вмешались В.А. Жуковский, Н.М. 
Карамзин. Их стараниями глава Колле-
гии иностранных дел и управляющий 
делами Бессарабской области И.А. Ка-
подистрия заверил царя, что ссылать 
Пушкина – «двадцатилетнего юношу, 
на редкость талантливого поэта в Си-
бирь – значит сотворить из него му-
ченика, возбудить умы и сыграть на 
руку либералистам и крикунам-газет-
чикам». Не лучше ли отправить опаль-

ного поэта куда-нибудь на юг? Тем бо-
лее генералу Инзову – главному по-
печителю колонистов Южного края – 
до зарезу нужен курьер. Вот и убили 
бы трех зайцев – и достойному гене-
ралу потрафили бы, и дерзкого маль-
чишку удалили бы из столицы, и рус-
скую литературу бы не обидели. Ведь 
«удалив Пушкина на некоторое вре-
мя из Петербурга, доставив ему заня-
тия и окружив его добрыми примера-
ми, можно сделать из него прекрасно-
го слугу государства или, по крайней 
мере, прекрасного писателя…»

Государь поразмыслил и последовал 
совету И.А. Каподистрии. Так, в мае 
1820 г. Пушкин выехал из Петербурга 
в Екатеринослав.

Относительно поездки молодого по-
эта в Крым есть разные точки зрения. 
Первая сводится к тому, что Пушкин 
оказался в Тавриде совершенно слу-
чайно: его, лежавшего с горячкой, 
нашли в Екатеринославе Раевские и 
увезли с собой к Черному морю. Од-
нако из переписки современников и 
друзей Пушкина исследователи сде-
лали вывод, что поездка поэта в Крым 
была обдумана заранее и что у Раев-
ских была тайная договоренность с 
его друзьями. Так, Н.М. Карамзин пи-
сал, что «Пушкин <…> дал мне слово 
уняться и благополучно поехал в Крым 
месяцев на пять». В то же время стар-
шая дочь генерала Раевского в одном 
из писем обмолвилась, что свое посла-
ние родным отправляет почтой, по-
скольку его забыли отправить из Пе-
тербурга с Пушкиным. То есть в семье 
Раевских все хорошо знали о заплани-
рованной встрече с поэтом где-то на 
юге России. Впрочем, Пушкин дей-
ствительно останавливался у Раевских 
в Киеве по пути из Петербурга в Ека-
теринослав. 

Как бы то ни было, но поэт и в самом 
деле простудился, купаясь в Днепре, а 
Раевские в самом деле отыскали его в 
Екатеринославе «в бреду, без лекаря, 
за кружкой оледенелого лимонада». 

Генерала И.Н. Инзова не пришлось 
долго упрашивать отпустить от себя 
молодого поэта, мучимого лихоман-
кой. Решено было, что Пушкин едет 
поправлять здоровье в Крым, но сна-
чала – к минеральным источникам Кав-
каза. И утром 28 мая генерал Николай 
Николаевич Раевский, его младший 
сын Николай, дочери Мария и Софья, 
компаньонка Анна Ивановна, француз 
Фурнье, доктор Рудыковский, гувер-
нантка Мятен и, наконец, Александр 
Пушкин покинули Екатеринослав и на-
правились в сторону Мариуполя. 

Неподалеку от Александровска (ны-
нешнее Запорожье) они пересекли 
Днепр. А через два дня подъехали к 
Азовскому морю. Эта остановка вошла 
в анналы – в «Евгении Онегине» поэт 
воспроизвел увиденную им прелест-
ную сценку на берегу Азовского моря:

Глава I Строфа XXXIII
…Я помню море пред грозою:
Как я завидовал волнам,
Бегущим бурной чередою
С любовью лечь к ее ногам!
Как я желал тогда с волнами
Коснуться милых ног устами!
Нет, никогда средь пылких дней
Кипящей младости моей
Я не желал с таким мученьем
Лобзать уста младых Армид,
Иль розы пламенных ланит,
Иль перси, полные томленьем;
Нет, никогда порыв страстей
Так не терзал души моей!..

Героиней этой сценки была юная 
Мария Раевская, впоследствии – жена 
декабриста С.Г. Волконского, уехав-
шая за мужем в Сибирь. В своих вос-
поминаниях Мария Николаевна описа-
ла, как, забавлялась, бегая за волной, 
промочила ноги, и как Пушкин испод-
воль наблюдал за ее девичьими заба-
вами.

Два месяца Раевские и Пушкин пу-
тешествовали затем по Кавказу – пили 
минеральную воду, купались в источ-
никах, любовались ледяными верши-
нами кавказских гор, издали, на ясной 
заре, казавшимися «странными обла-
ками, разноцветными и недвижными». 

Генерал Раевский, страдавший от 
артрита, отправился к минеральным 
источникам Кавказа по совету вра-
чей. Он ехал в сопровождении се-
мьи, а также казачьего эскорта – в те 
годы Кавказ был еще слишком опасен 
для путешественников. А в особенно-
сти для женщин, которых горцы, похи-
щая, отправляли на невольничий ры-
нок Турции. Знатные пленницы очень 
ценились работорговцами, плативши-
ми за каждую женщину сумму, равную 
весу несчастной.  

В письмах брату Пушкин описал, 
как провел время на Кавказе, в каких 
источниках купался и как быстро за-
был о своей болезни. Из Тамани пу-
тешественники отправились морем в 
Керчь и уже 15 августа достигли бе-
регов Тавриды. Важно понимать, что в 
те времена русское образованное об-
щество было увлечено античностью, 
античной героикой. Интерес к антич-
ному государству, восхищение граж-
данской доблестью отображалось не 
только в искусстве, моде или журналь-
ной публицистике – убеждения дека-
бристов складывались под влияни-
ем античной мысли. На русский язык 
повсеместно переводились поэзия и 
трактаты древних, мифологические 
сюжеты обыгрывались и в живописи, 
и в поэзии. Любимыми поэтами Пуш-
кина еще в лицейские годы были Ана-
креонт, Овидий, Гораций. Позднее он 
создал целую серию переводов древ-

Пушкин в Крыму
Светлана ЗАМЛЕЛОВА
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В бюллетенях был один вопрос: 
«Поддерживаете ли Вы Акт о госу-
дарственной самостоятельности До-
нецкой (Луганской) Народной Ре-
спублики? «Да», «Нет». Текст был 
написан на русском и украинском 
языках. Отпечатано свыше 3 млн 
бюллетеней. 

На свой референдум донбассов-
цы шли как на праздник. В ДНР 
«за» сказали 89,7% граждан, про-
тив – 10,19%, явка составила 74,9%. 
В ЛНР «за» ответили 96,2%, против 
– 3,8%, явка – 75%.

В истории донбасских регионов 
появился праздник – День Респу-
блики. 

После референдума события раз-
вивались стремительно.  

12 мая – провозглашается госу-
дарственный суверенитет народ-
ных республик. 14 мая принима-
ется Конституция ДНР, 18 мая – 
Конституция ЛНР. 2 ноября про-
ходят выборы глав республик и 
депутатов Народных Советов. Ре-
спублики взяли курс на вхождение 
в состав России. Эта мечта осуще-
ствится 30 сентября 2022 года. Но 
за это Донбассу придется запла-
тить кровью.  

– Никто тогда не думал, что все 
растянется на десятилетие, – тяжело 
вздыхает Хмелевой.

– Если бы в 2014 году состоялось 
присоединение Донбасса к России, 
могло бы войны не быть?

– Наверняка. И людей бы столь-
ко не погибло. России тогда меша-
ли какие-то политические силы, 
возможно, олигархические, отклик-
нуться на просьбу ДНР и ЛНР. 

– Вы были в эпицентре происходив-
шего на Донбассе. 15 апреля Алек-
сандр Турчинов, и.о. главы Украины, 
объявил о проведении силовой опе-
рации против юго-восточных «се-
паратистов». В неравную схватку с 
агрессором вступили первые отряды 
народного ополчения. Вы были на пе-
редовой… Какими запомнились Вам 
те дни, Анатолий Петрович?    

– Я бы вернулся в сентябрь 2013 
года. 7-го числа, еще до майдана, в 
Киеве на стадионе «Спартак» состо-
ялось большое собрание. Пришло 
около 4 тыс. избирателей, готовых 
поддержать инициативу Компартии 
Украины и примкнувшей партии 
Медведчука «Вперед, Украина!» о 
проведении референдума по вопро-
су, вступать ли Украине в Евросоюз 
ассоциированным членом и в Тамо-
женный союз. Мы, коммунисты, я в 
то время был депутатом Верховной 
Рады от КПУ, выступали против, 
понимая, что Украине это добра не 
принесет. Нас многие тогда поддер-
живали. Но президент Янукович 
на тот момент уже подал заявку на 
такое вступление. И его надо было 
остановить. 

Для проведения референдума по 
народной инициативе требовалось 

собрать 3 млн подписей, не менее, 
чем из 18 областей Украины. Мы со-
брали 4 млн подписей. 

Но административный суд Кие-
ва, а потом административный суд 
Украины, предполагаю, не без вли-
яния определенных сил и не без сго-
вора с Януковичем, отменили нашу 
инициативу. Уверен, если бы мы 
провели тот референдум в ноябре 
2013-го, то войны бы избежали. 

Позже Янукович прозрел, отка-
зался становиться ассоциирован-
ным членом Евросоюза.

Но время было упущено, в Кие-
ве начали орудовать силы, которые 
давили на Януковича, настраивали 
народ, прежде всего молодежь, на 
вступление в ЕС, тиражируя сказ-
ки, какие там блага ждут украин-
цев. Первые акции под лозунгом 
«Украiна це Европа» спровоциро-
вал Мустафа Найем (афганец, ру-
ководил на Украине госконцерном 
«Укроборонпром», прихвостень за-
падных олигархов). Но выступления 
студенческой детворы полиция раз-
гоняла. Акции, однако, продолжа-
лись. Явно все было спланировано. 

– Майдан наступал?
– Ему сильно мешали коммуни-

сты. Потому и было сожжено за-
хваченное националистами здание 
нашего ЦК. Спираль раскручива-
лась. У Януковича, в отличие от Лу-
кашенко, не было решимости оста-
новить бандеровцев. Он не привлек 

Скоро Донбасс  
будет освобожден!

Анатолий ХМЕЛЕВОЙ

Таков прогноз коммуниста-дон-
бассовца А.П. Хмелевого, урожен-
ца Славянска, того города, кото-
рый первым принял на себя огонь 
агрессии украинских неофашистов 
весной 2014 года. 

Хмелевой вместе со своим наро-
дом прошел через многочисленные 
испытания кровавого десятилетия. 
Но остался оптимистом, верным 
ленинцем, бескомпромиссным сто-
ронником социалистического буду-
щего. Анатолий Петрович полвека 
в Компартии. 

Сейчас он – член ЦК КПРФ, де-

путат фракции коммунистов в На-
родном Совете ДНР, возглавляет 
профсоюз работников транспорта 
Республики. Живет в Донецке.   

Свое интервью Хмелевой посвя-
щает 10-летию исторического ре-
ферендума о самоопределении До-
нецкой и Луганской областей, со-
стоявшегося 11 мая 2014 года в 
условиях военных действий, развя-
занных майданутой киевской хун-
той во главе с Турчиновым. Пле-
бисцит инициировали и провели 
сами жители Донбасса при актив-
ном участии коммунистов.  
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но в «Правде». Чтобы сдержать обещание, 
обком партии распорядился забить весь при-
плод скота за 1959 год, а также большую часть 
молочного стада и производителей, «присово-
купив» под расписку весь личный скот, выра-
щенный колхозниками. Даже этих мер оказа-
лось недостаточно, поэтому были организова-
ны закупки скота в соседних областях за счет 
средств из общественных фондов, предна-
значенных для покупки машин, строительства 
школ и других нужд. 16 декабря 1959 года 
местные власти торжественно рапортовали о 
стопроцентном выполнении плана. А. Ларио-
нову присвоили звание «Герой Социалистиче-
ского Труда». На этой волне рязанские селя-
не на 1960 год взяли еще более высокие обя-
зательства – заготовить 180 тысяч тонн мяса. 
Однако в 1960 году заготовки мяса не превы-
сили 30 тысяч тонн: после массового забоя 
предыдущего года поголовье уменьшилось 
по сравнению с 1958 годом на 65%. Соглас-
но версии, широко распространенной в среде 
партийных и хозяйственных работников того 
времени, чтобы уйти от всенародного позора, 
Ларионов застрелился.

В это же время Н.С. Хрущев одновременно 
начал проводить политику свертывания лич-
ных подсобных хозяйств: жителям городов и 
рабочих поселков было запрещено держать 
скот. Эта политика затронула 12,5 млн город-
ских семей, имевших в 1958 г. свое подсобное 
хозяйство. Насильственное изъятие скота и 
передача его в совхозы и колхозы осуществля-
лись в сиюминутных интересах, чтобы увели-
чить поголовье, привели к тому, что скот шел 
под нож, поскольку там попросту не было ни 
помещений, ни кормов. В результате хрущев-
ской аграрной политики в начале 1962 года в 
стране образовался острейший дефицит хле-
ба, круп, растительного масла, мяса, молока 
и других основных продуктов питания. В ряде 
регионов страны были введены карточки на 
большинство видов продовольственных това-
ров. Особенно был ощутим недостаток хлеба 
в стране, в результате Н.С. Хрущев впервые 
решился на закупку зерна за границей для из-
готовления хлебобулочных изделий, обраща-
ем внимание, для населения. СССР и рань-
ше закупал зерно, но фуражное, которое шло 
на прокорм крупного рогатого скота. 

Чувствуя очевидный провал своих реформ, 
по мнению ряда политологов и историков, 
Н.С. Хрущев, чтобы отвлечь народ, затевает 
второй всплеск политики десталинизации. В 
октябре 1961 года, на XXII съезде КПСС, начи-
нается новый виток антисталинской истерии – 
в прямом смысле этого слова. Исключают из 
партии Молотова и его сподвижников-стали-
нистов. На съезде выступает старая больше-
вичка, которая лично знала Ленина, Д. Лазур-
кина, с рассказами о сновидениях про Ленина. 
Однажды ей во сне Владимир Ильич пожало-
вался, что ему некомфортно лежать рядом со 
Сталиным. Как остроумно подметил Е. Спи-
цын: «И всех делегатов съезда превращают в 
команду «могильщиков», выносящих Сталина 
из Мавзолея». 

Неуемная хрущевская тяга к радикаль-
ным преобразованиям коснулась и военного 
строительства в СССР. Полагая, что в буду-
щей войне решающая роль будет принадле-
жать ядерному оружию, он сделал ставку на 
производство ракетной техники и увеличение 
мощности атомных бомб. К тому времени от-
носится его знаменитое выражение: «Мы де-

лаем ракеты как сосиски». Эту фразу он про-
изнес после посещения НИИ-88 в Днепропе-
тровске, директором которого был выдаю-
щийся конструктор М. Янгель. Именно тогда 
Н.С. Хрущев распорядился осуществить ис-
пытание водородной «Царь-бомбы» в октя-
бре 1961 года. «Царь-бомба» по настоящее 
время является самым мощным изготовлен-
ным взрывным устройством за всю историю 
человечества. Бомба внесена в Книгу рекор-
дов Гиннесса как самое мощное термоядер-
ное устройство, прошедшее испытание. Сле-
дует признать, если бы тогда не про-
изошло серьезного скачка в совершен-
ствовании ракетно-ядерного «зонтика», 
созданного при Сталине, то вполне мож-
но предположить: Америка решилась бы 
на военные действия против Советско-
го государства уже в 60-е годы. Другое 
дело, что Н.С. Хрущев в очередной раз про-
явил волюнтаризм. Не прислушиваясь к пози-
ции выдающихся военачальников (маршалы 
СССР Тимошенко, Конев, Соколовский), ко-
торые протестовали против масштабного и в 
кратчайшие сроки сокращения Во оруженных 

сил. Н.С. Хрущев все равно осуществил со-
кращение численности Советской Армии на 
1 200 000 человек. В целях снижения расхо-
дов на оборону был принят новый закон о пен-
сиях военнослужащим, в соответствии с кото-
рым многие фронтовики оказались уволен-
ными из рядов Советской Армии без пенсии: 
кому не хватило года, кому – двух, были даже 
и такие, кому оставалось дослужить до пен-
сии всего несколько месяцев. «Армия – это 
вам не собес», – жестко говорили фронтови-
кам-офицерам при увольнении. В советском 
обществе резко упал престиж офицерского 
звания, интеллектуальный уровень курсантов 
военных училищ заметно понизился. Извест-
ный российский историк-политолог Н. Стари-
ков пишет: «Именно тогда в Советской Армии 
началась дедовщина. Потому что после 1960 
года офицеров, которые были готовы служить 
не за страх, а за совесть, в армии стало на по-
рядок меньше». 

Ударом по государственной безопасности 
Советского Союза было ошибочное решение 
Н.С. Хрущева вывести полностью из-под кон-
троля спецслужб и правоохранительных орга-

нов (КГБ и МВД) деятельность партийных ор-
ганов. При Сталине партийные функционе-
ры являлись служилыми людьми: прово-
дишь успешно линию партии – получаешь 
награды, если наоборот, то отвечаешь го-
ловой в буквальном смысле слова. Бес-
контрольность партийных чиновников разно-
го уровня породила у них чувство безнаказан-
ности, вседозволенности, вплоть до возникно-
вения антисоветских и антигосударственных 
групп из числа подчас высокопоставленных 
партийных работников в недрах ЦК КПСС. Яр-
кий тому пример деятельность А.Н. Яковле-
ва. В своих мемуарах он чистосердечно при-
знался, что после ХХ съезда КПСС (1956 г.) 
вокруг него в аппарате ЦК сформировалась 
группа единомышленников, которая разрабо-
тала схему уничтожения завоеваний Велико-
го Октября. Она под видом борьбы со стали-
низмом, используя авторитет Ленина, била им, 
как кувалдой, по авторитету Сталина. Развен-
чав сталинизм, взялась бить авторитетом Пле-
ханова по ленинизму. Когда А. Яковлев, после 
избрания М. Горбачева генеральным секрета-
рем ЦК КПСС, стал вторым человеком в пар-

тии, он и его подельники поняли: дождались 
своего часа. Используя четвертую власть – ли-
беральные СМИ, предприняли меры по идей-
но-политическому разложению партии и совет-
ского общества, что привело к гибели СССР. 

Далее по требованию Хрущева была осу-
ществлена в 1955 году широкая амнистия 
осужденных бандеровцев. В соответствии с 
указом от 17 сентября 1955 года «Об амни-
стии советских граждан, сотрудничавших с ок-
купантами в период Великой Отечественной 
войны 1941–45 годов» (пункт 3): «Освободить 
из мест заключения независимо от срока на-
казания лиц, осужденных за службу в немец-
кой армии, полиции и специальных немецких 
формированиях. Освободить от дальнейше-
го отбывания наказания лиц, направленных 
за такие преступления в ссылку и высылку». 
Многие из них, вернувшись на Украину, пере-
давали свою идеологию молодежи по наслед-
ству. В. Заставный, освобожденный по дан-
ному указу главарь Львовского краевого от-
деления ОУН (организация признана экстремист-
ской и запрещена в РФ), провозглашал: «Период 
борьбы с пистолетом и автоматом за-
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И замечу, что те темпы роста, ко-
торые были достигнуты в прошлом 
году, были достигнуты вопреки тем 
прогнозам, которые давались и Цен-
тральным банком, и финансово-эко-
номическим блоком нашего государ-
ства. То есть не верят наши планиров-
щики, что можно достигнуть высоких 
темпов экономического развития. Я 
попробую кратко объяснить, как это 
можно сделать. 

Мы имеем незагрузку производ-
ственных мощностей, порядка 60% 
всего лишь загрузка производствен-
ных мощностей в промышленности. 
Нам говорят, что нет людей, низкая 
безработица. На самом деле, много 
скрытой безработицы. Кроме низкой 
и официальной безработицы, еще есть 
возможности повышения производи-
тельности труда за счет роботизации 
и автоматизации. Наконец, Владимир 
Николаевич упомянул союзные госу-
дарства, Евразийский экономический 
союз. У нас 4 млн резерв трудовых ре-
сурсов на сегодняшний день. Такая 
оценка в Евразийском экономическом 
союзе. 

У нас нет ограничений по сырью. 
Как вы понимаете, из нашего сырья 
можно производить десятикратно 
больше продукции, чем мы сегодня 
получаем выручку от экспорта необ-
работанной нефти и малообработан-
ных металлов и химического сырья. 
Единственное ограничение, с кото-
рым мы сталкиваемся, это нехватка 
денег. Это многолетняя политика за-
жимания кредита, завышения про-
центных ставок, лишение экономки 
кредита, который является главным 
способом финансирования инвести-
ций в рыночной экономике. То есть с 
точки зрения факторов предложения, 
у нас нет ограничения для экономиче-
ского роста. Могли бы на базе имею-
щихся ресурсов производить на 30% 
ВВП больше, чем сегодня произво-
дим. 

С точки зрения спроса, после того, 
как нам Запад ввел эмбарго, а Запад 
давал нам половину импорта, и исхо-
дя из доли импорта в ВВП, и исходя из 
того, что примерно 80% импортиру-
емых товаров мы могли бы заместить 
внутренним производством, мы и со 
стороны предложения не видим огра-
ничений для высоких темпов эконо-
мического роста. То есть объективно 
мы можем развиваться с темпами не 
менее 8% прироста валового продук-
та в год. Здесь я кратко о промышлен-
ности.

Пример такого экономического 
чуда у нас на глазах – это Китай. Вы 
видите, он за 20 лет нарастил объем 
производства в пять раз. За счет уве-
личения норм накопления с нового ка-
питала в 7,5 раз, и профинансировали 
китайские товарищи эти инвестиции, 
семикратный рост которых мы наблю-

даем, восьмикратным ростом объема 
кредитов. Это целевой кредит, кото-
рый был вложен в активизацию и на-
ращивание имеющегося научно-про-
изводственного потенциала. 

Мы предлагаем использовать эту 
модель, сочетающую стратегическое 
планирование с рыночной самоорга-
низацией. Государственный контроль 
за базовыми пропорциями ценообра-
зования и за денежными обращения. 
Обеспечение экономики дешевыми 
кредитами. Стимулирование пред-
принимательской активности в тех 
сферах, где она приносит рост объе-
мов производства и повышение обще-
ственного благосостояния. 

Но дешевые кредиты предполага-
ют прекращение оттока капитала. Это 
восстановление валютного контроля. 
Это общее место сегодня и в Китае, и 
в Индии, и во всех быстро растущих 
странах, нет вопроса о том, нужно или 
не нужно вводить валютный контроль. 
Во всех этих странах жесткое регули-
рование трансграничного движения 
капитала. И не допускается вывоз ка-
питала в спекулятивных целях, в целях 
вывоза из-под налогообложения дохо-
дов. Только если этот вывоз капитала 
нужен для наращивания экспортного 
потенциала.

То есть наша программа ориенти-
рована на трехкратный рост ВВП до 
2035 года. Для этого инвестиции долж-
ны вырасти в 11 раз, расходы на НИ-
ОКР вырасти в 18 раз. Доходы насе-
ления при этом растут в четыре раза, 
учитывая, что на сегодняшний день 
труд у нас недооценен. И когда гово-
рят о том, что у нас в прошлом году 
темпы роста зарплаты впервые за мно-
гие годы превысили темпы роста про-
изводительности труда, это лукавство, 
потому что надо понимать, что у нас 
длительное время труд недооценивал-
ся. 

И на сегодняшний день у нас самая 
высокая степень эксплуатации труда 
во всей Евразии, наверное. Потому 
что на один рубль заработной платы 
наш работник производит в три раза 
больше продукции, чем в Европе или 
в Америке. Уже сейчас и в Китае за-
работная плата стала выше, чем у нас.

И надо понимать, что рост оплаты 
труда – это важнейший фактор спро-
са в экономике. Поэтому если мы хо-
тим раскрутить экономический рост, 
нам нельзя экономить на заработной 
плате. 

Нам нужно выходить из порочного 
круга, в который нас загнали наши де-
нежные власти, когда инфляцию они 
душат повышением ключевой став-
ки. Это влечет сокращение креди-
тования инвестиций, это приводит к 
технологическому отставанию. Это, 
в свою очередь, вызывает снижение 
конкурентоспособности, которая ком-
пенсируется очередной девальваци-

ей валюты. И как девальвация валю-
ты вызывает инфляционную волну, и 
Центральный банк снова повышает 
процентные ставки для того, чтобы 
путем сокращения спроса победить 
инфляцию. 

Это порочный круг, который ведет к 
бесконечным циклам обнищания, де-
градации нашей экономики, что мы 
наблюдаем последние 30 лет. До сих 
пор у нас объем инвестиций в эконо-
мике ниже того уровня, который был 
в 1990 году. Это, в общем-то, позор. В 
течение 30 лет мы не можем догнать 
Российскую Советскую Федератив-
ную Социалистическую Республику 
по объему инвестиций. 

Надо выходить на другую совершен-
но политику, она схематично здесь от-
ражена, это целевое кредитование ин-
вестиций. За счет этого рост произ-
водства и снижение издержек. Только 
таким образом мы можем обеспечить 
долгосрочную экономическую ста-
бильность, потому что в данном слу-
чае борьба с инфляцией достигает-
ся наращиванием выпуска товаров и 
повышением эффективности за счет 
снижения издержек. Это влечет, в 
свою очередь, рост доходов, которые 
на фоне снижения инфляции обеспе-
чивают дополнительный источник на-
ращивания инвестиций, потому что 
нормы сбережения у нас достаточно, 
у населения, высокой традиционно 
была всегда.

И, таким образом, мы можем в бли-
жайшие пять лет выйти на эти темпы 
роста, о которых я говорю. Добиться 
модернизации нашей экономики.

В заключение я хочу сказать, что, 
конечно, эти темпы роста должны 
строиться на базе нового технологиче-
ского уклада. То есть мы должны фор-
сированно развивать новый техноло-
гический уклад. Его ядро составляют 
нано-биоинженерные, коммуникаци-
онные и клеточные технологии. И за-
мечу, что главной отраслью экономи-
ки в новом технологическом укладе 
становится здравоохранение. Поэто-
му расходы на здравоохранение и об-
разование это не расходы в прямом 
понимании, это инвестиции в челове-
ческий потенциал, который, соответ-
ственно, обеспечивает научно-техни-
ческий прогресс, как главный фактор 
современного технологического раз-
вития. 

Поэтому мы предлагаем гармони-
зированную систему мер, где вопросы 
социальной справедливости и в виде 
оплаты труда, и в виде бесплатного об-
разования и здравоохранения, расхо-
ды на которые нужно поднимать тоже 
в два-три раза по сравнению с миро-
выми образцами. Мы отстаем здесь в 
полтора, в два раза. Все это возможно 
обеспечить только на базе опережаю-
щего развития экономики на основе 
нового технологического уклада.
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лия» вышла из феодосийского порта 
на рассвете 18 августа 1820 г., другие 
уверены, что бриг отправился в море 
в ночь с 17 на 18 августа. Но в лю-
бом случае целью их путешествия был 
Гурзуф. Здесь уже не первый год Ра-
евские отдыхали в доме герцога Ар-
мана Эммануэля дю Плесси Ришелье, 
в недавнем прошлом градоначальни-
ка Одессы и генерал-губернатора Но-
вороссии и Бессарабии. Занимая этот 
высокий государственный пост, Рише-
лье построил в татарской деревушке 
настоящий дворец с балконами и гале-
реей, окруженный садом с олеандра-
ми, апельсиновыми и миртовыми де-
ревьями. По мнению Ришелье, южный 
берег Крыма превосходил красотами 
французскую Ривьеру. Герцог неодно-
кратно бывал в Тавриде. Его усилиями 
здесь стали поощрять разведение ту-
тового и оливкового деревьев, лавра и 
винограда. Из Франции были выписа-
ны новые сорта виноградной лозы. По 
ходатайству Ришелье был издан указ 
императора Александра I, разрешав-
ший заложить Никитский ботаниче-
ский сад и предписывавший выделять 
ежегодно средства на поддержание 
и развитие казенного сада. После па-
дения Бонапарта герцог, покинувший 
родину во время Французской рево-
люции 1789 г. и оказавшийся на го-
сударственный службе в Российской 
империи, принял решение вернуться в 
Париж. Свой крымский дом он охотно 
предоставлял для летнего отдыха се-
мейству прославленного русского ге-
нерала. 

Тогда, вместе с Пушкиным, Раевские 
не впервые приехали в Гурзуф. И ког-
да 18 августа 1820 г. Николай Нико-
лаевич Раевский вместе с сыном Ни-
колаем, дочерями Марией и Софьей и 
молодым поэтом Александром Пушки-
ным появился в доме герцога Ришелье, 
их на террасе поджидали супруга ге-
нерала Софья Алексеевна и две стар-
шие дочери – Екатерина и Елена. 

Славный род Раевских… 
Выходцы из Дании, родственники 

русских царей. Матушка царя Иоанна 
Васильевича Грозного – Елена Васи-
льевна Глинская – доводилась внуча-
той племянницей Степану Есмановичу 
Раевскому, которого называли первым 
русским в этом роду. И не только Рю-
риковичи, но и Романовы были в род-
стве с Раевскими. Прабабушкой Петра 
Алексеевича была Прасковья Иванов-
на Раевская. Но самым замечательным 
из прославленного рода стал, кончено, 
герой войны 1812 г. генерал от кава-
лерии Николай Николаевич Раевский 
(1771–1829), доводившийся, ко всему 
прочему, внучатым племянником кня-
зю Григорию Александровичу Потем-
кину-Таврическому.              

Пушкин считал, что Раевский мог 
привязать к себе всякого, «кто толь-
ко достоин понимать и ценить его вы-
сокие качества». О том же сообщал и 
Лажечников, писавший, что Раевский 
«имел особый дар привязывать к себе 
подчиненных». 

Во время Отечественной войны 
1812 г. генерал отличился в сраже-
ниях под Салтановкой и Смоленском, 
при Бородине и Малоярославце, уча-
ствовал в штурме Парижа. Мужество 
и полководческий дар генерала высо-
ко оценил и Наполеон, не раз в воспо-
минаниях обратившийся к имени Раев-
ского и уверявший, что «этот русский 
генерал сделан из материала, из кото-
рого делаются маршалы». 

После сражения под Салтановкой 
имя Раевского стало известно всей 
России. И прежде всего благодаря ра-
зошедшейся истории о том, как рядом 
с генералом, возглавившим атаку, вы-
ступили его сыновья – 16-летний Алек-
сандр и 11-летний Николай. Впрочем, 
сам генерал отрицал этот эпизод, став-
ший красивой легендой. 

На могиле генерала начертано: «Он 
был в Смоленске щит, в Париже меч 
России». В самом деле, под его ко-
мандованием русские силы не просто 
остановили превосходящих по чис-
ленности французов у стен Смолен-
ска, но и сорвали стратегический план 
Наполеона. Именно благодаря корпу-
су Раевского из пятнадцати тысяч че-
ловек, оборонявшему город на протя-
жении дня, удалось избежать удара 
французов в тыл русской армии. Впо-
следствии Смоленск все равно был 
оставлен, что вызвало крайнее недо-
вольство Александра I, даже отказав-
шегося награждать подчиненных Ра-
евского. В то же время французский 
император оценил по достоинству и 
мужество генерала Раевского, и значе-
ние руководимой им Смоленской опе-
рации. «Если бы мы застали Смоленск 
врасплох, – вспоминал потом Напо-
леон, – то, перешедши Днепр, атако-
вали бы в тыл русскую армию. Тако-
го решительного удара совершить не 
удалось»…

Об участии генерала в Бородин-
ском сражении тоже слагались леген-
ды. В.А. Жуковский воспел его в сти-
хах, не раз упоминается имя генерала 
Раевского в романе Л.Н. Толстого «Во-
йна и мир». «Батареей Раевского» была 
названа Курганная высота, находивша-
яся в центре позиций русской армии и 
признанная «ключом всех позиций». 
Генерал лично руководил созданием 
артиллерийской батареи на Курганной 
высоте, обращенной в настоящую кре-
пость. С самого начала Бородинско-
го сражения французы атаковали ба-
тарею Раевского. В какой-то момент 
батарея была захвачена врагом, но в 
ходе контрудара Раевский сумел сдер-
жать неприятеля. За оборону Курган-
ной высоты генерал был представлен 
к ордену Александра Невского. В 25-ю 
годовщину Бородинской битвы на ме-
сте батареи Раевского был заложен 
центральный памятник в честь героев 
Бородина…

Под Малоярославцем части Ра-
евского и Дохтурова не позволили 
французам выйти на Калужскую доро-
гу, вынудив их вернуться к Можайску. 
За сражение, данное неприятелю под 

Малоярославцем, генерал удостоился 
ордена Святого Георгия III степени…

С Николаем Раевским-младшим 
Пушкин был знаком с 1814 г. Раевский 
был младше Пушкина на два года, и 
когда они познакомились – в 1814 г., 
– Пушкину было пятнадцать лет, а Ра-
евскому – тринадцать. Но Александр 
Пушкин был лицеистом, а Николай 
Раевский уже поучаствовал в Оте-
чественной войне и служил в Лейб-
гвардии гусарском полку адъютантом 
командира полка генерал-адъютан-
та Иллариона Васильевича Васильчи-
кова. Два эскадрона лейб-гусар были 
размещены в Царском Селе, два эска-
дрона – в гусарских казармах Павлов-
ска и один эскадрон – в селе Кузьми-
не. Пушкин был дружен и с другими 
офицерами, но судьбоносная поезд-
ка в Крым оказалась связана именно 
с Николаем Раевским. Случайно или 
нет семья Раевских увезла Пушкина в 
Крым, но, как бы то ни было, они пода-
рили поэту месяц безмятежной, счаст-
ливой жизни.

18 августа 1820 г. Пушкину суждено 
было разделить счастливое воссоеди-
нение семейства своего друга и про-
вести несколько незабываемых недель 
в обществе этих милейших людей на 
лоне чудной южной природы и пер-
возданной гармонии Тавриды, в доме 
герцога Ришелье. Глава семейства с 
женой разместились на первом этаже 
гурзуфского дома, девочки и женская 
прислуга жили на втором. Николай 
Раевский и Александр Пушкин жили 
в мансарде. Впрочем, и тут сведения 
разнятся. По мнению некоторых ис-
следователей, молодые люди заняли 
комнату на первом этаже.

Влюбчивый поэт немедленно увлек-
ся всеми дочерями Раевских. Правда, 
Мария Раевская утверждала впослед-
ствии, что Пушкин просто-таки считал 
своим долгом влюбляться во всех хо-
рошеньких дам и девиц.

Необыкновенно умная, наделенная 
твердым и решительным характером 
Екатерина; скромная, изящная, роман-
тическая Елена, втайне занимавшаяся 
литературными переводами с англий-
ского; веселая, резвая Мария и, нако-
нец, младшая – серьезная, строгая Со-
фья. Где уж тут было Пушкину опре-
делиться с выбором! Многие считают, 
что Пушкин был влюблен в Марию, 
другие утверждают, что предметом 
его страсти стала Елена, а кто-то уве-
рен, будто Екатерина пленила сердце 
поэта. Но есть и другая версия, в со-
ответствии с которой Пушкин неодно-
кратно бывал в Крыму после 1820 г. 
Отпрашиваясь у генерала Инзова, он 
спешил к берегам Тавриды, где под-
жидала его возлюбленная. И это была 
не Мария Раевская и ни одна из ее се-
стер. Во время первой своей поездки 
поэт познакомился с Анной Иванов-
ной Султан-Крым-Гирей, родной се-
строй русского миссионера, черке-
са по крови, Александра Ивановича 
Султан-Крым-Гирея. По мнению Д.С. 
Дарского, Пушкин приезжал в Таври-
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вооруженные силы, даже «Беркут» 
сдерживал… В итоге Янукович ис-
чез… 

– А майдан вылился в войну?
– Да. В Киеве власть захвати-

ла хунта. Майданники стали в ре-
гионах Украины захватывать зда-
ния СБУ, МВД, устанавливая свою 
власть. Это называлось борьбой за 
демократию. Мирные протесты на 
Донбассе против запрета русско-
го языка и подчинения хунте были 
признаны антиконституционными. 
Так начинался 2014-й.       

…Я в то время был уже в родном 
Славянске. 17 февраля мы на при-
вокзальной площади провели ми-
тинг дружбы. И через проводников 
и пассажиров поезда Кисловодск–
Москва отправили в Москву наше 
обращение. В нем говорилось, что 
мы не поддерживаем переворот в 
Киеве, мы – за дружбу с Россией.  

Март принес Крымскую весну, 
вылившуюся в Русскую весну. У нас, 
начиная с 1-го марта 2014 года, про-
ходили пророссийские акции. Узнав, 
что в Крыму назначен на 16 марта 
референдум о вхождении в РФ, мы 
хотели и на Донбассе того же чис-
ла провести аналогичный референ-
дум. Но на его подготовку остава-
лось мало времени. Решили прове-
сти 30 марта. Но Донецкий облсовет 
нас не поддержал. Тогда по инициа-
тиве коммунистов и левых партий 30 
марта мы провели референдум у нас 
в Славянске. Это был, скорее, опрос 
общественного мнения. Избирате-
ли отвечали на 10 вопросов – об от-
ношении к властям, к перевороту, к 
созданию федерации – народ наш 
тогда ориентировался на Россию, а 
не на Украину, – и о возможной до-
быче на Донбассе сланцевого газа.   

– Это же американцы затевали 
такую добычу, в частности, Хан-
тер Байден, сын нынешнего прези-
дента США? 

– Да, американцы, с разрешения 
Януковича. В Харьковской области 
одна скважина была уже построе-
на, строилась вторая. Народ выска-
зался против американской авантю-
ры. На другие вопросы люди ответи-
ли в духе патриотизма и пророссий-
ского настроя. Киевский нацистский 
режим никак не устраивал жителей 
Донбасса. К тому же там начался ле-
нинапад, бандеровские вандалы ру-
шили памятники Ленину. И к нам 
приезжали «засланцi» ломать памят-
ники вождю, но мы их не пустили. 

– Общество возмутилось? 
– Народ почувствовал угрозу, на-

чал объединяться. А вскоре нам 
пришлось защищаться с оружием 
в руках. В Крыму было проще, там 
был Черноморский флот. А мы на-
деялись на поддержку России. В 
марте 2014-го Совет Федерации дал 

президенту В. Путину полномочия 
для принятия решительных мер. Но 
они не последовали…

Наши представители ездили в 
Крым, искали пути присоединения 
Донбасса к РФ. После этого Киев 
объявил о проведении антитерро-
ристической операции (АТО) на на-
шей территории. Турчинов подпи-
сал такой приказ. И началось…  

По Славянску ударили 7 апреля, 
когда Донбасс готовился к прове-
дению референдума 11 мая. Но мы 
пошли на референдум с уверенно-
стью, что обязательно будем жить 
в составе России. Это было нашей 
главной целью…

– А Славянск уже был под обстре-
лами и ждал помощи?  

– Нас, безоружных, накрыла вой-
на. Помню первых погибших. С 19 
на 20 апреля 2014-го, еще до АТО, в 
ночное время приехал «Правый сек-
тор» (экстремистская организация, 
запрещена в РФ. – Ред.) и атаковали 
наших ребят на баррикадах в Былба-
совке, это пригород Славянска. Тог-
да погибли четверо ополченцев. Это 
было потрясение. А потом… 2 мая 
2014-го – нападение ВВСУ, нас бом-
били 5 мая. И далее – череда атак. 

– Как СМИ показывали украин-
скую агрессию? 

– До референдума в Славянске 
было 155 журналистов со всех стран. 
После референдума их отозвали. А 
Славянск подвергся карательной 
бомбежке. Бомбили с Карачуна, это 
гора между Славянском и Крама-
торском, с площадки комбикормо-
вого завода, с других точек. Показы-
вать, как украинская хунта расправ-
ляется со Славянском, было некому.  

– Кто пришел на помощь? 
– Добровольцы из России, из дру-

гих городов Украины, – простые 
гражданские мужики пришли ради 
защиты братьев. С их помощью 
мы продержались 85 дней. Заняли 
Красный Лиман, Ямполь – это все 
были дороги, через которые мы по-
лучали подпитку. А когда ВСУ взя-
ли Николаевку, пригород Славян-
ска, мы лишились возможности по-
лучать гуманитарную помощь и 
вывозить население из города. До 
войны у нас было 107,8 тыс. жите-
лей. Потом численность уменьши-
лась. Пригороды были сильно раз-
рушены. Под пулями и снарядами 
славянское ополчение направилось 
в Донецк и Горловку.

– Вы были в том составе? 
– Я был в ополчении, но не вез-

де. Мне приходилось еще вывозить 
из опасных районов женщин и де-
тей. Потом Стрелков поручил нала-
дить электроснабжение. Сбита была 
опора электропередачи в 35 кило-
вольт, Славянск остался без элек-
троэнергии. Нам готов был помочь 

Горловский участок Донбассэнерго. 
Но ВСУшники не дали гарантий ре-
монтникам. Так и остался город без 
электроэнергии. Мы помогали лю-
дям, пробивали скважины, когда не 
стало воды. 

…Закрылся исполком, хотя ключи 
остались в дверях… Надо было ухо-
дить. Каратели входили в город. Из 
наших ушла только часть. Оставши-
еся получил три с половиной года 
тюрьмы и допросы с пристрастием. 
Одного продержали 5 часов на до-
просе, с ним случился сердечный 
приступ. Некоторые, отсидев, жили 
недолго. 

– Вы избежали ареста, хотя наци-
сты за Вами охотились?

– Вместе с товарищами успел       
уехать. Добирался до Донецка через 
Купянск, Чугуев, Белгород, через 
ЛНР, Донецк Ростовской области, 
минуя Краснодон, Красный Луч… 

– Между тем в Компартии Укра-
ины произошел раскол? Не все ком-
мунисты согласились с отделением 
Донбасса от Киева? 

– Раскола не было. Просто некото-
рым товарищам очень хотелось из-
браться депутатами Рады, на Укра-
ине тогда проходили парламентские 
выборы. Они дезинформировали 
Симоненко, КПУ выступила за фе-
дерацию, чтобы у регионов было 
больше самостоятельности. А вско-
ре эти же люди затеяли и против 
Симоненко акцию. Я всем объяс-
нял, что ДНР и ЛНР – не вся Украи-
на, а Симоненко – первый секретарь 
Компартии всей Украины. Но вы-
шло так, что без голосов Донбасса 
и Крыма КПУ не набрала должной 
поддержки. Некоторые, видевшие 
себя депутатами, обиделись на нас. 
На КПУ начались гонения, устро-
или над ней судилище, запретили 
участвовать в выборах. 

– В Донецке вы включились в пар-
тийное строительство? 

– 5 октября того же тяжелейше-
го 2014-го мы, коммунисты, входив-
шие в КПУ, образовали Компартию 
ДНР. А 2 ноября проходили выборы 
в Народной Совет Донбасса. В него 
вошли всего три коммуниста. Один 
погиб на войне, двух других выста-
вили из Совета «за утратой дове-
рия». Все было, конечно, надуман-
но.  

– Декоммунизация дошла и до 
Донбасса?

– Коммунистов игнорировали, 
но памятников не трогали. К тому 
же разгоралась война. Закрутились 
Минские соглашения. 

– Вы в них верили? 
– По-моему, в них никто не верил. 

Из-за этих Минских соглашений мы 
потеряли Мариуполь, хотя могли бы 
туда зайти – и того апокалипсиса с 
концлагерями, травлей населения, 
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«Советская Россия» про-
должает публикацию вы-
ступлений участников 
Московского экономиче-
ского форума. Ранее мы 
уже печатали выступле-
ния академика Роберта 
Нигматулина, депутата 
Государственной Думы 
Оксаны Дмитриевой и 
заслуженной артистки 
России Марии Шукши-
ной. Сегодня слово ака-
демику Сергею Глазьеву.

– Буквально несколько 
месяцев назад на Всемир-
ном Русском Народном 
Соборе мы подготовили 
программу, которая была 
одобрена, и буквально на 
прошлой неделе Святей-
ший патриарх благосло-
вил в виде наказа ее одо-
брение. Называется «Со-
циальная справедливость 
и экономический рост». 
Это продукт деятельно-
сти Первого русского эко-
номического форума, сек-
ции социально-экономи-
ческого развития Всемир-
ного Русского Народного 
Собора. Поэтому я, ко-
нечно, не буду сейчас эту 
программу всю докладывать. Просто 
хочу обратить ваше внимание, что 
документ целостный, просчитанный, 
что называется, нашими ведущими 
академическими институтами. И на 
него можно опираться, он в откры-
том доступе. 

Сегодня я бы хотел в продолжение 
того, о чем сказал Владимир Никола-
евич, заметить, мой главный тезис бу-
дет в том, что добиться социальной 
справедливости невозможно без опе-
режающего экономического роста. 
Да, у нас самое несправедливое сегод-
ня распределение национального до-
хода из всех стран Двадцатки, скорее 
всего. Из общества социальной спра-
ведливости мы шагнули в общество 
тотальной, ужасающей социальной 
несправедливости. Коэффициент не-
равенства зашкаливает. Цифры всем 
известны.

Также известно, что главной ценно-
стью нашего общественного сознания, 
вытекающее из всей системы традици-
онных ценностей, является ценность 
социальной справедливости. И возни-
кает, конечно, вопрос – как можно стро-
ить экономическую политику и регули-
рование экономики так, что именно ба-
зовая, основная ценность нашего обще-
ственного сознания попирается всей 
системой регулирования экономики, 
которая выстраивается в пользу сверх-
богатых, ориентирована на спекулян-
тов, на вывоз капитала, на несправедли-
вое распределение национального бо-
гатства? Защищает это несправедливое 
распределение, приумножает его. И, 
естественно, в ситуации такой дисфунк-
ции, когда система управления, регули-
рования противоречит базовой ценно-
сти общественного сознания, никакого 
экономического роста быть не может. 

Но, с другой стороны, если мы пой-
дем по пути самому простому, возь-
мем, скажем, все наши источники до-
ходов и поровну распределим, базо-
вый основной доход у нас – это при-
родная рента, к сожалению, труд у нас 
недооценен многократно. А вот при-
родная рента формирует основной ис-
точник дохода, в том числе, для круп-
ных состояний. Если мы примем так 
называемый закон о вмененном до-
ходе, то есть каждому гражданину да-
дим поровну природной ренты, то не 
так много получится, это примерно по 
100 тысяч рублей на человека ежегод-
но. То есть это нас не спасет.

Поэтому в дополнение к тем предло-
жениям, которые многократно выска-
зывались на Московском экономиче-
ском форуме, включая прогрессивную 
шкалу подоходного налога, налогоо-
бложения ренты, прекращение вывоза 
капитала, я бы все-таки остановился на 
экономическом развитии, на опережа-
ющем экономическом развитии, как 
необходимом условии для достижения 
социальной справедливости.

Программа, не буду перечислять 
цели, такие цели были поставлены пе-
ред этой программой. Вопрос, как до-
биться реализации эти целей. Амби-
циозные задачи. Мы обосновываем 
возможность ежегодного прироста ва-
лового продукта не менее чем на 8% 
ВВП в год в течение пяти лет. Для это-
го необходимо в два раза более высо-
кие темпы роста инвестиций и выход 
нормы накопления, фактически уве-
личение в полтора раза, до 35% вало-
вого продукта.

Необходимо трехкратное увеличе-
ние расходов на науку для того, чтобы 
генерировать экономическое разви-
тие на базе научно-технического про-
гресса. Мы не можем оставаться са-
мой низкой наукоемкой экономикой 
из стран Двадцатки. Нам необходимо 
поднимать расходы на инновацион-
ные активности и НИОКРы. И без вы-
хода на эти параметры экономическо-
го развития трудно говорить о том, что 
мы в принципе можем сохраниться, 
как суверенная держава, в том числе, 
технологическая держава. Задачи тех-
нологического суверенитета требуют 
многократного увеличения ассигнова-
ний на инновации и научно-техниче-
ское развитие, и полуторакратное уве-
личение инвестиционной активности. 

Нам скептики говорят, и сегодня мы 
видим, что, с одной стороны, есть та-
кая бравада, что у нас самые высокие 
темпы роста сегодня из стран, если 
брать Семерку, плюс мы. И мы вышли 
на первое место в Европе по темпам 
роста. Но, с другой стороны, открыва-
ем прогноз на текущий год, и от этих 
темпов роста ничего не остается. Фак-
тически наши денежные власти пред-
лагают нам снизить темпы экономиче-
ского роста с 3% до 1,5% примерно. 

Программная цель: 
утроить ВВП

Сергей ГЛАЗЬЕВ, академик
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ду и в 1821 г., и в 1822-м, и в 1823-м… 
Исследователь полагает, что этот ро-
ман, длившийся несколько лет, завер-
шился в августе 1823 г. по инициативе 
Анны Ивановны. Любовники встреча-
лись не только в Крыму – Анна приез-
жала в Кишинев, откуда Пушкин отвез 
ее домой и больше никогда уже не ви-
дел.

«Бахчисарайский фонтан» в рам-
ках этой версии стал памятником не 
столько крымским впечатлениям поэ-
та, помноженным на рассказы Марии 
Потоцкой, сколько его тайной любви 
и прекрасной черкешенке. 

Гипотеза Д.С. Дарского остается 
пока непризнанной. Однако она име-
ет не только право на существование, 
но и задает пушкиноведению новые 
направления для развития и поисков. 
Быть может, со временем эта гипотеза 
получит развитие, обогатит пушкино-
ведение новыми данными и откроет в 
Крыму новые места, связанные с име-
нем Пушкина…

5 сентября после почти трех недель 
блаженнейшего отдыха в Гурзуфе ге-
нерал Раевский в сопровождении сына 
Николая и Александра Пушкина поки-
нул гостеприимный дом герцога Рише-
лье. Через урочище Ай-Даниль, минуя 
бывшую тогда деревушкой Ялту, они 
поднимаются к Аутке и через Ореан-
ду, Кореиз, Мисхор направляются к 
Алупке. В ту пору в Алупке не было ве-
личественного Воронцовского дворца, 
так что ночевать пришлось в придо-
рожной сакле. 

Ранним утром тронулись в путь, но 
колесная дорога кончилась, начал ись 
пустынные места с узкими тропами, 
петляющими между нагромождения-
ми камней. Самым опасным оказался 
переезд между Симеизом и Кикенеи-
зом (Оползневое). Тропа, по которой 
пришлось ехать, то словно нависала 
над пропастью, то вдруг превраща-
лась в крутой подъем. Оползни и об-
валы слыли обычными явлениями в 
этих краях, и путешественники про-
двигались вперед с риском для жиз-
ни. Но впоследствии Пушкин уверял, 
что дорога на Кикенеиз не оставила в 
его памяти ни малейшего следа. За Ки-
кенеизом пришлось подняться по так 
называемой Чертовой лестнице. Они 
спешились и дальше продвигались, 
держа за хвосты лошадей, что очень 
забавляло Пушкина и представлялось 
ему восточным обрядом. Но все эти 
необычайные пейзажи и опасные при-
ключения отчего-то не тронули его 
так, как тронула увиденная вдруг бе-
реза. Кто-то считает, что будто бы то-
ска по родному северу взволновала 
поэта. Но судя по его письму, все было 
совсем не так. Береза напомнила ему, 
что очень скоро придется расстаться с 
милой Тавридой, что время, когда он 
был безмятежно счастлив, подходит 
к концу, как и все в этом мире, и что 
мимолетный искрометный праздник 
неумолимо сменяется надвигающими-
ся унылыми буднями. И хотя пирами-
дальные тополя, похожий на янтарь 

виноград, лиловые фиги с шелкови-
стой кожицей все еще сопровождали 
путников, мысли о скором и неизбеж-
ном конце их путешествия нахлынули 
при виде обыкновенной березки, зем-
лячки Пушкина, редкой гостьи южных 
широт. Сердце поэта сжалось, и он, 
все еще находясь в Тавриде, уже зато-
сковал по ней. 

Спустившись в Байдарскую доли-
ну, всадники направились к мысу Фи-
олент, где на крутой скале распола-
гался Георгиевский монастырь. Кро-
хотная обитель, десять насельников, 
маленькая церковь, крутая лестни-
ца, спускающаяся к морю – красивая 
и одновременно суровая картина от-
шельнической жизни произвела на по-
эта сильное впечатление. Но захотели 
увидеть и другой храм, точнее место, 
где, по преданию, в древние времена 
стоял храм Артемиды и где произошла 
встреча Ифигении с Орестом…

Они заночевали в монастыре, что-
бы рано утром выехать в Бахчисарай. 
Но Пушкин – от плохой ли погоды, от 
неудобного ли, аскетичного ночлега, 
а может, и оттого, что предстояло по-
кинуть полюбившийся край, прервать 
блаженное времяпрепровождение, 
дабы вернуться к интригам, нелюби-
мой службе и полнейшей неопреде-
ленности и неустроенности, – Пушкин 
вновь заболел и въехал в столицу Ги-
рей-ханов совершенно разбитым. 

Было 7 сентября 1820 г. В Бахчиса-
рае путешественники сделали неболь-
шую остановку, устроившись на ноч-
лег в Хан-Сарае, то есть во дворце. 
Но несмотря ни на болезнь Пушкина, 
ни на краткость пребывания в Бахчи-
сарае, ни на то, что дворец изрядно 
обветшал, поэт не остался равнодуш-
ным к увиденному. Дух старинного 
Хан-Сарая, своеобразие ночного вос-
точного города, легенды и предания, 
населявшие ханский дворец – все это 
стало истоками вдохновения, вызвав-
шего к жизни знаменитую поэму Пуш-
кина. 

Пушкинисты до сих пор не могут 
сойтись во мнении, кому же посвятил 
поэт «Бахчисарайский фонтан». Одна 
из версий связана с именем Софьи 
Станиславовны Киселевой, в девиче-
стве Потоцкой. Известно, что леген-
ду, положенную в основу поэмы, Пуш-
кин слышал еще в Петербурге. Некая 
«К.» рассказала ему о Фонтане слез. 
Эта «К.» стала настоящим камнем прет-
кновения. Одни исследователи счита-
ли, что речь идет о Катерине Карам-
зиной, другие – что о Катерине Раев-
ской. Л.П. Гроссман доказал, что «К.» 
– это Потоцкая-Киселева, поведавшая 
поэту семейное предание о Марии По-
тоцкой, оказавшейся в гареме Гирей-
хана. Но с чьим бы именем ни была 
связана поэма, она стала апогеем пуш-
кинского романтизма. Этим произве-
дением, отпечатанным в 1824 г., за-
кончился романтический период в по-
эзии Пушкина.

8 сентября путешественники прибы-
ли в Симферополь. В те времена этот, 

пусть и губернский, город не пред-
ставлял никакого интереса. Сведения 
о пребывании здесь Пушкина доволь-
но скупые и спорные. Датой отъезда 
из Симферополя называют 12, 14 и 
даже 17 сентября. Известно, что Пуш-
кин был болен и едва ли мог прини-
мать участие в светской жизни мест-
ного общества. А еще известно, что 
21 сентября Пушкин прибыл в Киши-
нев. Но от Симферополя до Кишинева 
почти пятьсот километров по прямой 
и около шестисот пятидесяти киломе-
тров по суше. С учетом средней ско-
рости передвижения в то время, а за-
одно и плохого самочувствия Пушки-
на, переезд мог занять около недели. 
Поэтому наиболее вероятным днем 
отъезда Пушкина из Симферополя 
следует, наверное, считать 12 или 14 
сентября. 

Некоторые исследователи считают, 
что Пушкин, даже восхищаясь Кры-
мом, испытав там блаженнейшие ми-
нуты, все же отнесся к этому краю с 
недостаточным вниманием. И лишь 
спустя время, он, сравнивая свои впе-
чатления и впечатления И.М. Мура-
вьева-Апостола или С.С. Боброва, с 
сожалением понял, что многое упу-
стил, прошел мимо, не обратил внима-
ния. С этим, возможно, и была связа-
на его всегдашняя тяга к Тавриде. По-
нимая, что, изменившись, он воспри-
нял бы этот край иначе, увидел бы не 
в пример больше и остался бы намного 
богаче, он стремился вернуться за тем, 
что не забрал при первом посещении. 

Он действительно признавался, что 
оставил Крым без сожалений, совер-
шенно равнодушно. Хотя мы помним: 
случайная береза, как напоминание 
о том, что пора уезжать, вызвала в 
нем грусть. Однако всю жизнь затем 
он мечтал вернуться в «полуденный 
край». Не будем забывать и о том, что, 
уезжая, Пушкин был болен, а потому 
просто не имел сил испытывать глубо-
кие чувства. Но по прошествии време-
ни все встало на свои места. И главное 
впечатление от Крыма поэт выразил в 
«Евгении Онегине»: все сияло. 

Пушкин не был первым русским поэ-
том, воспевшим Крым. Немало написа-
но о его поэтической перекличке с Се-
меном Бобровым или с Константином 
Батюшковым, прежде Пушкина опоэ-
тизировавшими Тавриду. Но Пушкин 
невольно стал основоположником сво-
еобразной моды на Крым. После него 
туда потянулись поэты и художники, 
ища в «полуденном крае» вдохнове-
ние. Грибоедов, Жуковский, Гоголь, 
Белинский, Тютчев, Леонтьев, А.К. 
Толстой, Некрасов, Фет, Вяземский, 
Л.Н. Толстой, К.Р., Чехов, Бунин, Ку-
прин, Горький, Булгаков… Не говоря 
уже о XX веке, кто только из русских 
писателей не побывал в Крыму! Конеч-
но, нельзя наверняка утверждать, что 
причиной популярности Тавриды у ли-
тераторов стал именно Пушкин. Но 
«Пушкин в Крыму» – это особая тема, 
потому что особенным значением для 
России обладает и Крым, и Пушкин.
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Другой пример, связанный  уже с его 
новациями в аграрной политике. Хрущев, 
считая себя большим специалистом в обла-
сти сельского хозяйства, запустил сразу не-
сколько проектов, которые в силу его волюн-
таризма приняли в конечном итоге разруши-
тельный характер. В 1954 году Пленум ЦК 
КПСС, по его инициативе, принял Постанов-
ление «О дальнейшем увеличении производ-
ства зерна в стране и об освоении целинных 
и залежных земель». Освоение целины нача-
лось без всякой предварительной подготовки, 
при полном отсутствии инфраструктуры (до-
рог, зернохранилищ, ремонтной базы для тех-
ники), квалифицированных кадров, не говоря 
уже о жилье. Природные условия степей не 
принимались во внимание: не учитывались 
песчаные бури и суховей, отсутствовали ща-
дящие способы обработки почв и адаптиро-
ванные к этому типу климата сорта зерновых. 
Поэтому освоение целинных земель превра-
тилось в очередную кампанию, якобы способ-
ную в одночасье решить все проблемы с про-
довольствием. В этот поспешный и не до кон-
ца продуманный проект вложили огромные 
деньги, средства и усилия. За 1954–1961 гг. 
целина поглотила 20% всех вложений СССР 
в сельское хозяйство. Отправляли молодых 
колхозников из якобы «неперспективных» 
сельских районов Нечерноземья. С позиции 
сегодняшнего дня это было похоже на мас-
совую «депортацию» русских из их коренных 
земель, которые в это время становились за-
брошенными. Развитие традиционных рус-
ских районов земледелия приостановилось и 
с того момента русское село особенно нача-
ло деградировать, пока в 1974 году не было 
принято Постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах по дальнейшему 
развитию сельского хозяйства Нечернозем-
ной зоны РСФСР». По комсомольским путев-
кам в казахские степи отправляли молодежь, 

технических специалистов, целые выпуски 
учителей, врачей и агрономов. Это был до-
вольно уязвимый удар по государствообразу-
ющему русскому этносу, поскольку демогра-
фический потенциал русских (истоки которых 
– в деревнях русских областей Нечернозе-
мья) понес большой урон. 

В.М. Молотов, выдающийся советский го-
сударственный и партийный деятель, вспо-
минал: «Целину начали осваивать пре-
ждевременно. Безусловно, это была неле-
пость. В таком размере – авантюра. (Вы-
делено нами. – В.К.) Я с самого начала был 
сторонником освоения целины в ограничен-
ных масштабах, а не в таких громадных, ко-
торые нас заставили огромные средства вло-
жить, нести колоссальные расходы вместо 
того, чтобы в обжитых районах поднимать то, 
что уже готово». Да, благодаря чрезвычайно-
му сосредоточению средств, людей и техни-
ки, а также природным факторам новые зем-
ли в первые годы давали сверхвысокие уро-
жаи. Однако желаемой стабильности, вопреки 
усилиям, добиться не удалось: в неурожайные 
годы на целине не могли собрать даже посев-
ной фонд. 

Не решив до конца проблему освоения це-
лины, он дал старт новой масштабной кампа-
нии. В сентябре 1956 года в Москве на Все-
союзном семинаре по кукурузе Н.С. Хрущев 
назвал кукурузу «танком в руках бойцов», 
дающим сельхозпроизводителям возмож-
ность преодолевать преграды на пути к соз-
данию изобилия продуктов для советского 
народа. Центрами выращивания кукурузы в 
СССР всегда считались теплые южные реги-
оны СССР (Северный Кавказ, Украина и Мол-
давия). Однако в ходе хрущевской кампании 
выращивание кукурузы началось и в северных 
регионах вплоть до Вологодской области. В 
1956 году площади посевов кукурузы в СССР 
составили 18 миллионов га, а к 1962 году, на 

пике кукурузной кампании, – 37 миллионов га. 
Под посевы кукурузы были заняты земли, на 
которых раньше выращивались технические 
культуры и кормовые травы. 

«Кукурузная тема» постоянно поднималась 
на радио, телевидении, концертных площад-
ках. В большей части Нечерноземья и восточ-
ных областей страны немалая часть посевов 
кукурузы погибла от неурожая. 

22 мая 1957 года Н.С. Хрущев в речи на 
зональном совещании работников сельского 
хозяйства областей и автономных республик 
СССР выступил с другой инициативой: «До-
гнать и перегнать Америку по производству 
мяса, молока и масла за 2–3 года». Все дово-
ды экономистов, что реально догнать Амери-
ку можно только к 1975 году, а перегнать лишь 
к концу века, были отвергнуты безапелляци-
онным заявлением Хрущева: «Среди эконо-
мистов есть скептики, которые не верят в воз-
можности нашего сельского хозяйства утроить 
производство мяса. Товарищи, надо же пони-
мать, какие сейчас силы накопились у совет-
ского народа. Это же политическое явление, 
результат долголетней работы нашей пар-
тии...» 

Инициатива Н.С. Хрущева приняла су-
губо политический оборот. Это означило, 
что за невыполнение директивы руководите-
ли областных и республиканских комитетов 
КПСС рисковали «головой». В этих условиях 
первый секретарь Рязанского обкома КПСС А. 
Ларионов, видимо, с подачи Хрущева высту-
пил с амбициозным заявлением, что за один 
год Рязанская область даст государству 150 
тысяч тонн мяса, т.е. утроит государственные 
заготовки мяса в области. Обещание было ут-
верждено. 9 января 1959 года вопреки мне-
нию Сельскохозяйственного отдела ЦК 
КПСС, по настоятельной рекомендации 
Н.С. Хрущева решение областной пар-
тийной конференции было опубликова-

Хрущев  
и кукуруза
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разрушением города и его произ-
водственного комплекса, укрепле-
нием нацистов на «Азовстали» не 
случилось бы.

– 2014–2015 годы: начались прямые 
боестолкновения?

– Линия соприкосновения про-
ходила по окраине Донецка, через 
Ясиноватую, Горловку, везде стра-
дали от обстрелов мирные люди.   

– Когда нацисты врывались в насе-
ленные пункты, они не только граби-
ли граждан, но и жестоко издевались 
над жителями. Даже заживо зака-
пывали своих жертв. Такие захоро-
нения находили. Люди обращались к 
наблюдателям ОБСЕ, те обещали 
провести расследование, но ничего 
не сделали. Наоборот, постарались 
всё предать забвению… 

– Сегодня вскрываются факты, 
доказывающие, что эти ОБСЕшни-
ки, по сути, были шпионами, они уз-
навали расположение наших под-
разделений и передавали сведения 
украинской стороне. В составе этих 
наблюдателей были, в основном, 
представители недружественных 
нам стран. Жили они в гостинице 
Park Inn, там же был их офис. Дея-
тельность этих «правозащитников» 
вызывала недовольство населения. 
Они не защищали права граждан, 
подвергшихся агрессии со стороны 
украинской армии. Они занимались 

другим, что было интересно их хозя-
евам. Наши люди не раз протестова-
ли против их предвзятости перед го-
стиницей.

– Откуда же взялся беспощадный 
национализм на Украине? В какой 
среде формировались нелюди, вошед-
шие в такие карательные национал-
фашистские группировки, как «Пра-
вый сектор» (организация признана 
экстремистской и запрещена в РФ), 
«Азов», «Донбасс» (террористиче-
ские организации, запрещены в РФ) 
и им подобные? Кто их зарядил не-
навистью к русским, к украинцам, 
стремящимся к дружбе с Россией, 
желающим говорить по-русски, и 
быть частью России? 

– Это давняя история. При Стали-
не их выселили из насиженных мест, 
кого в лагеря отправили, кого на по-
селение в другие области СССР. А с 
приходом Хрущёва часть бандеров-
цев, выходцев из Западной Украи-
ны, была освобождена, и они стали 
проникать в органы советской вла-
сти, в том числе и в партийную сре-
ду. 

Я был делегатом 28-го съезда 
КПСС (2 июля – 13 июля 1990 года). 
И там неожиданно вышел некий 
Кольцов с плакатом: дайте слово 
представителю Ивано-Франковской 
области Кольцову. Он хотел произ-
нести националистические воззва-

ния. В 90-е, после хрущёвской «от-
тепели» и в горбачёвскую «пере-
стройку» бандеровцы стали подни-
мать голову. Запад видел в них своих 
пособников. Мы знаем, что тот же 
«Рух» (организация признана экс-
тремистской и запрещена в РФ) фи-
нансировался английскими спец-
службами. Другие подобные фор-
мирования тоже имели влиятельных 
западных кураторов.  

При советской власти эти силы 
вели себя тихо, особо не выпячива-
лись, действовали исподтишка. А 
при капитализме им стало вольгот-
но. Януковичу докладывали о том, 
что уже есть нацистские военные 
лагеря на Западной Украине. Но ему 
очень хотелось стать президентом, и 
он решил положиться на национа-
листа Тягнибока. Янукович в итоге 
стал президентом, а Тягнибок, воз-
главлявший национал-социалисти-
ческую партию, набрал вес на Укра-
ине.

Олигархи украинские тоже под-
держивали майдан, нацистов, угож-
дая западным господам. Их капи-
талы были в заграничных банках, и 
ради их сохранения пускались во все 
тяжкие. Они понимали, чем риску-
ют. Перед ними был пример премье-
ра Лазаренко. У него после ареста 
конфисковали его миллионы реше-
нием американского суда и отправи-
ли их в бюджет США.   

Киевский переворот заставил и 
Януковича, и многих украинских 
миллиардеров пуститься в бегство. 
А мы увидели, как западные страны 
отнимают российские миллиарды.  

– Сейчас капиталистам Запада 
остро не хватает наших ресурсов.

– И они с вожделением смотрят, 
как бы Россию и Украину захватить, 
поработить, чтобы пользоваться на-
шими природными богатствами.   

– Для этого и нужна война…
– Нужны раскол, вражда между 

родственными народами. Для этого 
на Украине были подготовлены ан-
тироссийские силы – оголтелые на-
цисты, взращенные за полвека по-
сле Сталина при попустительстве 
некоторых руководителей.  

А прекратиться война, как пра-
вильно сказал Михаил Николаевич 
Задорнов, когда матери украинских 
солдат будут больше переживать за 
своих сыновей, чем ненавидеть Пу-
тина.

– Что Вам известно о судьбе ваше-
го родного Славянска? Там же в ок-
купации еще и Краматорск, и Кон-
стантиновка, масштабные по про-
мышленному производству города? 

– Ну промышленное производ-
ство там уже похоронено. Начина-
лось это еще при Ющенко, Кучме, 
продолжилось при Януковиче. А за 
последние годы заводы все выреза-
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ли на металлолом. Нашу промыш-
ленность хоронили, чтобы не было 
конкурентов у западных производи-
телей. 

Народ тоже изменился за годы 
оккупации. Сказывается агитация 
со стороны Киева. Если у нас сто-
ронников ДНР было около 85%, то 
сегодня их меньше. Часть людей, 
разделявших нашу позицию, уе-
хала, большинство – в Россию, но 
есть и те, кто уехал на территорию, 
контролируемую Киевом. Измени-
лась расстановка политических сил. 
Если раньше на украинских терри-
ториях наших сторонников было 
не меньше половины, сейчас стало 
меньше. 

– Как оцениваете ситуацию на 
фронте?

– Наши ребята бьются храбро. Но 
мы немножко уступаем в дально-
сти артиллерии западным странам, 
поставляющим вооружение ВСУ. 
Наши артиллерийские системы име-
ют дальность 20 километров, есть 
установки с дальностью немножко 
большей, а они бьют на 30–40 кило-
метров. В этой части мы проигрыва-
ем. Но выигрываем по ракетам вы-
сокоточным, по количеству снаря-
дов. ВСУ их не хватает.    

– Стало ли легче в Донецке после 
освобождения Авдеевки?  

– Число обстрелов несколько 
уменьшилось. Но прилеты есть. 
Больше запускают беспилотников, 
и целятся, знаю, как транспортник, 
– в автобусы. В Горловке недавно 
украинский беспилотник влетел в 
лоб автобусу с людьми. В Донецке 
беспилотник повредил автобус, по-
страдала женщина. Да и в артилле-
рийских снарядах нет недостатка. 
Обстреливаются по-прежнему окра-
ины Донецка, прифронтовые горо-
да – Дзержинск, Макеевку. По ним 
лупят ВСУ беспощадно. Вот если 
наши освободят Очеретино, Часов 
Яр, то наступит облегчение. 

Ждем освобождения! Думаю, что 
в этом году Донбасс будет наш! И 
Славянск, и Красный Лиман.

Еще нужно взять укрепленный 
пункт Белогоровское, оттуда всё 
просматривается, особенно грани-
цы ЛНР и ДНР. Потом пойдет на-
ступление через Соледар на Се-
верск, Закотное, Кривую Луку, Ям-
поль, Диброва…   

В годы Великой Отечественной 
войны город Славянск освобожда-
ли со стороны Краматорска. Наши 
войска форсировали Донец и взяли 
город. Освободили Константинов-
ку, Краматорск, Славянск в один 
день.   

Красный Лиман освободили в 
феврале, тогда вал пошел после Ста-
линграда, а Славянск – в сентябре 
1943-го, после Курской дуги.   

– Сейчас так нельзя? 
– Война стала другая. Она измени-

лась даже по сравнению с той, что 
была в 2014 году, когда я был в опол-
чении.

Беспилотники тогда были толь-
ко разведывательные, а сегодня они 
несут на себе огромную нагрузку. 
Сейчас все изучают то, что происхо-
дит у нас. Это не Сирийская война и 
не Ливийская, все по-другому. 

– Мы в Москве следим за продви-
жением нашей СВО и говорим, что 
слишком медленно идет продвиже-
ние вперед. 

– Нельзя по-другому, сегодня каж-
дый шаг наших подразделений отсле-
живают спутники английские, аме-
риканские, французские, все осталь-
ные, и докладывают своим начальни-
кам обстановку. Беспилотников у них 
миллион. Они их запускают и по Рос-
сии, и по нашим частям, и по разным 
объектам. По каждому нашему бойцу 
прицелы держат. Наши ребята стро-
ят укрепления только в ночное время. 
Днем нельзя, беспилотники накроют. 
Отсюда и медлительность. 

И еще о наших людях. Несмотря 
на смешанные настроения, многие 
из них не уходят со своих городов, 
сел. Артемовск, Авдеевка – какие 
там бои были, а все равно многие 
никуда не ушли. С объятиями встре-
чали русскую армию. И уже очища-
ют улицы, высаживают цветущие 
тюльпаны, чтоб красиво было. 

А еще знаете, какое у нас населе-
ние? Вот пример из жизни. Зовет 
женщина соседку: Ивановна, идем, 
а то уже стреляют. А Ивановна в от-
вет: та я тут ось трошки дополю… 

– Люди как будто привыкли к об-
стрелам?

– Это плохая привычка. Но мы как 
бы крепче духом становимся. 

– Как работается фракции КПРФ 
в Народном Совете ДНР?  

– Выборы в Народный Совет 
прошли 11 сентября 2023-го. В нем 
90 депутатов, из них 74 – «Единая 
Россия», 6 – КПРФ, 6 – ЛДПР, 4 – 
«Новые люди». В первые месяцы за-
нимались оргвопросами, продолжа-
ем переходить на российские стан-
дарты. Я вошел в комитет по со-
циальным проблемам, занимаюсь 
также транспортными перевозка-
ми. Трудностей в этой сфере хва-
тает. Мое мнение – транспорт дол-
жен быть в государственной соб-
ственности. Но сегодня нас убежда-
ют, что государство неэффективный 
собственник, мол, частник лучше. 
Но как раз частник не обеспечива-
ет в Донецке перевозки граждан в 
должной мере. Частник не едет по-
сле 18.00. И получается, что в нашем 
городе после 18 часов проблематич-
но добраться до места назначения. 
Продолжаю настаивать на своем. 

…Пока у меня неприятный осадок 
от парламентской работы. Скажу по 
финансированию. Зарплату получа-
ют только председатели комитетов, 
руководители парламента и аппа-
рат. Остальные депутаты работают 
на общественных началах. У рядо-
вых депутатов нет помощников ни 
штатных, ни внештатных. И никакие 
затраты, связанные с депутатской 
работой, не оплачиваются. А к нам 
обращаются граждане за помощью. 
У меня есть подопечный, парень 37 
лет, он подорвался на мине, ему ам-
путировали часть ноги. Он оказал-
ся без паспорта, без средств к суще-
ствованию. Для назначения пенсии 
нужны документы. Пришлось обра-
щаться во многие инстанции. Сей-
час написал министру внутренних 
дел Колокольцеву, чтобы помог ин-
валиду в получении паспорта. От-
правил заказное письмо…

Помогаю людям, вернувшимся из 
Ростовской области, куда они были 
эвакуированы, перевести пенсию по 
своему нынешнему адресу. На мои 
обращения Социальный фонд ни-
как не реагирует. Веду официаль-
ную переписку, и буду добиваться 
решения проблемы моих избирате-
лей. Но это тоже затраты. Зафор-
мализовано все, забюрокрачено до 
крайности. Не в восторге я от всего 
этого. 

Мы же работаем с людьми, пере-
жившими множество тягот – войну, 
лишения, потерю близких, здоро-
вья, познавшими и голод, и страх. И 
еще ведь война не закончилась. Ис-
пытания продолжаются. Так зачем 
же их изматывать чиновничьей во-
локитой?  

Положительный пример – это Ма-
риуполь. Когда бываю там, то при-
ятно видеть, как город возрождает-
ся. Это поднимает настроение, при-
дает оптимизма. 

Радует, когда наши ребята, по-
беждая, поднимают Красное Зна-
мя Победы. Шевроны носят наши, 
коммунистические. В этом глубокий 
смысл. Конечно, это не повсемест-
но. Но всё равно чувствуется влия-
ние Компартии. В партию приходят 
молодые фронтовики. Патриотизм 
их ведет. Это радует. 

Наш разговор с Хмелевым преры-
вается. Он торопится навестить в 
больнице тяжелобольную жену. Жи-
вет депутат в общежитии. И ни-
каких благ для себя не требует. Он 
всегда был скромным человеком. И 
мечтает, чтобы порядки в его ре-
спублике были справедливыми по от-
ношению к человеку.   

– Спасибо за беседу, Анатолий Пе-
трович!

– До встречи в освобожденном 
Красном Лимане! 

Интервью вела 
Галина ПЛАТОВА
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ным и для него, и особенно – для партии 
и государства».

После ухода из жизни Сталина на прошед-
шем под председательством Н.С. Хрущева со-
вместном заседании Пленума ЦК КПСС, Со-
вмина и Президиума ВС СССР ему, как секре-
тарю ЦК, было поручено сосредоточиться на 
работе в ЦК партии, получив право руково-
дить работой Секретариата и председатель-
ствовать на заседаниях. Смещение в июне 
1953 года со всех постов и арест Л.П. Берии, 
не без участия в этом деле Н.С. Хрущева, от-
крыло ему дорогу к вожделенному высше-
му партийному посту. Он избран первым се-
кретарем ЦК. В движении к этой цели он по-
нимал, что единственной опорой ему в борь-
бе за власть будет только партийный аппарат. 
Буквально накануне Пленума ЦК 1 сентября 
1953 года он из партийной кассы восстановил 
«конвертные» выплаты (неофициальная вто-
рая зарплата) первым секретарям обкомов и 
крайкомов и выплатил всем неустойку (недо-
полученные ими деньги за полгода), отменен-
ные Г.М. Маленковым в рамках борьбы с при-
вилегиями. Поэтому предложение об избра-
нии Н.С. Хрущева первым секретарем на пле-
нуме 7 сентября 1953 года прошло «на ура». 
Через пять лет он сосредоточил в своих руках 
всю политическую и исполнительную власть в 
государстве, став председателем Правитель-
ства СССР в 1958 году.     

Его восхождение на Олимп власти произо-
шло в переломный для страны период, когда 
советское общество в начале 1950-х годов по-
дошло к пониманию необходимости исполь-
зования новых методов руководства страной. 
Особенно необходимости отхода от мобили-
зационного стиля управления экономикой и 
социальной политикой, жесткой централиза-
ции власти в руках одной партии, обеспечив-
шей создание научно-культурной, образова-
тельной и производственной базы советско-
го проекта модернизации, победу в страшной 
Великой Отечественной войне и восстановле-
ние разрушенного народного хозяйства, кото-
рое произошло после победы над гитлеров-
ской Германией. 

В первые годы правления Н.С. Хрущева в 
стране произошел определенный поворот со-
циально-экономической политики в интересах 
самых широких масс народа. В 1953–1956 го-
дах были повышены в три раза государствен-
ные закупочные цены на продукцию колхозов. 
В 1956 году продолжительность рабочего дня 
по субботам была сокращена с восьми до ше-
сти часов. В 1960 году продолжительность ра-
бочего дня была уменьшена с восьми до семи 
часов. В 1956 году был принят новый закон о 
всеобщем пенсионном обеспечении граждан 
СССР, действие которого в 1964 году распро-
странили и на колхозников. Размер средней 
пенсии в СССР увеличился более чем в два 
раза, и стала составлять 70% средней зарпла-
ты советского труженика. В 1956 году был от-
менен закон 1940 года об уголовных наказани-
ях за опоздание на работу и прогулы, о запре-
тах на перемену места работы. Увеличился 
оплачиваемый отпуск по беременности и ро-
дам с 70 до 112 дней. Во второй половине 50-х 
годов развернулось массовое жилищное стро-
ительство 4–5-этажных домов, которые народ 
начал именовать «хрущевками».

Годы правления Н.С. Хрущева отличались 
масштабными успехами в области науки и тех-
ники, позволившими достичь стратегического 

паритета с США: запуск первого спутника и по-
лет первого космонавта, первый в мире атом-
ный ледокол и первая в мире атомная элек-
тростанция – весомые вехи научно-техниче-
ского прогресса, в котором СССР действи-
тельно опередил США. Необходимо уточнить, 
что тот огромный задел в области ракетно-
ядерного потенциала, который был создан в 
сталинские послевоенные годы под руковод-
ством Л.П. Берии, реализовался полномас-
штабно во времена Хрущева и даже в более 
поздний период. Сталин подписал документ, в 
соответствии с которым был утвержден про-
ект создания ракет «сверхдальнего действия» 
(Р-7), которые стали перспективной основой 
развития отечественной космонавтики. Н.С. 
Хрущев в немалой степени присвоил себе 
чужую славу, втоптав в грязь и предав 
полному забвению Сталина и Берию. Это 
мне напоминает ситуацию с использованием 
советской военной техники в зоне специаль-
ной военной операции на Украине (СВО). При-
чем некоторые образцы до сих пор не име-
ют аналогов в мире. И в то же время о дости-
жениях советского периода на официальном 
уровне продолжают умалчивать.  

12 апреля 2024 года страна широко отме-
тила День космонавтики. Смотрю докумен-
тальный фильм: «Он сказал «Поехали». За-
ставка: Гагарин в единственном числе где-то 
стоит. То, что он стоит на Мавзолее Ленина в 
окружении советского руководства, могут по-
нять только представители нашего поколения. 
Зато в фильме есть кадры встречи Гагарина 
с английским премьером и королевой Елиза-
ветой II. В тексте ведущего – ни слова о том, 
что полет Гагарина – это демонстрация науч-
ной мысли советских ученых и конструкторов. 
Даже не упомянуто имя главного конструкто-
ра С. Королёва. Потом удивляемся, откуда у 
молодежи берется полное историческое бес-
памятство. 

Действия руководства страны в лице Н.С. 
Хрущева, с легкой руки писателя И. Эренбур-
га, вошли в историю под названием «хрущев-
ской оттепели». С подачи известного россий-
ского историка Е. Спицына хрущевский период 
характеризуется как «слякость». Думается, не 
случайно. Если посмотреть на его инициа-
тивы в сфере модернизации хозяйствен-
ной и политической системы и военного 
строительства, его поступки на между-
народной арене, то они носили зачастую 
конъюнктурный и волюнтаристский ха-
рактер, т.е. он особо ни с кем не обсуждал 
вопросы и не учитывал объективные за-
кономерности их решения. Его волюнта-
ристские действия нанесли непоправи-
мый до сих пор удар по авторитету госу-
дарства, вооруженных сил страны, зало-
жили основы для распада международного 
коммунистического движения и стран со-
циалистического содружества и, в конеч-
ном итоге, привели к разрушению совет-
ской цивилизации. Используя слова-оценки 
Л.М. Кагановича деятельности Хрущева, Ники-
та Сергеевич оказался из тех деятелей, у кото-
рых на Олимпе власти закружилась голова, – и 
он начал куролесить. Остановимся на некото-
рых его новациях, особо дающих о себе знать 
по настоящее время.

Например, предпринятая им критика культа 
личности Сталина на ХХ съезде КПСС в фев-
рале 1956 года была обусловлена не столько 
стремлением разобраться в причинах возник-

новения данного феномена и покончить с ним 
раз и навсегда в политической жизни партии 
и государства, сколько желанием приобрести 
определенную популярность в обществе. Н.С. 
Хрущев построил свой доклад исключительно 
на жесткой критике деятельности Сталина, и 
особенно его вины в репрессиях в 30-х годов, 
полностью умалчивая о своем активном уча-
стии в них. С другой стороны, он как бы по-
сылал сигнал тем сталинистам, которые уча-
ствовали в репрессиях, «Давайте все престу-
пления «свалим» на Сталина, и будем спокой-
но жить и работать дальше». В докладе и в 
других выступлениях он подчас искажал исти-
ну настолько, что откровенно лгал. Так, в до-
кладе прозвучало: «Когда Сталин умер, в ла-
герях находилось до 10 млн человек». В дей-
ствительности на 1 января 1953 г. в лагерях 
содержалось 1 727 970 заключенных. Е. Спи-
цын приводит следующие данные: «Из 237 ты-
сяч дел осужденных реабилитированы были 
3,75% осужденных. Это о массовости неза-
конных жертв политических репрессий при 
Сталине. Все остальные осужденные были 
признаны преступниками. Люди, заранее за-
ряженные на то, чтобы доказать преступность 
сталинского режима, сами расписывались». 
Фактически Н.С. Хрущев агрессивной кри-
тикой Сталина заложил представление 
об СССР как «империи зла», в которой 
миллионы людей были «невинно» репрес-
сированы и уничтожены, а остальные 
жили «в рабстве». С того времени тема 
репрессий стала главной в психологи-
ческой и идеологической войне Запада 
против Советского Союза. Американский 
президент Р. Рейган тезис «СССР – империя 
зла» выдвинул в качестве главного аргумен-
та в геополитической борьбе с Советским Со-
юзом. Произошел переход леволиберальной 
интеллигенции мирового сообщества на сто-
рону противников Советского Союза в холод-
ной войне. Этот тезис получил понимание у 
определенного числа советской интеллиген-
ции, увлеченной западным образом жизни. 
Деятели наподобие Солженицына сотворили 
миф о «десятках миллионов репрессирован-
ных» и создали рефрен «Сталин, Берия, ГУ-
ЛАГ». В годы горбачевской Перестройки эти 
суждения и другие им подобные, воспроиз-
водимые под патронажем члена Политбюро 
КПСС А. Яковлева, политического предателя, 
советскими СМИ, в значительной степени об-
легчили в политико-экономическом и идеоло-
гическом отношении развал СССР. Стоит ли 
защищать и спасать «тюрьму народов» и «им-
перию зла»?.. Видный ученый С.Г. Кара-Мур-
за в книге «Советская цивилизация» отмеча-
ет: «Главное, что было достигнуто действия-
ми Хрущева, – профанация (лишение свято-
сти) советского государства, разрушение его 
духовной связи с народом и одновременно 
создание комплекса вины в тех, кто это госу-
дарство строил и защищал».  

Именно сформированный либеральны-
ми СМИ «комплекс вины» в российском 
обществе позволил безнаказанно на протя-
жении последних 35 лет замазывать кровью 
и грязью чекистов и бойцов НКВД, которые 
славно потрудились в борьбе с врагами наро-
да: басмачами, «лесными братьями», обыч-
ными бандитами и т.д. в предвоенные годы. 
И первыми приняли на себя самый страшный 
удар гитлеровских полчищ 22 июня 1941 года, 
– отмечал  политолог А. Самсонов.
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15 апреля 1894 года родился Н.С. Хру-
щев. Вышедший из самых низов, не обла-
дая серьезным образованием и политиче-
ским кругозором, тем не менее, за 6 лет с 
момента постановки на партийный учет в 
Москве (1929 г.) он сделал головокружи-
тельную карьеру – от рядового коммуниста 
дорос до руководителя столичной партий-
ной организации. В 1949 году – секретарь 
ЦК ВКП(б). Он стал волею судьбы во гла-
ве страны в 1953 году, но его недостаточ-
ная образованность и волюнтаризм (неже-
лание советоваться с товарищами по пар-
тии и специалистами) подвели Н.С. Хруще-
ва: себя дискредитировал и страну чуть не 
погубил. Противоречивость его поступков 
и, соответственно, неоднозначность оцен-
ки его государственной деятельности та-
лантливо отобразил в надгробном памят-
нике скульптор Э. Неизвестный. 

Никита Сергеевич Хрущев родился в селе 
Калиновка Курской губернии в семье шахте-
ра С.Н. Хрущева и К.И. Хрущевой. В детстве 
посещал церковно-приходскую школу, кото-
рую не закончил, поскольку, по воспоминани-
ям Н.С. Хрущева, отец сказал ему: «…Выучил-
ся считать до 30, и учения с тебя хватит. Все, 
что тебе нужно, – выучиться считать деньги, а 
больше тридцати рублей у тебя все равно ни-
когда не будет». После 1908 года семья Хру-
щевых переехала в Юзовку. Поселились в ба-
раке, где жило до 70 человек. В комнате были 
только нары в два этажа и веревка под по-
толком, на которой шахтеры сушили мокрую 
одежду и портянки. В дальнейшем, вспоми-
ная вехи своей трудовой биографии, он отме-
чал:  «Я – премьер-министр великого совет-
ского государства. Каждый, какой бы ни был 
труд, он достойный уважения. «Грязного тру-
да» нет, может только быть грязная совесть». 
После Февральской буржуазной революции 
1917 года Н.С. Хрущев был избран в состав 
Рутченковского Совета рабочих депутатов. В 
1918 году он вступил в партию большевиков, 
возглавив отряд Красной гвардии в Рутченко-
во. С этого момента вплоть до самой смерти 
в 1971 году связал свою судьбу с партией ком-
мунистов. Осенью 1929 года был направлен 
учиться в Промышленную академию в Москве. 
При приеме в Промакадемию по результатам 
собеседования его вначале не хотели брать в 
силу возраста (ему на тот момент было 35 лет) 
и недостаточной образованности. Помог ему 
стать слушателем Л.М. Каганович, к которому 

Н.С. Хрущев обратился за поддержкой. С ним 
он лично познакомился при следующих обсто-
ятельствах. В 1925 году Лазарь Моисеевич, 
как руководитель Компартии Украины, приез-
жал на Донбасс на очередную партийную кон-
ференцию. В кулуарах к нему подошел Н.С. 
Хрущев и сказал: «Вы меня не знаете, но я 
Вас знаю, Вы приезжали к нам... в начале 1917 
года как товарищ Кошерович. Я к вам обраща-
юсь по личному вопросу: мне здесь тяжело ра-
ботать. Дело в том, что в 1923 и 1924 годах я 
поддерживал троцкистов, но в конце 1924 года 
понял свою ошибку, и признал ее. Но мне все 
время этим пеняют… Прошу Вас помочь мне и 
перевести меня в другое место». Л.М. Кагано-
вич вспоминал: «Хрущев произвел на меня хо-
рошее впечатление. Мне понравилось его пря-
мое признание своих ошибок и трезвая оценка 
его положения».  

В Промакадемии он познакомился со слу-
шательницей Надеждой Аллилуевой, женой 
И. Сталина. Это знакомство Н.С. Хрущев в 
дальнейшем считал счастливым «лотерей-
ным билетом». Известный историк Е. Спи-
цын, автор книги «Хрущевская оттепель», пи-
шет: «Трудно сказать, как бы сложилась его 
судьба дальше, если бы одна однокурсница 
не замолвила о нем в разговоре слово сво-
ему супругу, что, мол, есть у нас такой заме-
чательный парень, который умеет выступать, 
зажечь и так далее. Однокурсницей была На-
дежда Аллилуева, а супругом – Иосиф Вис-
сарионович». В 1930 году по инициативе Л.М. 
Кагановича Никита Сергеевич был избран се-
кретарем парткома Промакадемии. В январе 
1931 года, не окончив обучение, был выдви-
нут на должность секретаря Бауманского рай-
кома партии в Москве, с 1934 года – второй 
секретарь Московского областного комитета 
ВКП(б), с 1935 по 1938 год – первый секретарь 
Московского областного комитета ВКП(б). 
Л.М. Каганович вспоминал: «Я его выдвигал. 
Я считал его способным. Но он был троцкист. 
И я доложил Сталину, что он был троцкистом. 
Я говорил, когда выбирали его в МК. Сталин 
спрашивает: «А сейчас как?» Я говорю: «Он 
борется с троцкистами. Активно выступает. 
Искренно борется». Сталин тогда: «Вы высту-
пите на конференции от имени ЦК, что ЦК ему 
доверяет». Так не без поддержки Кагановича 
он совершил головокружительную по партий-
ной линии карьеру: за пять лет, не имея даже 
полного среднего образования, почти от рядо-
вого коммуниста дорос до руководителя сто-

личной партийной организации. Надо при-
знать, что он был опытным аппарат-
ным игроком, обладая хорошим природ-
ным чутьем, какие действия необходимо 
предпринять, чтобы успешно обойти 
очередного партийного соперника.  

Известный российский политолог И. Шиш-
кин говорит о Хрущеве: «Он одолел столь-
ких людей во внутрипартийной борьбе. Кроме 
того, многие годы руководил Украиной, был 
членом Военсовета ряда фронтов, а это не 
свадебного генерала должности. Когда исто-
рики говорят, что Сталин в целом неуважи-
тельно относился к Хрущеву, как к личности, 
приводят в качестве доказательства его ответ 
на одно из писем от Никиты Сергеевича уже в 
качестве партийного руководителя украинских 
коммунистов. Хрущев в письме обращался со 
следующей просьбой: «Дорогой Иосиф Висса-
рионович! Украина ежемесячно посылает 17–
18 тыс. репрессированных. А Москва утверж-
дает не более 2–3 тысяч. Прошу Вас принять 
срочные меры. Любящий Вас Н. Хрущев». 
Сталин ответил: «Уймись, дурак!». Если 
бы Сталин фигурально оценивал его дея-
тельность, как дурака, то вряд ли после 
такой оценки он оставался на высоких 
партийных должностях».  

Здесь стоит выдвинуть еще одну версию го-
ловокружительного восхождения по партий-
ной линии. Нельзя забывать, что партия боль-
шевиков всегда позиционировала себя как 
партия рабочего класса. Руководители пар-
тии в лице Ленина и Сталина особенно содей-
ствовали привлечению на руководящие посты 
активных и политически ориентированных на 
большевиков рабочих. Именно данная линия 
в партии благоприятствовала партийной ка-
рьере таких членов партии, как Хрущев. Тем 
более он был выходцем из одного самых ре-
волюционных регионов страны. Хрущев, на-
чав партийную карьеру в Москве, оказался 
очень нужным в борьбе с троцкизмом, левым 
и правым уклонами в Московской партийной 
организации. Вспомним, он при первой встре-
че с Л. Кагановичем искренне признался, что 
«переболел троцкизмом». Следовательно, в 
глазах Сталина и Кагановича он, являясь «че-
ловеком со стороны», был удобной фигурой в 
жесткой политической борьбе с противника-
ми генеральной линии партии в Московской 
партийной организации. Председатель Мос-
совета/Мосгорисполкома в 1939–1944 годах, а 
до того секретарь МГК В. Пронин вспоминал: 
«Дело в том, что над ним висел дамоклов меч. 
В 1920 году Хрущев голосовал за троцкист-
скую платформу. И поэтому, очевидно, боясь 
расправы, сам особенно усердно «боролся» с 
беспечностью, утерей политической бдитель-
ности, политической слепотой и так далее. 
Хрущев санкционировал репрессии большо-
го количества партийных и советских работни-
ков. При нем из 23 секретарей райкомов го-
рода почти все были арестованы. И почти все 
секретари райкомов области».  

Когда на заре Перестройки журналисты 
спросили Л.М. Кагановича: «Не жалеете, что 
выдвинули Хрущева?», он ответил: «Он при-
нес пользу нашему государству и партии, 
наряду с ошибками и недостатками, от 
которых никто не свободен. Однако бо-
лее высокие ступени власти оказались 
уже не для него… Оказавшись на большой 
вышке – у него голова закружилась, и он 
начал куролесить, что оказалось опас-

ПРОЛОГ  
К «КАТАСТРОЙКЕ»

В.И. КОРНИЛОВ, к.э.н., доцент,  
лауреат премии «Слово к народу»  
газеты «Советская Россия» за 2023 год

К 130-летию со дня рождения Н.С. Хрущева
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Калейдоскоп
Новый химический 
компьютер может решать 
сложные комбинаторные  
задачи

В системе, созданной уче-
ными из Университета Глазго, 
концентрации реагентов ис-
пользуются для формирования 
двоичной системы: «0» соот-
ветствует низким концентраци-
ям, а «1» – высоким. Информа-
ция может передаваться между 
отдельными ячейками благода-
ря реакциям, открытым и изу-
ченным еще советскими хими-
ками. Ядро химического про-
цессора представляет собой 
распечатанную на 3D-принтере 
сетку взаимосвязанных ячеек. 
Химический компьютер успеш-
но используется для создания 
математических систем, мо-
делирующих взаимодействие 
простых компонентов по за-
данным правилам.

В Крыму обнаружили 
следы людей, живших 
в бронзовом веке

Поселение позднего бронзо-
вого века на территории Кара-
ларского природного парка в 
керченском Приазовье обнару-
жили ученые Крымского феде-

рального университета (КФУ). 
За два дня раскопок специали-
сты подтвердили гипотезу, ос-
нованную на результатах маг-
нитной съемки, и обнаружили 
две группы полуземлянок и за-
гонов для скота. «Судя по пер-
вым результатам работ, на ру-
беже II—I тысячелетий до нашей 
эры эти места были так же густо 
заселены, как и в античное вре-
мя», – сообщают участники экс-
педиции.

В Париже состоялся 
необычный парад

Перед жителями француз-
ской столицы прошлись более 
50 верблюдов, лам и альпака 
разных пород. Животных пред-
ставили энтузиасты верблюдо-

водства из 30 
стран мира, 
среди кото-
рых были Са-
удовская Ара-
вия, Оман, 
Алжир, Ма-
рокко и Ин-
дия. ООН на-
звала 2024 
год Между-
народным го-
дом верблю-
довых. Участ-

ники парада отметили, что эти 
животные играют ключевую 
роль в существовании миллио-
нов домохозяйств более чем в 
90 странах.

В Германии панельные 
дома все чаще 
берут под защиту 
как памятники 
архитектуры

В частности, в последние 
годы под защиту взяли дома в 
Ростоке, Дрездене, Гере и Бер-
нау, расположенном недалеко 
от Берлина. Недавно этого до-
бились власти Галле. В 1970–
1990-х годах в ГДР построи-
ли около 1,9 миллиона квартир, 
большая часть из которых нахо-

дилась именно в панельных до-
мах. Часто такие дома образо-
вывали целые микрорайоны на 
окраинах городов. Подобные 
комплексы есть в том числе и в 
Берлине.

Чайковский, Пушкин 
и интернациональный 
рекорд

В Нью-Йорке 353 балерины 
одновременно станцевали на 
пуантах. В течение минуты они 
выполняли бурре — последо-
вательные мелкие танцеваль-
ные шаги. Балерины танцевали 
под музыку Петра Чайковско-
го из оперы «Евгений Онегин» 
(1877–1878). За такое короткое 
время балерины из США, Япо-
нии, Китая, Германии и Португа-
лии установили мировой рекорд 
– все дело в поразительно боль-
шом количестве участниц.

Ведется разработка 
единого космического 
времени

Американское космическое 
агентство установит единый 
стандарт времени для Луны и 
других объектов Солнечной си-
стемы. Белый дом дал пору-
чение NASA, учитывая, что все 

больше стран заявляют о планах 
освоения ближнего космоса. 
Регламент времени будет раз-
работан к 2026 году. Задача мо-
жет затрудниться из-за разницы 
гравитации и других факторов. 
Сутки на Луне, к примеру, идут 
на несколько микросекунд бы-
стрее, чем на Земле. Для вне-
дрения единого космического 
стандарта необходимо подпи-
сать соглашение между 36 стра-
нами.

«Метель» из лепестков 
сакуры

Такую картину на днях мож-
но было наблюдать в китай-
ском городе Баоцзи. Розовый 
вихрь, как будто из кино, со сто-
роны выглядит эффектно, а вот 
местные жители жалуются – не-
комфортно. Цветение сакуры 
происходит весной, начиная с 
южных регионов и постепенно 
продвигаясь на север. В Китае 
цветение сакуры широко отме-
чается и привлекает множество 
туристов, желающих полюбо-
ваться на захватывающее при-
родное явление.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

�Пока�ВСУ�ожидают�новое�оружие,�рос-
сийская� армия� времени� не� теряет,� пи-
шет�Advance.�Бои�на�Донецком�направ-
лении�постоянно�ужесточаются,�и�пре-
имущество� за� русскими.� Наступление,�
о�котором�Москва�разумно�молчит,�а�в�
Киеве�только�гадают,�поставит�Украи-
ну�в�очень�тяжелое�положение.

Киев обрадовался тому, что респу-
бликанцы отказались от блокирования 
американского пакета военной помощи 
Украине в нижней палате конгресса. Но 
пока украинские силы ожидают, когда по-
лучат новое оружие, их неприятели, судя 
по всему, времени не теряют. В последние 
дни бои на востоке Украины постоянно 
ужесточаются, особенно в Донецкой об-
ласти, где российские силы за пару дней 
заняли несколько населенных пунктов и 
усиливают натиск на стратегический го-
род Часов Яр.

Некоторое время назад российский ми-
нистр обороны Сергей Шойгу встретил-
ся с высокопоставленным российским ко-
мандованием и заявил, что российские 
силы уверенно контролируют ситуацию 
на поле боя, а также постепенно «вы-
давливают противника» с занимаемых 
рубежей. Сергей Шойгу подтвердил, что 
российские войска взяли населенные пун-
кты Первомайское, Новомихайловка и 
Богдановка. Первые два населенных пун-
кта находятся к западу от Донецка, а Бог-
дановка расположена близ Артемовска 
(менее чем в десяти километрах от него 
находится и Часов Яр).

Российский министр обороны также за-
явил, что зона российского контроля рас-
ширяется на Бердычах и Георгиевке, что к 
западу и северу от Донецка.

По его словам, российские силы сейчас 
способны постоянно оказывать огневое 
воздействие на противника, что не дает 
ему удерживать линию обороны. Кроме 
того, Сергей Шойгу отметил, что, по рос-
сийским оценкам, Украина уже потеряла 
«около полумиллиона солдат». Он не по-
яснил, имеются ли в виду потери только 
убитыми или убитыми и ранеными. Но, 
учитывая, что мы слышим эту цифру от 
активного участника конфликта, не стоит 
считать ее точной, как и информацию о 
российских потерях, исходящую от укра-
инской стороны и ее непосредственных 
союзников. Объективно говоря, потери 
сейчас, по всей видимости, исчисляются 
сотнями тысяч с обеих сторон.

Выступая, Сергей Шойгу упомянул 
украинское контрнаступление, которое 
полностью провалилось в прошлом году. 
По его словам, инструкторы НАТО тща-
тельно продумывали действия в ходе кон-
трнаступления. «Наши военнослужащие 
развеяли миф о превосходстве западно-
го вооружения», – сказал министр оборо-
ны Российской Федерации. Также он еще 
раз повторил, что российская военная 
промышленность значительно увеличи-
ла производительность. «Это значитель-
но повысило боевые возможности Воору-
женных сил РФ», – заключил Шойгу.

Что касается предстоящих в скором 
времени поставок дополнительных воо-
ружений, американских и вообще запад-
ных, Сергей Шойгу сказал, что это ору-
жие станет главной целью российских 
ударов. «Мы повысим интенсивность 
ударов по логистическим центрам и ба-
зам хранения западного оружия», – зая-
вил министр обороны РФ. Разумеется, он 
имел в виду склады на территории Укра-
ины.

Дополнительное оружие Украина полу-
чит в последний момент, поскольку мно-
гие разведывательные источники сооб-
щают, что Россия готовит большое на-
ступление, которое может начаться уже 
в середине будущего месяца или в начале 
июня. С этим прогнозом согласен и гла-
ва украинской разведки Кирилл Буданов 
(внесен в РФ в список экстремистов и 
террористов), по словам которого Украи-
на вскоре окажется в «довольно тяжелой 
ситуации». Понятно, что если российское 
наступление, о котором Москва разум-
но молчит, начнется до того, как украин-
ские силы получат хотя бы дополнитель-
ные комплексы ПВО, ситуация на самом 
деле будет очень тяжелой. Пакет амери-
канской военной помощи в размере более 
60 миллиардов долларов действительно 
утвержден нижней палатой Конгресса, но 
вопрос в том, насколько быстро поставки 
пойдут на Украину и дойдут до фронта. 
Американские руководители утвержда-
ют, что поставок можно ожидать «уже в 
ближайшие дни», но получится ли, нам 
только предстоит узнать.

Итак, если вскоре начнется российское 

наступление, то на каком направлении? 
Командующий украинской националь-
ной гвардией Александр Пивненко ска-
зал сегодня, что российские войска уда-
рят на «неожиданных участках фронта» 
во время летнего наступления и могут по-
пытаться прорваться к северо-восточно-
му городу Харькову.

Второй по величине город на Украи-
не обстреливается ракетами и беспилот-
ными летательными аппаратами всю по-
следнюю неделю. «Но украинские силы 
будут готовы отразить любой удар», – за-
явил Александр Пивненко. «Мы готовим-
ся. Да, враг преподнесет нам неприятные 
сюрпризы. Он будет действовать там, где 
мы этого не ожидаем. Но своей цели он 
не достигнет», – сказал глава нацгвардии 
Украины в интервью украинским СМИ.

Украинские руководители уверены, что 
Россия хочет занять стратегически важ-
ный восточный город Часов Яр до 9 мая, 
когда празднуется День советской Побе-
ды во Второй мировой войне.

Александр Пивненко предвидит «неко-
торые трудности», но убежден, что рос-
сийским силам не удастся добиться реша-
ющего успеха. «Возможно, им удастся до-
стичь 10–15% своих целей. Но это не бу-
дет стратегической победой», – сказал он. 
Пивненко также ожидает, что российские 
силы продолжать бить по критической 
инфраструктуре Харькова, значительная 
часть которой уже повреждена или унич-
тожена в результате российских ударов. 
Тем не менее, как считает глава украин-
ской нацгвардии, взять Харьков россия-
нам не удастся.

Если Харьков действительно станет 
главной целью российского наступления, 
то оно уже не будет «неожиданным», ведь 
уже довольно давно ходят разговоры о 
том, что именно Харьков может стать це-
лью нового большого российского насту-
пления. Украинцы, предвидя такой ход 
событий, разумеется, постараются мак-
симально укрепить оборону города, в чем 
им очень помогут новые поставки оружия 
с Запада.

Именно в Харьковской области в про-
шлом россияне потерпели одно из тя-
желейших поражений, когда украинцы 
провели там успешное контрнаступле-
ние осенью 2022 года, отбросив россий-
ские силы. Нетрудно заключить, что с тех 
пор русские планируют нанести ответный 
удар и снова занять те территории, кото-
рые уже контролировали...

Когда начнется российское наступле-
ние, Украине потребуется вся помощь, ка-
кая только возможна, и та помощь, кото-
рую она сейчас ожидает, может на самом 
деле оказаться контрпродуктивной для 
дальнейшей европейской помощи. Не се-
крет, что многие в Европе выдохнули с 
облегчением, узнав, что Палата предста-
вителей Конгресса США одобрила пакет 
помощи. Ведь теперь европейцы не чув-
ствуют себя «сверхобязанными» быстро и 
активно помогать Украине. Это, разуме-
ется, понимает и Киев, и он не даст евро-
пейцам «расслабиться».

Ситуацию прокомментировал украин-
ский министр иностранных дел Дмитрий 
Кулеба: «Мы все приветствуем решение 
палаты представителей конгресса США... 
Но мы в Европе не можем и не должны 
расслабляться. Оборона Европы – это, 
прежде всего, дело нас, европейцев».

Не в первый раз высокопоставленные 
украинские руководители преподносят 
вооруженный конфликт в их стране как 
«войну в Европе», то есть то, в чем, по их 
мнению, должна участвовать вся Европа. 
Но как бы Киев ни старался выставить 
ситуацию в таком свете, факт в том, что 
остальная Европа иначе смотрит на про-
исходящее, и вряд ли можно ожидать, что 
европейские страны пожелают напрямую 
включиться в конфликт. Ближе всех к это-
му подошел французский президент Эм-
мануэль Макрон, который в феврале те-
кущего года заявил, что «не исключает» 
отправки западных войск на территорию 
Украины. Вопрос только в том, насколь-
ко его слова были реальным предложе-
нием, а насколько проверкой готовно-
сти остальной Европы поддержать такое 
предложение. За исключением несколь-
ких стран на востоке Европы, большая 
часть Старого континента дала Макро-
ну понять, что ноги их солдат не будет на 
территории Украины. Это понимает и Ку-
леба, и все украинское руководство. По-
этому во время предстоящего российско-
го наступления рассчитывать они могут 
только на дополнительное западное ору-
жие и не более.

Антун РОША (Хорватия)

Зарубежное досье

Пока Украина ждет военную помощь,
Россия готовит мощное наступление

В Парке Победы на Поклонной горе Миноборо
ны России организует проведение выставки тро
фейного вооружения и военной техники, захва
ченных российскими военнослужащими в ходе 
проведения специальной военной операции.

Посетителям будут представлены более 30 об
разцов военной техники производства 12 госу
дарств, включая США, Британию, Германию, 
Францию, Турцию, Швецию, Чехословакию, 
ЮАР, Финляндию, Австралию, Австрию и Ук
раину.

Гости мероприятия смогут увидеть танк «Лео
пард2» и боевую машину пехоты «Мардер» гер
манского производства, американскую БМП 
«Брэдли», шведскую БМП CV90, французскую бо
евую бронированную машину АМХ10RC и многие 
другие экспонаты. Кроме того, на выставке будут 
представлены образцы стрелкового вооружения 
армий иностранных государств, боевые докумен
ты, карты, идеологическая литература, снаряже
ние украинских неонацистов.

Образцы трофейной техники будут выставле
ны на площади перед музеем Победы на Поклон
ной горе и разделены на несколько тематических 
зон. Рядом с ними будут размещены информа
ционные стенды о странахпроизводителях, так
тикотехнических характеристиках, а также о ме
сте и обстоятельствах захвата данных образцов 
российскими военнослужащими.

Выставка откроется 1 мая 2024 года и будет про
ходить в течение месяца.

ПРИЕХАЛИ!
«Леопарды» и «Брэдли» с поля боя на трофейную  

выставку в Парке Победы на Поклонной горе

Подразделения группиров-
ки� войск� «Запад» заняли бо-
лее выгодные рубежи и на-
несли поражение живой силе 
30-й, 57-й механизированных 
и 77-й аэромобильной бригад 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Синьковка, Петро-
павловка Харьковской обла-
сти, Новоселовское и Черво-
ная Диброва Луганской На-
родной Республики. Отраже-
на контратака формирований 
3-й штурмовой бригады ВСУ 
западнее населенного пункта 
Нововодяное Луганской На-
родной Республики. Против-
ник потерял до 30 военнослу-
жащих, три автомобиля и две 
122-мм самоходные артилле-
рийские установки «Гвозди-
ка». Кроме того, уничтоже-
на боевая машина реактив-
ной системы залпового огня 
HIMARS производства США.

Подразделения Южной�
группировки� войск улучши-
ли положение по переднему 
краю и нанесли огневое по-
ражение живой силе и техни-
ке 24-й, 30-й и 53-й механизи-
рованных, 56-й мотопехотной, 
5-й штурмовой бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Зализнянское, Орехово-Васи-
левка, Богдановка, Красное 
и Курдюмовка Донецкой На-
родной Республики. Также в 
районах населенных пунктов 
Часов Яр, Георгиевка и Крас-
ногоровка Донецкой Народ-
ной Республики отражено 
семь контратак штурмовых 
групп 41-й механизированной 
и 46-й аэромобильной бри-
гад ВСУ. Потери противни-
ка за сутки составили: до 470 
военнослужащих, боевая бро-
нированная машина и девять 
автомобилей. В ходе контр-
батарейной борьбы пораже-
ны две 155-мм гаубицы М777 
и 105-мм орудие М119 произ-
водства США, две 152-мм га-
убицы «Мста-Б», 152-мм ору-
дие Д-20, 122-мм самоходная 
артиллерийская установка 
«Гвоздика» и боевая машина 
реактивной системы залпово-
го огня БМ-21 «Град». Кроме 
того, уничтожено три поле-
вых склада боеприпасов и две 
станции радиоэлектронной 
борьбы «Нота».

Подразделения группиров-
ки� войск� «Центр» активны-
ми действиями улучшили так-
тическое положение и нанес-
ли комплексное поражение 
формированиям 3-й штурмо-
вой и 47-й механизированной 
бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Семеновка, 
Новгородское и Бердычи До-
нецкой Народной Республи-
ки. Отражено семь контра-
так штурмовых групп 142-й 
пехотной, 25-й воздушно-де-
сантной, 23-й, 24-й, 100-й ме-
ханизированных, 68-й, 71-й 
егерских бригад ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Ле-
нинское, Очеретино, Водя-
ное, Нетайлово и Новокали-
ново Донецкой Народной Ре-
спублики. ВСУ потеряли до 
350 военнослужащих, два ав-
томобиля и три 122-мм гауби-
цы Д-30.

Подразделения группиров-
ки� войск� «Восток»� заняли 
более выгодные рубежи и на-
несли поражение живой силе 
и технике 58-й мотопехотной, 
72-й механизированной бри-
гад ВСУ и 128-й бригады теро-
бороны в районах населенных 
пунктов Водяное, Шевченко 
и Старомайорское Донецкой 
Народной Республики. Отра-
жена контратака штурмовых 
групп 106-й бригады теробо-
роны в районе населенного 
пункта Урожайное Донецкой 

Народной Республики. По-
тери ВСУ составили: до 110 
военнослужащих, танк, бое-
вая машина пехоты, два ав-
томобиля и 122-мм самоход-
ная артиллерийская установ-
ка «Гвоздика».

Подразделениями группи-
ровки� войск� «Днепр» нане-
сено огневое поражение ско-
плениям живой силы 28-й, 65-
й, 117-й механизированных 
бригад ВСУ и 126-й бригады 
теробороны в районах насе-
ленных пунктов Щербаки, Ра-
ботино, Малая Токмачка За-
порожской области, Высше-
тарасовка Днепропетровской 
области, Берислав и Ольговка 
Херсонской области. Против-
ник потерял до 55 военнослу-
жащих, шесть автомобилей, 
две 155-мм гаубицы М777 и 
105-мм орудие М119 произ-
водства США.

Оперативно-тактической 
авиацией, ракетными вой-
сками и артиллерией груп-
пировок войск Вооруженных 
сил Российской Федерации 
уничтожена радиолокацион-
ная станция кругового обзора 
П-18, поражен цех производ-
ства беспилотных летатель-
ных аппаратов, хранилище 
топлива ВСУ, а также живая 
сила и военная техника в 117 
районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбито 299 
украинских беспилотных ле-
тательных аппаратов, девять 
реактивных снарядов РСЗО 
HIMARS производства США 
и «Ольха», а также шесть 
управляемых авиационных 
бомб Hammer производства 
Франции.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожены 592 самолета, 
270 вертолетов, 22 932 беспи-
лотных летательных аппара-
та, 509 зенитных ракетных 
комплексов, 15 827 танков и 
других боевых бронированных 
машин, 1271 боевая машина 
реактивных систем залпово-
го огня, 9081 орудие полевой 
артиллерии и минометов, а 
также 21 274 единицы специ-
альной военной автомобиль-
ной техники.

■  ■  ■
В ночь с 23 на 24 апреля пре-

сечены попытки преступного 
киевского режима совершить 
ряд террористических атак с 
применением БПЛА самолет-
ного типа по объектам на тер-
ритории Российской Федера-
ции. Дежурными средствами 
ПВО были уничтожены и пе-
рехвачены восемь украинских 
БПЛА: три – над территори-
ей Курской области, два – над 
территорией Белгородской 
области, два – над террито-
рией Воронежской области и 
один – над территорией Смо-
ленской области.

■  ■  ■
На Донецком направлении 

подразделения Ивановско-
го гвардейского соединения 
ВДВ из состава группиров-
ки войск «Южная», при под-
держке авиации и огня артил-
лерии продолжили улучше-
ние положения по передне-
му краю и штурмом овладели 
крупным опорным пунктом 
ВСУ на окраинах города Ча-
сов Яр в Донецкой Народной 
Республике.

В ходе разведывательных 
действий и доразведки пози-
ций ВСУ с воздуха, десантни-
ки вскрыли систему обороны, 
основные опорные пункты и 
огневые средства противни-
ка. В результате контрбата-

рейной борьбы артиллерия 
группировки подавила огне-
вые позиции артиллерии ВСУ 
и уничтожила вскрытые пун-
кты управления. Штурмовая 
и армейская авиация нанес-
ли удары по укрепленным по-
зициям, где укрывались бо-
евики ВСУ. Деморализовав 
противника точными удара-
ми и подавив огневые сред-
ства, десантники с несколь-
ких направлений под прикры-
тием бронегруппы на БМД-2 
пошли на штурм. Операторы 
БПЛА с воздуха сопровожда-
ли штурмующие подразделе-
ния, с помощью которых ко-
мандиры управляли боем. 
Вскрытые огневые средства 
сразу уничтожались расчета-
ми FPV-дронов и огнем бро-
негрупп. В дальнейшем штур-
мовые группы ВДВ, используя 
весь арсенал стрелкового воо-
ружения, штурмом овладели 
опорным пунктом.

Противник бежал, бросив 
раненых и убитых. Часть бое-
виков сложила оружие и сда-
лась в плен.

■  ■  ■
Расчеты 152-мм буксируе-

мых гаубиц 2А65 «Мста-Б» 
артиллерийского соединения 
группировки войск  «Днепр» 
днем и ночью выполняют 
огневые задачи по уничто-
жению бронетехники, огне-
вых средств, складов боепри-
пасов, укрепленных позиций 
ВСУ, а также лодок противни-
ка на правом берегу Днепра в 
Херсонской области.

Артиллеристы ежедневно 
работают в сложнейших ус-
ловиях. От расчета устано-
вок цели и нанесения огне-
вого поражения уходит всего 
несколько минут, эти навыки 
уже отработаны до автоматиз-
ма. Артиллеристы ведут огонь 
на дальность свыше 20 кило-
метров, скорость прицельной 
стрельбы достигает семь вы-
стрелов в минуту. Корректи-
ровка стрельбы ведется с по-
мощью расчетов беспилотных 
летательных аппаратов.

Когда цель поражена, рас-
чет быстро маскирует орудие 
и уходит в укрытие. Результа-
том работы становится унич-
тожение опорных пунктов и 
техники украинских национа-
листов на правом берегу Дне-
пра.

Вследствие нанесенного 
огневого поражения против-
нику было уничтожено до от-
деления пехоты противника в 
опорном пункте на правом бе-
регу Днепра.

■  ■  ■
Немецкий танк «Леопард» 

был доставлен с передовой 
на Авдеевском направлении 
в ремонтное подразделение 
группировки войск «Центр» 
силами ремонтно-эвакуаци-
онной группы. Эвакуация 
танка проходила в два этапа. 
Сначала проводилась инже-
нерная разведка района эва-
куации для обеспечения без-
опасности личного состава и 
используемой техники. Вто-
рым этапом была проведена 
операция по эвакуации бро-
немашины, которую достави-
ли в ремонтное подразделе-
ние, где силами военнослужа-
щих был произведен дальней-
ший ремонт.

Специалистами-ремонтни-
ками в течение короткого вре-
мени будут заменены гусенич-
ные ленты и некоторые эле-
менты электропроводки тан-
ка, после чего будет принято 
решение о его дальнейшей 
транспортировке.

Минобороны России сообщает

Наши не останавливаются  
ни на минуту

Калейдоскоп

Лукашенко избран председателем 
Всебелорусского народного собрания

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко избран председателем 
седьмого созыва Всебелорусского 
народного собрания.

В феврале 2022 года на референ-
думе в Белоруссии были приняты по-
правки в Конституцию, расширяю-
щие полномочия Всебелорусского 
народного собрания, за которым за-
креплен статус высшего представи-
тельного органа народовластия ре-
спублики.

Правом избрания делегатов Всебе-
лорусского народного собрания об-
ладают субъекты гражданского обще-
ства, которые имеют областные, сто-
личную организационные структуры; 
являются республиканскими обще-
ственными объединениями, числен-
ность которых составляет не менее 
100 тыс. человек; объединяют не ме-
нее половины зарегистрированных в 
стране профсоюзов.

В состав Всебелорусского народ-
ного собрания по закону входят также 
действующий и бывший президенты 

республики, представители законо-
дательной и исполнительной власти.

При этом предусматривается за-
прет на выдвижение кандидатами в 
делегаты высшего представительно-
го органа народовластия республики 
лиц, имеющих иностранное граждан-
ство или документы иностранных го-
сударств, предоставляющие права на 
льготы и преимущества в связи с по-
литическими, религиозными взгляда-
ми или национальной принадлежно-
стью.

Всебелорусское народное со-
брание наделено правом смещать с 
должности президента страны, изби-
рать главу и членов ЦИК, Конституци-
онного и Верховного судов, вводить 
на территории страны чрезвычайное 
или военное положение, рассматри-
вать вопросы о направлении военнос-
лужащих за пределы Белоруссии для 
участия в обеспечении коллективной 
безопасности и миротворческой дея-
тельности, вносить президенту пред-
ложения о проведении референдума.
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 29 апреля 
3:30  «ЮНОСТЬ МАКСИМА» (12+)
5:15 «ВОЗВРАЩЕНИЕ МАКСИМА» 

(12+)
7:15 «ФРАНЦУЗ» (12+)
8:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Санкт- 

Петербург имени Ленинграда» 
(12+)

11:25 «АРТИСТ ИЗ КОХАНОВКИ» 
(12+)

12:50 «ПРИЗРАК ЗАМКА МОРРИ-
СВИЛЬ» (12+)

14:35 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 
«ДВЕНАДЦАТАЯ НОЧЬ» 
(12+)

16:15 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТАИН-
СТВЕННАЯ НАХОДКА» (6+)

17:30 Специальный репортаж «Рус-
ский вид спорта» (12+)

17:55 «ТИХИЙ ДОН» 1–3 СЕРИИ 
(12+)

0:10 «СЧАСТЛИВЫЙ РЕЙС» (12+)

ВТОРНИК, 30 апреля 
1:40 «ВЫБОРГСКАЯ СТОРОНА» 

(12+)
3:50 «АРТИСТ ИЗ КОХАНОВКИ» 

(12+)
5:15 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТАИН-

СТВЕННАЯ НАХОДКА» (6+)
6:30 «СЧАСТЛИВЫЙ РЕЙС» (12+)
8:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Документальный фильм «Про-

летариат. В поисках истины» 
(12+)

10:25 «ТИХИЙ ДОН» 1–3 СЕРИИ 
(12+)

16:40 «НАВСТРЕЧУ ЖИЗНИ» (12+)

18:15 Документальный фильм «Про-
летариат. В поисках истины» 
(12+)

18:40 «СВАДЬБА С ПРИДАНЫМ» 
(12+)

20:55 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

22:25 Документальный фильм «Марк-
сизм и диктатура пролетариа-
та» (12+)

22:50 «ТРАКТОРИСТЫ» (12+)
0:30 «ТИХИЙ ДОН» 1–3 СЕРИИ 

(12+)

СРЕДА, 1 мая 
6:45 «НАВСТРЕЧУ ЖИЗНИ» (12+)
8:20 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 

ПРИЯТНЫМ» (12+)
10:00 Документальный фильм «Марк-

сизм и диктатура пролетариа-
та» (12+)

10:25 «СВАДЬБА С ПРИДАНЫМ» 
(12+)

12:40 «СЕРЕДИНА ЖИЗНИ» 
1–2 СЕРИИ (12+)

15:20 «ТРАКТОРИСТЫ» (12+)
17:00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 

ПРИЯТНЫМ» (12+)

18:30 Документальный фильм «Марк-
сизм и диктатура пролетариа-
та» (12+)

18:55 «НИКОГДА» (12+)
20:35 «ТРЕМБИТА» (12+)
22:20 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм «Марк-

сизм и слухи о его смерти» (12+)
23:35 «СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)
1:25 «СЕРЕДИНА ЖИЗНИ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)

ЧЕТВЕРГ, 2 мая 
4:10 «НИКОГДА» (12+)
5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:50 «ТРЕМБИТА» (12+)
8:35 «ПЕРВОКЛАССНИЦА» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:00 Документальный фильм «Марк-

сизм и слухи о его смерти» (12+)
11:25 «НИКОГДА» (12+)
13:10 «ТРЕМБИТА» (12+)
14:55 Специальный репортаж «Ком-

бикорм для капиталистов» (12+)
15:15 «СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)
17:05 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)

18:05 Документальный фильм «Марк-
сизм и слухи о его смерти» (12+)

18:30 «ПОВЕСТЬ О ЧЕКИСТЕ» 
(12+)

20:10 «СХВАТКА» (12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Дачи без права передачи» 
(12+)

23:35 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «ПОВЕСТЬ О ЧЕКИСТЕ» (12+)

ПЯТНИЦА, 3 мая 
4:00 «СХВАТКА» (12+)
5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:50 Документальный фильм «Проле-

тариат. В поисках истины» (12+)
7:15 Документальный фильм «Марк-

сизм и диктатура пролетариа-
та» (12+)

7:45 Документальный фильм «Марк-
сизм и слухи о его смерти» (12+)

8:15 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «Дачи без права передачи» 
(12+)

11:40 «ПОВЕСТЬ О ЧЕКИСТЕ» (12+)
13:20 «СХВАТКА» (12+)
15:10 Специальный репортаж «Мы 

устали от пошлости» (12+)

15:25 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
18:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Дачи без права передачи» 
(12+)

18:35 «ЖИВЕТ ТАКОЙ ПАРЕНЬ» 
(12+)

20:25 «СВЕТЛАЯ ЛИЧНОСТЬ» 
(12+)

22:00 Информационная программа 
«Темы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

23:10 Документальный фильм «Марк-
сизм и «Теория твари» (12+)

23:35 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «ЖИВЕТ ТАКОЙ ПАРЕНЬ» 

(12+)

СУББОТА, 4 мая 
4:10 «СВЕТЛАЯ ЛИЧНОСТЬ» (12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 Документальный фильм «Марк-

сизм и «Теория твари» (12+)
7:10 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 «ЖИВЕТ ТАКОЙ ПАРЕНЬ» (12+)
13:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 

«СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)

15:00 «СВЕТЛАЯ ЛИЧНОСТЬ» 
(12+)

16:35 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

17:35 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
19:10 «ВЫБОР ЦЕЛИ» 1–2 СЕРИИ 

(12+)
22:00 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» 

(12+)
23:30 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
0:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 

«СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 5 мая 
2:25 «КРЕЙСЕР «ВАРЯГ» (12+)
4:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
5:10 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
6:40 «ВЫБОР ЦЕЛИ» 1–2 СЕРИИ 

(12+)
9:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Дачи 

без права передачи» (12+)
11:25 «МИСТЕР ИКС» (12+)
13:10 «УЗНАЙ МЕНЯ» (12+)
14:40 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» 

(12+)

16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ВОЛ-
ШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 
ГОРОДА» (6+)

17:20 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

18:20 Специальный репортаж «Дачи 
без права передачи» (12+)

18:45 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЮРИЯ 
НАЗАРОВА... «КОМАНДА 33» 
(12+)

20:20 «МИСТЕР ИКС» (12+)
22:10 «УЗНАЙ МЕНЯ» (12+)
23:40 «КАВАЛЕР ЗОЛОТОЙ ЗВЕЗ-

ДЫ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

«РОЛЛС-РОЙС»  
ДЛЯ ВОЖДЯ

Когда в Историческом музее в Мо-
скве я впервые увидела этот роскош-
ный автомобиль и узнала, кто на нем 
ездил, то первая мысль была оправда-
тельная, мол, остался с царского гара-
жа – не выбрасывать же, вот Ленину и 
достался. Но сюжет этой истории ока-
зался намного интереснее.

О «Роллс-Ройсе» Ленина ходит 
много легенд. Одни говорят, что 
это действительно автомобиль из 
царского гаража, другие утвержда-
ют, что это машина 1916 года выпу-
ска, приобретенная в 1920 наркомом 
внешней торговли Красиным в знак 
установления торговых отношений 
молодого Советского государства с 
Великобританией. Но разгадка иная.

Дату изготовления и заказчика 
конкретного «Роллс-Ройса» легко 
вычислить по серийному номеру. У 
этого автомобиля он 17KG. По дан-
ным фирмы-изготовителя, этот авто-
мобиль изготовлен по заказу совет-
ского правительства в 1922 году.

«Серебряный призрак»
Он прекрасен: открытый кузов 

фирмы «Баркер», эмблема «Роллс- 
Ройс» на капоте в виде статуэтки 
крылатой богини Ники, наклонив-
шейся навстречу ветру – «Дух экста-
за». На фронтоне знаменитый лого-
тип фирмы из первых букв имен ос-
нователей инженера-конструктора 
Генри Ройса и автогонщика и пред-
принимателя Чарльза Роллса – две 
переплетающиеся латинские литеры 
«R». Три тонны веса, 4,5 метра в дли-
ну. Это редкий представитель леген-
дарной первой серии «Серебряный 
призрак». Почему такое название у 
первенца «Роллс-Ройса»?

В отличие от многих других марок 
автомобилей того времени, которые 
тарахтели и пыхтели, «Роллс-Ройс» 
ехал почти бесшумно, подкрадывал-
ся мягко и незаметно, словно при-
зрак. Мотор работал настолько плав-
но и тихо, что поставленная ребром 
на капот «Роллс-Ройса» монета не 
падала при работающем двигателе. 
Определение «серебряный» автомо-
биль получил по выставочному об-
разцу 1907 года серебристого цвета.

За 19 лет, которые выпускалась мо-
дель «Серебряный призрак», было 
произведено 8412 автомобилей. Они 
разлетелись по всему свету и принес-
ли фирме мировую славу. 78 из них 
были проданы в Россию.

«Роллс-Ройс»  
в царский гараж

Первый «Роллс-Ройс» в России по-
явился в 1911 году. Его приобрел ве-
ликий князь Михаил Романов, брат 
императора Николая II. Спустя два 
года «Роллс-Ройсы» серии «Серебря-
ный призрак» появились и в импера-
торском гараже. Они предназнача-
лись для дочерей Николая II. Хотя 
сам император к этой марке был рав-
нодушен и предпочитал роскошные 
автомобили французской фирмы 
«Делоне-Бельвиль».

В императорском гараже было бо-
лее двадцати легковых автомоби-
лей. После Февральской революции 
1917 г. они стали достоянием Вре-
менного правительства, а с октября 
 1917-го служили Совету народных 
комиссаров Советской Республики.

К 1917 г. владельцами автомоби-
лей «Роллс-Ройс» в России помимо 
царской фамилии были представите-
ли около трех десятков самых бога-
тых и знаменитых семей России. В их 
числе граф Сумароков-Эльстон Фе-
ликс Юсупов, владельцы бакинских 
нефтяных промыслов братья Нобели 
и другие.

Первый служебный  
автомобиль Ленина

Свою первую поездку по Пе-
трограду председатель Совнарко-

ма Ленин совершил 27 октября 1917 
на французском лимузине «Тюрка 
Мери». Почему из огромного чис-
ла автомобилей бывшего импера-
торского гаража был выбран именно 
этот автомобиль? Все дело в водите-
ле. За этим автомобилем был закре-
плен С. Гиль – самый лояльный к но-
вой власти из всех бывших царских 
водителей.

До Февральской революции этим 
автомобилем пользовалась великая 
княжна Татьяна – старшая дочь Ни-
колая II. После его облюбовал Керен-
ский. А потом на этом автомобиле ез-
дил Ленин.

Как создавалась  
автобаза Совнаркома?

Автобаза Совнаркома хотя и была 
изначально создана на основе импе-
раторского гаража, но постепенно 
принцип подбора автомобилей изме-
нился. Для поездок Ленина выбира-
лись те автомобили, которые были в 
наилучшем состоянии. Первоначаль-
но это были «Делоне-Бельвили», по-
степенно их сменили «Роллс-Ройсы».

Почему  
отдали предпочтение  

именно «Роллс-Ройсу»?
Любой автомобиль требует ремон-

та. В суровых реалиях того време-
ни поддерживать в рабочем состоя-
нии иностранные автомобили было 
крайне сложно. Они были слишком 
ненадежны, другие слишком «неж-
ные», таким как раз, по воспомина-
ниям руководства автобазы, оказал-
ся любимец индийских махараджей 
роскошный британский автомобиль 
«Нэпир».

Главной проблемой оказалось от-
сутствие запчастей. Молодое Совет-
ское государство оказалось в кольце 
экономической блокады. Ни купить 
новые автомобили, ни достать запча-
сти на уже ввезенные возможности 
не было. Приходилось даже разби-
рать два автомобиля одной зарубеж-
ной марки, чтобы собрать один.

Почему советское руководство от-
давало предпочтение зарубежным 
автомобильным маркам? Почему по-
сле революции перестало существо-
вать собственное производство лег-
ковых автомобилей? Об этом неболь-
шой исторический экскурс ниже.

Когда появился первый 
российский автомобиль?
Первый российский автомобиль 

был построен и продемонстрирован 
в 1896 году изобретателями Яковле-
вым и Фрезе. В последующие годы 
в России появился ряд частных ав-
тофирм. Одной из наиболее круп-
ных являлся рижский Русско-Балтий-

ский завод, основанный в 1874 году. 
(26 мая) 8 июня 1909 года из его во-
рот выехал первый серийный авто-
мобиль российского производства – 
«Руссо-Балт».

«Руссо-Балт» представлял собой 
изящную двухместную машину се-
рого цвета с 24-сильным 4-цилин-
дровым двигателем. Эти автомобили 
собирались из узлов и деталей ино-
странного и российского производ-
ства. Разрабатывала и изготавливала 
их бельгийско-русская команда под 
началом молодого бельгийского кон-
структора Жюльена Поттера. Маши-
ны пользовались устойчивым спро-
сом и неплохо проявили себя и в рос-
сийских, и в международных автогон-
ках.

Они получили репутацию надеж-
ных и выносливых машин, а так-
же признание официальных кругов. 
Даже со стороны императорского га-
ража в 1913 году был сделан заказ на 
две модели машин «К-12» и «С-24».

Автомобили с успехом экспониро-
вались на пяти выставках, в том числе 
в международных автомобильных са-
лонах 1910 и 1913 годов в Петербур-
ге, и были отмечены пятью золотыми 
медалями.

Завод также начал получать го-
сударственные заказы от россий-
ского военного ведомства. Большая 
часть автомобильного парка Россий-
ской армии состояла из машин «Рус-
со-Балт». Примечателен тот факт, 
что у завода закупались не только ма-
шины, но и шасси для использования 
на броневиках.

Кроме того, большую часть дета-
лей, узлов и механизмов завод изго-
тавливал собственными силами. За 
границей закупались только шины, 
шарикоподшипники и масляные ма-
нометры.

Русско-Балтийский вагонный завод 
занимался выпуском автомобилей 
крупными сериями, причем внутри 
каждой из них существовала прак-
тически полная взаимозаменяемость 
по узлам и деталям. Известен доку-

ментально факт, свидетельствующий 
о том, что один из автомобилей, вы-
пущенных в 1910 году, под индексом 
«С-24», за 4 года эксплуатации про-
шел 80 тыс. км без серьезных поло-
мок и ремонта.

В 1918 году предприятие было на-
ционализировано и продолжило 
свою историю уже как бронетанко-
вый завод.

Начало истории автопрома СССР 
было положено в 1924 году выпу-
ском первого советского грузови-
ка АМО-Ф-15, прообразом которого 
стал итальянский автомобиль FIAT 
15 Ter. Но это уже совсем другая 
история.

Торговое соглашение  
с Великобританией

В 1921 г. молодое Советское госу-
дарство подписало торговое соглаше-
ние с Великобританией. Появилась 
возможность приобретать запчасти и 
автомобили, потребность в которых 
постоянно возрастала. Осенью 1921 
года в советский правительственный 
гараж поступили два купленных в 
Англии подержанных «Роллс-Ройса» 
1916 и 1920 годов выпуска.

Надежный автомобиль – 
символ устойчивости  

советской власти
После Гражданской войны нача-

лось дипломатическое признание 
Советской России. Появилась воз-
можность покупать импортные авто-
мобили разных марок. Автомобиль 
становился неким показателем ста-
бильности в стране и устойчивости 
советской власти.

Для обеспечения безопасности во-
ждя 1 января 1921 года отдельно от 
гаража СНК стал функционировать 
Гараж особого назначения (ГОН), 
который обслуживал только Ленина 
и членов его семьи.

В 1921 году для правительственно-
го гаража была подана заявка о за-
купке пятнадцати «Роллс-Ройсов». 
Высший Совет Народного Хозяйства 
(ВСНХ) тут же возразил, мол, зачем 
покупать дорогие «Роллс-Ройсы», 
когда есть возможность купить бо-
лее простые немецкие «Мерседесы» 
– торговое соглашение с Германией 
к тому времени уже было подписано.

«В своем ответе ВСНХ начальник 
автобазы Совнаркома А.П. Медве-
дев утверждал: во-первых, за несколь-
ко лет работы с автомобилями разных 
производителей специалисты убеди-
лись, что «Роллс-Ройс» является са-
мым надежным, а значит, и наиболее 
безопасным автомобилем для пере-
возки первых лиц государства; во-вто-
рых, «Роллс-Ройс» гораздо реже тре-
бует дорогостоящего ремонта, а 
«наша страна не настолько богата, 
чтобы покупать дешевые автомоби-
ли»; в третьих, в правительственном 
гараже было сконцентрировано мак-
симальное количество «Роллс-Рой-
сов», сотрудники автобазы искали их 
по всей стране, отдавая взамен маши-
ны других марок из царского гаража. 
Медведев настаивал на покупке ав-

томобилей марки «Роллс-Ройс», по-
скольку именно они могли обеспечить 
бесперебойную работу автобазы Сов-
наркома», – приводит факт Государ-
ственный исторический музей.

Заказ на «Роллс-Ройсы» был на-
правлен в Англию в 1922 году. Все-
го для правительственного гаража 
удалось приобрести только три ав-
томобиля, а не пятнадцать. Связа-
но это с тем, что англичане настояли 
на продаже новых машин, а не поде-
ржанных. Все три правительствен-
ных «Роллс-Ройса», купленных в 1922 
году, сохранились: один находится в 
Государственном историческом му-
зее в Москве, второй – в Петропав-
ловской крепости в Санкт-Петер-
бурге, третий – в музее-заповеднике 
«Горки Ленинские».

«Непролетарский»  
автомобиль вождя

Первый новый «Роллс-Ройс» при-
был в Советскую Россию летом 1922 
года. Именно он хранится сейчас в 
Государственном историческом му-
зее в Москве. На нем был установлен 
усиленный мотор мощностью в 55 ло-
шадиных сил, скорость он развивал 
до 110 км/ч.

Именно этот автомобиль был пе-
редан вождю и стал его постоянным 
служебным автомобилем. А начиная 
с 1923 года, в последние месяцы жиз-
ни Ленина, был предоставлен ему не 
только для служебных, но и для лич-
ных целей – прогулок для восстанов-
ления здоровья после инсульта.

После смерти Ленина «Роллс- 
Ройс» продолжал работу в автобазе 
Совнаркома и в разных организаци-
ях, подтверждая своей долгой служ-
бой обоснованность выбора автомо-
биля именно этой марки для прави-
тельственного гаража в том далеком 
и непростом 1922 году.

В 1937 году автомобиль побывал в 
серьезной аварии.

В 1959 г. рабочие Московского ав-
томобильного завода им. Лихаче-
ва восстановили ленинский «Роллс- 
Ройс», и он своим ходом доехал до 
Красной площади. За рулем был Бо-
рис Николаевич Курбатов – спортив-
ный гонщик, лидер спортивной ко-
манды ЗИС в 1950–1960-х годах, ма-
стер спорта СССР.

Наши дни
В начале XX века высокая стои-

мость автомобиля являлась гаранти-
ей его качества и надежности.

В начале XXI века капитализм 
больше не заинтересован в изготов-
лении качественных, надежных и 
долговечных вещей. «Фастфуд» от 
автопрома – это то, чем нас «кормят» 
сегодня. Но, впрочем, относится это 
не только к автомобилям. Цена боль-
ше не является гарантией качества. 
Интересно, а какую бы автомобиль-
ную марку выбрали сегодня для Га-
ража особого назначения Ленина?

Источник информации. При подготовке 
статьи использованы данные Государствен-
ного исторического музея. Блог Историче-
ского музея.

Жанна ШВЫДКАЯ

Почему Ленин ездил на «непролетарском» автомобиле?

Арестован Тимур Иванов – замглавы Минобороны РФ
По сообщениям российских 

информационных агентств, Му-
рад Мусаев, адвокат аресто-
ванного замминистра оборо-
ны Тимура Иванова, заявил, что 
его подзащитному вменяется 
помощь компаниям, безвоз-
мездно проводившим в его ин-
тересах ремонтно-строитель-
ные работы.

«Согласно обвинению, Ива-
нов оказывал помощь неким 
компаниям – подрядчикам Ми-
нобороны, которые взамен без-
возмездно выполняли строи-
тельно-ремонтные работы на 
объектах, якобы принадлежа-
щих Иванову», – сообщил ад-
вокат замминистра Мурад Му-
саев.

По мнению адвоката, обви-
нение, предъявленное Ивано-
ву, основано на ряде предполо-
жений, «что совершенно недо-
пустимо».

О задержании Тимура Ивано-
ва 23 апреля сообщили в След-
ственном комитете России. На 
следующий день Басманный 

суд Москвы арестовал Ивано-
ва и еще одного фигуранта уго-
ловного дела – предпринима-
теля Сергея Бородина до 23 
июня. Сторона защиты наме-
рена обжаловать это решение и 
добиться освобождения Ивано-
ва из СИЗО.

Иванову и Бородину, по дан-
ным суда, предъявлено обвине-
ние в получении особо крупной 
взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Мак-
симальный срок заключения по 
данной статье составляет 15 
лет. Статья также предусматри-
вает штраф в размере до семи-
десятикратной суммы взятки.

Иванов свою вину отрицает.
Как уточнили в суде, след-

ствие полагает, что Иванов 
вступил в преступный сговор 
с Бородиным, с которым нахо-
дился в дружеских отношени-
ях, и с третьими лицами, «за-
ранее объединился с ними для 
совершения организованной 
группой преступления – полу-
чения взятки в особо крупном 
размере в виде оказания ус-

луг имущественного характера 
при проведении подрядных и 
субподрядных работ для нужд 
Министерства обороны».

24 апреля информационные 
агентства сообщили, что в уго-
ловном деле есть третий фи-
гурант, которому вменяется 
«дача взятки». Вопрос об из-
брании ему меры пресечения 
пока не решен. Согласно зако-
нодательству, он может быть 
освобожден от уголовной от-
ветственности при условии ак-
тивного сотрудничества со 
следствием, способствовав-
шего раскрытию преступления.

Тимур Иванов был назначен 
заместителем министра обо-
роны Российской Федерации в 
мае 2016 года. Он отвечает за 
организацию управления иму-
ществом, расквартирование 
войск, жилищное и медицин-
ское обеспечение Вооружен-
ных сил. Ранее Иванов на про-
тяжении нескольких лет воз-
главлял АО «Оборонстрой».

«Динамо» победило «Оренбург» 
в чемпионате России по футболу

Футболисты московского «Динамо» со счетом 
2:1 одолели «Оренбург» в гостевом матче пере-
несенного 21-го тура чемпионата России.

На 55-й минуте гол забил Константин Тюкавин, 
на 72-й – Нуми Нгамале.

В составе «Оренбурга» на 77-й минуте отли-
чился Брайан Мансилья.

«Динамо» набрало 44 очка и занимает третью 
строчку в турнирной таблице. «Оренбург» – на 
12-м месте, 26 очков.

Изначально 21-й тур должен был пройти в мар-
те, но был перенесен из-за проведения в это 
время выборов президента России. После этого 
были сыграны несколько туров РПЛ.

Никита Цзю защитил титул 
чемпиона Австралии

Австралийский боксер Никита Цзю победил 
итальянца Данило Креати в поединке в Австра-
лии.

По результатам боя победу присудили Цзю 
единогласным решением судей. Таким образом, 
Цзю защитил титул чемпиона Австралии в пер-
вом среднем весе.

26-летний Никита Цзю – сын бывшего абсо-
лютного чемпиона мира Константина Цзю. На 
профессиональном ринге Никита Цзю выиграл 
все девять поединков (семь – нокаутом).

Центральную Россию ждет потепление
По данным Гидрометцентра России, в бли-

жайшие дни на севере ЦФО, в отдельных реги-
онах юга России и на Волге будет теплее нормы 
на 5–10 градусов.

«С 25 апреля очень комфортная погода в Ря-
занской, Липецкой, Тамбовской, Воронежской, 
Орловской, Тульской, Брянской, Курской и Бел-
городской областях, на всем юге ЦФО, с 25 по 
27 апреля будет на 5–10 градусов выше нормы и 
максимальные значения в диапазоне плюс 22 – 
плюс 27 градусов. Лето настоящее», – сообщил 
научный руководитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд.

На севере ЦФО – в Костромской, Ярослав-
ской, Ивановской, Владимирской областях – с 
26–27 апреля температура будет на 6–8 граду-
сов выше нормы – максимальные температуры 
будут плюс 18 – плюс 23 градуса.

«Летняя погода до конца недели, с 24 по 28 
апреля, будет на юге европейской России: в 
Краснодарском крае, Ростовской области, в 
Адыгее, Крыму, Ставропольском крае и во всех 
Северокавказских регионах. Температура на 
6–13 градусов выше нормы», – сказал Вильфанд.

В Южном федеральном округе температура 
будет подниматься до плюс 26 – плюс 30 граду-
сов, а в Краснодарском крае – до плюс 35 граду-
сов, в Адыгее до плюс 36 градусов, в регионах 
Северного Кавказа будет от плюс 23 до плюс 30, 
в Ставропольском крае – до плюс 33.

«Это и для лета жарко», – отметил он.

Спорт Погода


